
CIHM
Microfiche
Séries
(IMonographs)

ICIMH
Collection de
microfiches
(monographies)

Canadian Institut* for Historical Microraproductions / Institut canadien d* microreproductions historiques



Technical and Bibliographie Notes / Notes techniques et bibliographiques

The Institute has attempted to obtain the best original

copy available for filming. Features of this copy which
may be bibiiographically unique, which may alter any of

the images in the reproduction, or which may
significantly change the usual method of filming are
checked below.

D Coloured covers /

Couverture de couleur

Covers damaged /

Couverture endommagée

Covers restored and/or laminated /

Couverture restaurée et/ou pelliculée

Cover title missing / Le titre de couverture manque

Coloured maps / Cartes géographiques en couleur

I I

Coloured ink (i.e. other than blue or black) /

Encre de couleur (i.e. autre que bleue ou noire)

Coloured plates and/or illustrations /

Planches et/ou illustrations en couleur

D
D
D

D

D

Bound with other material /

Relié avec d'autres documents

Only édition available /

Seule édition disponible

Tight binding may cause shadows or distortion along
interior margin / La reliure serrée peut causer de
l'ombre ou de la distorsion le long de la marge
intérieure.

Blank leaves added during restorations may appear
within the text. Whenever possible, thèse hâve been
omitted from filming / Il se peut que certaines pages
blanches ajoutées lors d'une restauration
apparaissent dans le texte, mais, lorsque cela était

possible, ces pages n'ont pas été filmées.

Additional commenls /

Commentaires supplémentaires:

L'Institut a microiilmé le meilleur exemplaire qu'il lui a
été possible de se procurer. Les détails de cet exem-
plaire qui sont peut-être uniques du point de vue bibli-

ographique, qui peuvent modifier une image reproduite,

ou qui peuvent exiger une modification dans la métho-
de normale de filmage sont indiqués ci-dessous.

I I

Coloured pages / Pages de couleur

I I

Pages damaged / Pages endommagées

D Pages restored and/or laminated /

Pages restaurées et/ou pelliculées

Pages discoloured, stained or foxed /

Pages décolorées, tachetées ou piquées

I I

Pages detached / Pages détachées

I
y] Showthrough / Transparence

I I

Quality of print varies /

D
D

D

Qualité inégale de l'impression

Includes supplementary material /

Comprend du matériel supplémentaire

Pages wholly or partially obscured by errata slips,

tissues, etc., hâve been refilmed to ensure the best

possible image / Les pages totalement ou
partiellement obscurcies par un feuillet d'errata, une
pelure, etc., ont été filmées à nouveau de façon à
obtenir la meilleure image possible.

Opposing pages with varying colouration or
discolourations are filmed twice to ensure the best
possible image / Les pages s'opposant ayant des
colorations variables ou des décolorations sont
filmées deux fois afin d'obtenir la meilleure image,

possible.

This item is filmed at the réduction ratio checked below /

Ce documerit est filmé au taux de réduction indiqué ci-dessous.

lOx 14x 18x

12x 16x 20x

y

22x 26x 30x

24x 28x 32x



The copy filmed hère has been reproduced thanks

to the generosity of:

L' exemplaire filmé fut reproduit grâce à la

générosité de:

National Library of Canada

Thls title was microfilmed with the generous
permission of the rights holder:

Bibliothèque nationale du Canada

Ce titre a été microfilmé avec l'aimable autorisation

du détenteur des droits:

Jean-Pierre Treablay Jean-Pierre Treablay

The images appearing hère are the best quality

possible considering the condition and legibility of

the original copy and in keeping with the filming

contract spécifications.

Original copies in printed paper covers are filmed

beginning with the front cover and ending on the

las! page with a printed or illustrated impression, or

the back cover when appropriate. Ail other original

copies are filmed beginning on the first page with a
printed or illustrated impression, and ending on the

last page with a printed or illustrated impression.

The last recorded frame on each microfiche shall

contain the symbol -»(meaning "CONTINUED"), or

the symbol V (meaning "END"), whichever applies.

Maps, plates, charts, etc., may be filmed at

différent réduction ratios. Those too large to be
entirely included in one exposure are filmed begin-

ning in the upper left hand corner, left to right and
top to bottom, as many frames as required. The
following diagrams illustrate the method:

1 2 3

Les images suivantes ont été reproduites avec le

plus grand soin, compte tenu de la condition et de
la netteté de l'exemplaire filmé, et en conformité

avec les conditions du contrat de filmage.

Les exemplaires originaux dont la couverture en
papier est imprimée sont filmés en commençant
par le premier plat et en terminant soit par la

dernière page qui comporte une empreinte d'im-

pression ou d'illustration, soit par le second plat,

selon le cas. Tous les autres exemplaires origin-

aux sont filmés en commençant par la première

page qui comporte une empreinte d'impression ou
d'illustration et en terminant par la dernière page
qui comporte une telle empreinte.

Un des symboles suivants apparaîtra sur la

dernière image de chaque microfiche, selon le cas:

le symbole -» signifie "A SUIVRE", le symbole V
signifie "FIN".

Les cartes, planches, tableaux, etc., peuvent être

filmés à des taux de réduction différents. Lorsque
le document est trop grand pour être reproduit en
un seul cliché, il est filmé à partir de l'angle

supérieur gauche, de gauche à droite, et de haut

en bas, en prenant le nombre d 'images

nécessaire. Les diagrammes suivants illustrent la

méthode.

1 2 3

4 5 6



MICBOCOPr RiSOlUTION TfST CHART

(ANS! and ISO TEST CHART No. 2)

À /APPLIED IIVIHGE
'6f)3 East Moin Street
Rocheste- Ne. rork M609 U5A
(716) «82 - 0300 - Phone
(716) 288- 5989 - Fa«



il
' I

%

Oumgt appraiTi pv l« Comité cmtboiiqM «ta C. da
l'iMtractiM pnbHqM.—mai 191e.

MAGNANetTREMBUY

NOUVELLE MÉTHODE
DE

LANGUE
FRANÇAISE

(D'après la Méthode Brnnot et Bony)

PREMIER LIVRE

PC 2111

M253

111° UCieJ.-A.Langlais&Fiis







t

f

Nouvelle Méthode

Langue Française

Premier Livre



Nouvelle Méthode

Langue Française

Premier Lirre. deitiné ru /«r degré du Couru primairr
élémentaire. 1 vol. in-S", illustré de 75 gravures. c«r-

»"""* 26 OtI.

Le même, Livme du MaIthb : Développement des leçons
de grammaire, langage, vocabulaire ; corrigés des devoirs
etc. 1 vol. in-8", cartonné 60 etf

EX PRKPAHATION

Oenzième Litre, destiné au 2* degré du Court primaire
élémentaire et à la U* année du Court primaire intermédiaire
{modèle'. 1 vol. in-8". illustré de 64 gravure», carton-
na 40 Cts.
Le même. Livre ui; Maîthk. 1 vol. in-S*-, cart. .. 80 Ots.

Troisième Livre, destiné à la 2- année du Court primaire
intermédiaire (modèle,' et au Court tupérieur. 1 voL in-d-,
illustié de 60 gravures, cart I76cts.
Le néme. Livre di .Maître. 1 vol. in-8" cart $2.00

LIBRAIRIE J.-A. LANGLAIS Jt FILS, QUÉBEC



ENSEIGNEMENT PRIMAIRE ÉLÉMENTAIRE
(itr DEGRÉ)

o NOUVELLE MÉTHODE
de

LANGUE
FRANÇAISE

(D'apri-s la méthode Hiumit kt B«>ny>

par

C.-J. MAGNAN et N. TREMBLAY
iVofesseur» de langue française à l'École normale Laval

»«»

Ppemiep Livre
DESTINÉ AU ter OEGRË DU COURS PRIMAIRE ÉLÉMENTAIRE

Grammaire— Vocabulaire— Langage— Lecture

Récitation~ Composition — Exercices— Écriture

QUÉBEC
La Cie J. A. Langlais & Fils, libraire

1910



TD7.:5'2>

13 (D AVERTISSEMENT
C.-L

A l'âne où il ouvre ce livre,sept ù neuf ans,—l'écolier sait à
peu près lire el tenir sa plume ; il est donc possible de commencer
avec lui l'enseinnement de la Lamjue française, qui doit le mettre en
état de lire (u>ec profit, de saisir avec justesse la pensée d'autrui, et

d'exprimer la sienne propre de façon à être compris de tous.

Cette Lanifue française, il la parle, et l'on peut s'appuijer sur ce

qu'il en sait déjà pour lui 'useifjner à faire, avec réflexion, ce qu'il a
fait jusque-là par imitation pure : employer les mots justes, les

réunir et les prononcer suivant le bon usage, enfin les écrire sous leur

forme correcte.

Pour obtenir ces résultats, nous avons préparé, non une suite de
renies artIwnraphiques,—règles au.rquelles on a trop souvent attaché
une importance e.rcessive et que nous avons résolument mise au
.second plan,—miis bien un ensemble coordonné de leçons de Langue
française.

C'est pourquoi on trouvera dans ce Pkkmikr i.ivhk :

Une étude si/stématique du Vocabulaire, portant d'abord sur le

milieu familial et .scolaire, puis sur le monde qui environne l'enfant,

toujours sur des choses qu'il connaît et non sur des abstractions ;

Des leçons de Grammaire, simplifiées, contenant non plus de
sèches et interminables énuniérations de pronoms ou de formes ver-

bales, etc., mais réduites et ne portant que sur les éléments essentiels

qu'il faut d''ibord connaître. Ces leçons sont en outre ordonnées,
non d'après le vieil ordre des parties du discours, mais d'après un
plan rationnel. Enfin, jamais la règle n'ij est donné théoriquement ;

l'enfant la lire lui-même, de phrases qui lui sont familières, el dans
lesquelles une explication aussi claire que posssible lui fait découvrir
les faits du langage :

Des Lectures et des Récitations, qui seront le point de départ
d'entretiens familiers propres à rompre l'enfant à l'exercice de la
parole réfléchie. Ces te.rtes sont d'une forme très simple qui ne
laisse pas d'être élégante ; leur portée est souvent religieuse et tou-
jours morale ;

Des Gravures, quiidonneront lieu à des exercices oi'i l'enfant
parlera sur des choses qu'il connaît bien, en même temps qu'elles
éclaireront les diverses leçons qu'ell s accompagnent

;

Enfin de nombreux Exercices oraux et écrits, très variés de
forme et attentivement pradués, qui amèneront l'enfant à réfléchir, à
s exprimer, à rédiger, à écrire chaque jour un peu plus correctement.
L'exercice machinal a été soigneusement banni.

Dans tout cet ensemble, l'effort qu'on demande à l écolier est un
effort léger, mais toujours personnel et par conséquent profitable.

1998



Langue Française

Premier Livre

1. LECTURE: Jean et Lou i se.

Lou i se est dé jà u ne fi Ilet te: el le a huit ans.

Sa fa mi lie par le le fran çais. Lou i se est ca na -

dien ne fran çai se : el le veut par 1er Iran çais.

Son irè re Jean a six ans. Il par le dé jà as sez

bien sa lan gue; mais il veut sa voir par 1er et é cri re

au ssi bien que son grand Irè re, il va à l'é co le.

Les deux en fants é tu die ronl bien leur le çon
cha que jour; ils le ronl a vec soin les ex er ci ces

de leur li vre de lan gue Iran çai se. Un jour, ils

sau ront par 1er et é cri re sans l'ai re de fau tes.

EXEHCICKS SUB LA LECTL'HK

2. ( Oral). 1. Comment se

nomme la petite fille?—2. Quelle
langue parle sa famille?—3 Quelle
langue les Canadiens t'ran^-ais

doivent-ils savoir bien parler?

3. (Écrit). 1. Quel âge a la

petite fille?— 2. Quel âge a le

petit garçon?— 3. Qu'est-ce que
les deux enfants étudieront bien
chaque jour?
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4. RÉCITATION : Dieu fait tout.

«Co tnment est-ce que Dieu les a pein les, iec fleurs?
Où donc a-l-il pris des cou leurs?
—Voy anl les 1er res tou tes nues.

Dieu s'est mis à sou ri re et les fleurs sont ve nues.
—C'est fort! mais il a donc fait tout, ce grand bon Dieu ?

—Tout, mon en fanl: la ter re et l'eau, l'air et le feu.
Et tou tes les cho ses co nnues.

—Et toi, mè re, est-ce qu'il t'a lai te au ssi?—Qui? moi?
Sans dou le : te voi là slu pé fait, im nio bi le!
—Ah! ce la de vail è tre un peu dif fi ci le

De lai re u ne ma man au ssi bo une que toi ! »

L. Ratisbonne.

5. VOCABULAIRE: L'enfant

<rm^me^, fcfn^rrte^^^rra^-

6. Copiez les mots du vocabllaîhe.
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•«MMMMAMiMta 7. GRâMMAIRH (U' Leçon): LES MOTS ^«<m»»mm^m«»

Quand je parle, je dis des paroles: maman est très bonne.

Les paroles sont faites avec des mots: maman est un mot,

bonne est un mot.

Quand j'écris, c'est aussi des mots que j'écris:

<>

4

Quand on parle, on ne sépare pas tous les mots les uns

des autres. Mais quand on écrit les mots, on les sépare t

toujours. »
RÈGLES A APPRENDRE

|

Pour parler et pour écrire, on emploie des mots.

Quand on écrit, on sépare toujours les mots.

EXERCICES SUR LA LEÇON

8. Copiez en séparant les mots:
lecamarade, unetable, laplume,

unepage, laparole, laportedela

classe, larobedelapetiteBlIe, le

sacdemonami.

9. Copiez quatre mots courts

et quatre mots longs dans la

HÉciTATioN, en réunissant bien

les parties de ces mots qui sont
séparées dans le livre.

10. DICTÉE : yU^^Ut^UX^, yU' AaÂ^. I<Z /u'^U'. .Ci^ne'

yC44/v€/. /Ut//noie/, u/ne^^uiÂ^, yU/n€/A€ia/€/.

Mate'

11. DICTEE:
J-a^.,ux/ *i^fK/ie^. yU/tre'xia/ui*e^, /a.

utae/, y^/a ĵf<x/urt4<Âi/ri^/ut^iz/r^^ A<i

/tftiéè/,/&/»riâyutcée/,M/ne^/rnln^ Aa/ryt.e<éc/

EXERCICES suit LA UICTKB

12. l'Orall. Comptez le nom-
î 13. (Copiez les mots de la

bre des mots de la l>°c dictke :
|

2>-' dictée en les numérotant.
le 1, papa 2, ... : Ecrivez: 1 la, 2 figure...

U. ÉCRITURE: ' J!^\y^ ,y^,J^^.^^^2^
%^^ie<yucà. xSifcia^lce^, t^loTîÂea/^,*^^c4yte^
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15. LECTURE : Dne enfant propre.

Lou i se est u ne pe ti te fi Ile bien pro pre.
li\ le se la ve sou vent tout le corps. Son cou, ses

f* I' ^S^'^' ^^^ '"^'^^ ^°"* ^" ^^^ blancs que sa fi gu re.
El le pei gne ma tin et soir ses longs che veux.
El le bro sse ses vê te ments et ci re ses sou liers.

On a plai sir à la re gar der ; il vaut mieux è tre

p o pre et bo nne que de tre bel le.

Jean n'est pas au ssi cou ra geux que sa sœur; il

a un peu peur de l'eau Iroi de. Il a sou vent les
mains sa les, sa ma nian le gron de.

Jean cher chc ra à se co ni ger: il vou dra ê tre

co nime Lou 1 se.

EXERCICES St'H LA I,ECTi:HE

16. fOral>. 1. Que fait sou-
vent Louise pou> 'tre bien
propre nd se
peigne-t-elle ? — o. .»ime-t-on
une enfant propre ? — 4. .Jean

est-il aussi propre que sa sœur ?
17. (Ecrit 1. 1. Louise est-elle

propre?— 2. Jean est-il aussi
courageux que sa sœur ?—3. De
quoi a-t-il peur ?

18. VOCABULAIRE: Le corps.

19. Copiez les mots du vocabllauie.
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20. (IBAMMAIHE (2*^^ Leçon) : LES SONS : Voyelle» et consonnes.

Les mots que je dis en parlant sont faits avec les sons de
ma voix.

Si j'écoute les mots suivants : il y ti de l'eau dans le verre,
j cntcnils des mots qui sont faits d'un seul son : y, a ; mais
tous les autres ont plusieurs sons ; dans //, j'entends i et / :

dans de, jentends d et e.

RÈGLES A APPRENDRE
Les sons qu'on peut prononcer seuls, comme i, a,

s'appellent voyelles.

Les autres sons, comme 1, d, v, r, s'appellent ^

consonnes
Sons voyelles :

"' j' è, i, o, u, eu, ou, an, in, on, un,
bras, dé, père, nid, pot, rue, feu, sou, cran. «>in. son, brun.

Rkmakqik.— II y a aussi un son voyelle qu'on n'entend
presque pas et qu'on appelle pour cela' c muet ou sourd :

paletot, livre.

EXEHCICKS SI H LA I.KCON

r

1

t

t

21. (Oral). Dites les sons
voyelles que vous entendez dans :

papa, bébé, mère, maman,
prêtre, église, école, clou, lime,vin,
bleu, bouton, heureux, brun, che-
min, papier, plume, maison.

22. (Oral). Dites les sons
consonnes que vous entendez
dans :

.Iules a toujours une figure
propre ; il ne se barbouille pas
les joues avec de la confiture.

23. DICTEE yCOW,

1lO'^HUe'/sûuw/ Jo^ -cùcÂ&'.à^m/n^.

EXERCICES SLB LA DICTÉE

24. Copiez la dictée en écri- I 25. Copiez les mots où il v
vaut d abord tous les mots où il a le son an et les mots où il v a
y a le son eu.

| le son in.

26. ÉCRITURE: ^^^ '^^^ ^^^ 9ftl^-
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27. RKCITATIOX Le jea.

Jean ai me bien le Jeu. Cela ne l'empêche pas.
d'écrire ses devoirs, d'étudier ses leçons et d'être
obéissant.

Aussitôt son travail fait, il sort, sau te, court ou
gli sse. Il prend garde aux voi tu res et ne va ja mais,
barboter autour du puits.

Il joue souvent au ballon avec ses camarades.
La marel le Tinté res se au ssi.

Tous ces exercices le ren dront fort et a droit.
Au ssi ses pa rents sont con tents de lui.

28. VOCABULAIRE : Les membres.

»^Ulà, XUH/^l^,

EXKHCICES SLH LE VOCABLLAIHE

29. Copiez en soulignant les

sons consonnes : c, p, r.

30. Copiez deux fois les mots
qui ont cinq lettres.



Les lettres.
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3i. GHAMMAIRE (3o Leçon): L'ÉCRITURE

Je me sers de lettres pour écrire les sons des mots.
Ainsi p(.ur écrire ami, je me sers de a, do m et de i.

n ne faut qu'une lettre pour écrire chacun des sons voyelles
a et I, et une lettre pour écrire le son consonne m.

Mais quand j'écris chou, il faut deux lettres pour écrire k-
son voyelle ou, et deux lettres pour écrire le son consonne ch.

Il faut toujours au moins deux lettres pour écrire les
sons voyelles suivants :

eu, ou, un, in, on, un.
jeudi, route, cran, /in, fcon^on, lundi.

Il faut également deux lettres pour écrire les consonnes
ch, cheval

;
r/n, vigne

; et trois lettres pour écrire ///, feuille.

RÈGLES A APPRENDRE

Les sons voyelles et les sons consonnes s écrivent
tantôt par nne, tantôt par plusieurs lettres

1

:

t

i

i

I

i

I

IEXKHCICES SIH LA LEÇON

32. Soulignez jes lettres qui i 33. Mettez les lettres quiont servi à écrire les voyelles .

Le bras s'attaclie à rei)aule, il

se plie au coude. Chaque jour,
notre besogne exige l'usage de
nos deux bras.

manquent

J. bois d.

b. du .ait, j.

d'alcool.

.eau. j ai ..ssi

lai j.mais

34. DICTÉE

tnv, /mcri'

/m^u^

EXERCICES SLR LA DICTÉE

|;^35. Copiez la dictée en sci- 1 36. Écrivez deux fois les
lignant les voyelles on.

\ mots de la dictée où il y a gn
37. ÉCRITURE :

cf/o/^C^..W.^^, cMâ-rZ^:
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38. (iMAMMAIKK (4> leçon) : LES ACCENTS -*«*»»»>«»<»

Dans le mot hébé, les é
se prononcent avec la houclie
un peu fermée ; on dit que
ce sont des é fermés.
Dans le mot lévn\ tète, le

jireniier è se prononce avec
la bouche bien ouverte ; on
dit (|ue c'est un è ouvert.
Dans I écriture, on distin-

gue souvent ces e par des
accents.

RÈGLES A APPRENDRE
Sur l'é fermé, on iiiel

saunent un accent aigu
(') : été.

Sur l'è ouvert, on met
souvent un accent grave

>):mère, ou un accent circonflexe (-) : fête.
HKMAiigi K.— e c|ui sert à écrire l'e muet ne prend jamais
accent : luichv, pelote.

i^w ^^ a * ' ' *
i
-

irM-M-irwww^v^wj»^cw-w.jo»^

KXKCICKS Si;H I.A LEÇON

39. Copiez en mettant les
accents aigus :

A l'entrée de notre jardin, or.

a plante du reseda. de la giroflée,
des pensées

; plus loin on voit
des légumes, des epinards. de lu

chicorée.

40. Copiez en mettant les

accents graves :

La mère a préparé la soupe ;

Geneviève pose la salière près de
la soupière, le père rentre très

fatigué, mon frère fait la prière.

41. DICTÉE : Ury'/n44nvU^c^.M/n^jUm^ zàc ^ca^.

EXBHCICES SLR LA DICTEE

42. Copiez la uictke en met-
j 43. Copiez les mots de la

tant un point sous les è fermés,
i dictée où il y a un é ouvert.

44. ÉCRITUHE:,^;^^^^. tJ^n^''yva^nee-.
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46. GHAMMAIIŒ (5^ Leçon) : L'ORTHOGRAPHE

Quand je dis /a mfff, j'en-
tends tout à fuit les mêmes
sons que quand je dis la mer.

Dans m^rf, il y a un e muet
qu'on n'entend pas; on n'en-
tend pas non plus o dans
paon, d dans nid, s dans
brebi», pg dans temps, h dans
rhume.

il y a donc dans les mots
beaucoup de lettres qui ne
se prononcent pas, mais qui
s'écrivent.

Pour bien écrire, on
doit mettre dans les mots

.

les lettres qu'il faut, sans oublier celles qu'on n'entend
pas : cela s'appelle mettre /'orthographe. *

KXKHCICES SI:H I.A I.EÇCIK

47. Ajoutez les lettres qui
manquent :

.le lève mon bra.. je ne meli
pas un doi.dans ma bouch.,j'avance
je pie. droit, je brosse mou habi.,
je le mets sur mon do..

46. Souligne/ les lettres qui
ne se prononcent pas :

Une amie de Julie, une rue
écartie, le bord du puits, un habit
gris, une herbe fanée, un gros
sac de riz, un petit fagot de bois.

48. DICTKE : One dictée.

EXERCICES .SLR LA DICTKE

49. Copiez les mots où,une I 50. Copiez la mcxÉE en sou-
lettre ne se prononce pas. Ecri- lignant les lettres qui servent à
vez : Amélie,..

.

\ écrire des sons consonnes.

51. ÉCHITURE : ^ ^ r^C^^u,^, .^^^n^



— 10 —

uy

52. LKCTUHK : Le chien de Jean.

Jean joue souvent avec le brave chien Médor.
Le gentil animal se laisse caresser et même
bousculer sans mordre l'enfant qui le taquine.

Médor est bon aussi avec les animaux de la

ferme: il ne poursuit pas les moutons; il n'a boie
pas après le cheval lorsque celui-ci tro tte,

Médor n'est pas méchant ; mais pendant la nuit
il devient un gardien terrible. Si un malfaiteur
voulait entrer dans la maison ou dans l'é table, le

chien furieux se jetterait sur lui.

ËXEIICICKS SI H LA I.ECTl HH
53. (Oral). 1. Comment se

|

54. (fjcrit). Avec qui jouenomme le chien de .Fean >- ' souvent .lean •.'-2. Médor aboie-
2. Que lui fait Jean ?-3. Le l t-il après le cheval ?-;{. Médor
chien mord-iIlenfant?-4. Pour- est-il méchant?—!. Sur qui se
suit-il les moutons ?

t jetterait-il cependant?

55. VOCABULAIRE
: Les animaux domestiques.

'iiiùo^, /sAat. Ây/it^./loiiA, ^^a/i^',xn€^, Jt^i^/i>^

56. Copiez le vocaullaire.
57. Remplacez les tirets par

les mots convenables :

EXERCICES SLH LE VOCABILAIHE

Nous utilisons le lait de la—.l'œut
de la—, la laine du—, le crin
du—, la soie du—,Ia plume du—.
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1

!

i

i

ail. •

GHAiMMAIMK (6e Leçon) : MOTS VARIABLES
•tMOTS INVARIABLES

Je disais: \olre bmif est plu» f„rl que le chien.
l^n camarade s'est dépêché de dire :

Nu» vache» aonl aus»i plu» forte» que le» chien».
Ce camarade a employé les mêmes mots que moi ; mais

Il n'a dit comme moi que deux mots : plu» et que. Il a chaii.
gé tous les auli es : au lieu de noire, il a dit no»; au lieu de e»t
il a dit sont, etc.

Kn écrivant nos deux phrases, je vois aussi qu'il n'y a de fpareil que les mots ;,/.« et f/i,,-; les au les mots ne sont pas l
pareils : fort, forte»; chien, ciiient ; ces mots varient. I

RÈGLE A APPRENDRE
|

Il y a i!,'.s mois (/u'on ne dit cl (jiion n'écrit pas l
toujoiirs (le la même manière : ce sont les mois i
variables.

Les antres mots sont invariables.
»<»«iiw.iiiwM««i»»wiii%iiii^^ii,i..«...ii .M.. ><, in.r>.iuuuuui-

KXRRCICES SI H LA LKÇON
59. Comparez les phrases suivantes et copiez les mots variai

Le cheval est un animal bien
, Les chevaux sont des ani

utile, car sans lui le cultivateur i bien utiles, car sans eux ..one labourerait pas son champ.
| cultivateurs ne laboureraient pas
I
leurs champs.

60. Comparez les phrases suivantes et copiez lesmots invariables •

nui)!^""'-
*"'

•". ""*. P''"=.''= .'^" Nous arrivons tôt à nos place»;que tu amyes a ta place, je t'ap- dés que vous arrivez à vos dacespelle et je joue avec toi. „ous vous appelons et nous jeu-
.

.
ons avec vous.

iUX

les

81. DICTEE Le petit poulet.

''^^e^ii^ue^

EXERCICES Sl'H LA DICTÉE

!.«?; n^"'''"
'^•"' '"°*'' ''" """^

I

^3- C«PÎ« 1" niots Où selettre ne se prononce pas. I • -

84. ECRITURE :

trouve un e muet.
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65. mCClTATION : Ceux que i'aime.

fui me ma mnn, qui pro met cl qui do nue
Tant de hjii sers à son vi\ lant,

Kt qui si vi te lui par do nne
Tou tes les fois qu'il est mé chant.

J'ai me [ta pu, qui tou te la se mai ne,

V'a tra vailler pour me ga gner du pain,

Et qui pa rait ne plus a voir de pei ne.

Quand je lui mets un bon point dans la main.

Kt i'ai me au ssi ho nne (jrand'mè re.

Qui sait des con tes si jo lis,

Kt j'ai me en co re mon pe tit frè re,

Qui me ta qui ne quand je lis.

L. Thautxer.

66. (Oral,', Qui parle
ainsi?— 2. Que lui donne sa
maman?—3. Qui nime-t-il encore?
4. Comment deviendront ses
parents ?

KXEKCICKS SLH LA MÉCITATION

67. /iïcrj//. 1. Pourquoi aime-
t-il son papa?— 2. Que fait-il

pour faire plaisir à son papa
—3. Qui aime-t-il encore ?

68. VOCABULAIRE : La famiUe.

C9. Copiez en commençant par les mots désignant des hommes.
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70. (iHAMMAIHK(7< Leçon ) REVISION LES MOTS ,«««»

Pour parler et pour écrire, on cniploiv (Jeu moU. t
l.e» moi» put lés sont formés de lOni voycUis et de SOni t

conionnei. •

On écrit le» voyelles et les consonnes avec des lettres. ^

Tn écrivant les mots, on doit mettre tontM !• lettres <|u'il *

Tant, it ne pus oublier celles qui ne se prononcent pas. f

RÈGLE A APPRENDRE

t II y a des mou VARIABLES et des mots INVARIABLES

*
4

KXKHCICKS Sl!H I.A REVISION

7i. Copiez les trois premières
li){nes de In iiKciTArioN, et souli-
gnez les lellres (|ui servent à
écrire des consonncN.

72. (Copiez le texte sui' .:t, et

mettez un point sous les e muets
et un petit triiit sous les r termes :

Je ne suis plus un héhé. Le
matin, dés que ma mère m'a
appelé, je suis vite levé ; une lois

habillé, j'embrasse mon père.

ma mère, je tais mu prière, je

déjeune et me vuilà parti pour
l'école.

73. Copiez le texte suivunt
en mettnnt à la suite de chaque
mot le nombre de lettres qu'il

ren terme ;

Le père de fnmillc . n travailler
.nux champs ou à l'atelier. La
mère reste ù lu maison ; elle fait

le ména({e, elle prépare les repas,
elle soigne ses enfants.

74. DICTEE; Le tabac.

EXKHCICes St'H LA DICTKE

75 Copiez la dictée en met- 1 76. Copiez les mots où une
tant un point sous les é fermés. I lettre ne se prononce pas.

77. ÊCHITURE :

C-. ,=</. e?. i^-^cca^iLe^, ^<uce^e^ô^m^a^to;



— 14 —

r* k\

78. LKCTUHE: Jacques Cartier.
L n brave marin français. Jacques Carlier. découvrit

e (-anacia. notre pays, en 153». Après avoir traversé
I océan. .1 aborde dans la baie .le Gaspé. où il débarque
avec son équipage. Aussitôt qu'il met le pied sur le
sol qu ,1 v.ent de découvrir, il plante une croix et prend
possession du Canada au nom de Dieu et du roi derrance.

Jacques Cartier éleva une croix en témoignage de sa
foi dans la religion catholique, en présence des sauva-
ges qui peuplaient alors notre pays.

EXERCICES SIH i.a I.ECTIHE
79. ^Onil'. 1. Qui découvrit

le Canada? -2. Où aborda
Jacques Cartier? 3. Que fit-il
dans la baie de (iuspé? I. Par
qui le Canada était-il autrefois
peuplé ?

80. Écrit!. 1. Quel est le
nom du découvreur de notre pays ?
j.hn quelle année Jacques Cartier
decouvrit-il le Canada ^-S. Pour-
c|uoi Jacques Cartier éleva-t-il une
crmji da ns la haie de Caspé *>

81. VOCABUL.AIHE: Notre histoire

82. Dites ce que nomment le lo. k- 2^ le 3^. le -Je et le ?« mot.
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83. GRAMMAIHE (8e Leçon) : LE NOM ———.^

,, Je me nomme Jean '
; je i)eux dire aussi que mon nom est

,,
Jean '

; le mot Jean ' est un nom.
•h connais un chat qui s'appelle Minel.-Minet est le nom

de ce chat.

Mon village se nomme Porlneuf^—Portneuf-^ est le nom
de mon village.

RÈGLE A APPRENDRE
Le mot qui sert à nommer une personne, un

animal ou une chose est un nom.

I. L'élève dira son véritable nom.
«. L élève dira le véritable nom du village (ou de la ville) qull habite.

KXKHCICES SI H LA LEf.ON

84. Soulignez ks noms dans
le texte suivant :

Le Canada était autrefois peu-
ple de sauvages ; .Jacques Cartier
fit connaître l'Evangile à ces bar-
bares. Champlain fonda (Jiuébec
en 1(508; le premier évoque de
notre pays fut Monseigneur de
Laval.

85. licrjvez les noms de six
enfants que vous connaissez.

86. Dites si chacun des noms
suivants est un nom de personne
ou un nom d'animal. Ecrivez :

A miré est lenom d'unepersonne.
André. Marguerite.Azor, Louis,

Mimi, Charlotte, Poulette.

87. DICTEE Un repas.

M/tV/l^U.^3^ji4^u/Ley^ ,^^^^/o^g^^

^icn.

u.)^lA^

EXERCICES SLH LA DICTÉE

88. Ecrivez deux fois les noms de la dictée.
89. Dites pourquoi ces mots sont des noms. Écrivez :

Ehse est un nom parce qu'il nomme une personne.

90. ÉCRITURE ^ ^, '^^..aA. . ^ ^
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91. HKCITATION: L'enfant et le chat.

Tout on se promenant, un bambin déjeunait
De la gîilelle qu'il tenait;

Attiré par l'odeur, un chat vient, le caresse,
t j|it e gros dos, tourne et vers lui se dresse.
«Ah ! le joli minet! » et le marmot charmé
1 arlage avec celui dont il se croit aimé.
Mais le flatteur à peine a-t-il ce qu'il désire,

Quau loin il se retire.
Ha

! Ha ! ce n'est pas moi, dit l'enfant consterné,
Mue tu suivais, c'était mon déjeuné.

CiL'ICHARD.

KXEHCICES Sni l,A HKCITATION

92. ,Orar. - 1. Que faisait

l'enfant ? 2. De quoi déjeunait-
il ? 3. Que fait le chat ? 4. Que
cherche-t-il ?

93. iEcritl. —1. Obtient-il ce
qu il désire ? 2. Que fait-il alors?
3. De quel vice fait-il preuve ?
4. Quelle leçon devons-nous'tirer
de ce récit ?

94. VOCABULAIRE: Notre pays.

95. Copiez les noms propres, puis les noms communs.
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GRAMMAIRK. (9e Leçon) : NOM PROPRE et NOM COMMUN
Jean ' est mon nom. mais ce n'est pas celui de mon voisin ; t

il s'appelle Cliarlts^. Jean ' est un nom qui n'appartient qu'à
"

certains enfants; il leur est propre. C'est un nom propre. 4
Mais Jean '.Charles-' et aussi François, Louise, sont tous

|
des enfants : enfant est !c nom qui leur convient à tous, ce nom \
leur est commun. C'est aussi un nom, mais un nom commun.

Minet est le nom propre d'un chat. Minii est le nom
d'un autre chat ; chat est le nom commun a tous les chats.

i Beaumoiit ' est le nom de mon village. Charlcsbourtj, La-
prairie sont aussi des villages; i.i7/o<;e est leur nom commun.

T RÈGLES A APPRENDRE

J
Le nom particulier d'une personne, d'un nninml

m d'une chose est son nom propre :

Pierre, Louis, Médor, Ottawa, Canada.
Cn nom propre commencepar une lettre majuscide.
Le nom qui convient à toutes les personnes, à ' s

f les animaux et à toutes les choses de la même c'-ce

^
est leur nom commun : enfant, garçon, chien, iule,
pays.

sinp ';S^^1Z!.'*!ri**?"
°°'"--»- Léièvediralenom de son voisin ou de sa voi-sine.—3. L élève dira le nom de son viUage ou de sa viUe.

EXEHCICES SLR LA I.ECON

97. (Ora/>. Nommez six noms propres ou communs :

propres de camarades, trois de
chevaux et trois de villes.

98. Copiez les noms du
texte suivant, et dites s'ils sont

Le papa de Léon l'a mené à la
gare. Ln train va partir pour
Québec ; la locomotive siflle, le

petit garçon regarde.

99. DICTÉE: .j4^^..>u>^^JL^^/i^.

100. Copiez dans la dictée les noms propres, puis les noms
communs.

lOl.ÉCRITURE; ^ ^^^,.^,,,,W^^1
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LECTURE : La chambre de Louise.

Louise aime la propreté et l'ordre.

Si on entre dans sa chambre toute simple, on
trouve chaque chose à sa place. Les habits de la petite
fille sont pendus dans une armoire ; ses livres et ses
cahiers sont enfermés dans un tiroir.

Regardez
: le plancher est aussi bien lavé que la

table. Point de tache de doigts sur les murs ni sur la
porte. Point de poussière sur les chaises.

L'ordre est une qualité. J'aurai une place pour
chaque chose et je mettrai chaque chose à sa place.

EXEHCICES SI H LA LECTirHE

Jfiqa. (Oral) 1. Qu'est-ce que 3. Comment est le plancher deLouise a.me?- 2. ù sont sa chambre ?-4. Vïz^vousplaces ses habits? ses livres?- avoir de l'ordre '

104. VOCABULAIRE: La maison.

105. Copiez ces noms en mettant le ou la devant.

106. Remplacez les tirets par les noms convenables :

Chaque jour on balaie le-de notre classe ; on ouvre lune après
I autre chaque—

; puis la maîtresse ferme la—avec la—.
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107. GHAMMAIIŒ (10^ Leçon) : L ARTICLE .

I

1

i

Je sni» msis sur le hune. J'écris sur la table. Je peux compter
les htmcs et les tables de la classe.

DcviMit les iH.nis commuas banc, table, je trouve Jes mots
le. la, les ; vvs mots sont des articles.

Mon camarade a aussi un banc, une table : il écrit des
devoirs sur du papier, il a de la peine à bien faire.

Devant les noms, je trouve ici (l'.utres petits mots un, une,
des — du, de la ; ce sont des articles d'une autre sorte.

RÈGLE A APPRENDRE

Les mois le, la, les — un, une, des— du, de la,
qui se placenl devanl les noms, sonl des articles.

Hemahqik.—Devant une voyelle ou une h muette, le ou la
devient /'

: l'ami, l'homme— l'école, l'histoire.

K.XEHCICKS Si:

108. Remplacez les tirets par
les articles convenables :

— froid fait souffrir — oiseaux.
Près d'— forêt, — rouge-gorge
frappe à — fenêtre d'— bûche-
ron. — petite fille du bûcheron
ouvre — croisée de — maison;

i— petit oiseau entre.

109. Copiez les noms du texte
précédent avec un article.

H LA LEÇON

110. Dans le texte suivant,
copiez les noms avec les ar'îcles
qui sont devant :

Le père de Jeanne est un
serrurier. Il pose des serrures,
il ajuste des clés. Lorsqu'on
bâtit une maison, il met les gonds
à la porte et des ferrures à toutes
es croisées. Il emploie une
lime, un marteau, des tenailles.

111. DICTEE:

EXERCICES SfH LA DICTÉE

112. Copiez la dictée en tra-
çant un trait sous les articles.

113. Copiez les noms de per-
sonnes, puis d'animaux, puis de
choses de la dictée.

114. Copiez les noms de la
DICTÉE en mettant an ou une
devant.

1?5. Copiez les noms précé-
dés de /'.

116. ÉCRITURE: ^'iu^rrve/A ^4im.6u^ay
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li7. RÉCITATION: Le départ pour l'école.

« Adieu
! petit chéri, vous vous rendez en classe

;

Ne vous y faites pas punir.
—Non, Maman; pour cela que Faut-il que je lasse?

—Une chose, obéir.

—J'obéirai, Maman. » Il tient si bien parok.
Que depuis lors on a plaisir

A le voir tout joyeux partir pour son école.
Et tout joyeux en revenir.

L. Ratisbonne.
EXERCICKS SI H LA HKCITATION

118. (Ora/). 1. Qui parle ainsi H9. (Écrit) 1 n.. ,-.1"

JennT ^'"^ '^«'P""''"
,
!» mère fait-elle à son enfant ?-

."j •^- L'écolier tient-il parole ?

120. VOCABULAIRE
: Le matériel scolaire.

j£<i^^, .(UtAotn/ aA.e^otA^,fiA^rn^, (yruyi^,

EXERCICE SUR LE VOCABULAIRE

121. Remplacez chaque tiret par le mot convenable •

avec de la""' '1^ ;:;il^

^"''''' ^""^ ""' ~ ""''. "" ~ ' J'^'^^''» '«" tableauavec de la -, je taille mon - avec un -, je mets mes affaires dans
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^ .122. GRAMMAIRE (IM^eçon).- LE GENRE .

Je dis : .rai un frère ; mais je ne dis pas : J'ai un smir ;

je dis : J'ai une sœur. De même, je dis : J'ai un pcre, niuis
j'ai une mère.

On dit : le tableau ; mais on ne dit pus le table : il faut dire
la table. On dit aussi lemur, le jarlin, mais la maison, la rue.

RÈGLES A APPRENDRE
Le nom devant lequel on peut mettre le ou un est

un nom masculin :

le père, le fils, un coq, un livre.

Le nom devant lequel on peut mettre la ou une est

un nom féminin :

la mère, la fille, une poule, une plume.
Le ma.sculin et le féminin s'appellent les genres.
Le nom père est du </enre mascidin, mère du

genre féminin.

123. (Oral). A quoi reconnais-
sez-vous qu'un nom est mascu-
lin?—qu'un nom est féminin ?

12À. Ajoutez le nom féminin
qui manque :

Un enfant a un père et une—

,

il a souvent aussi un frère et une
—, un oncle et une —, un cou-
sin et une —

.

EXEHCICES SIH LA LF.ÇON

125. Copiez tous les noms du
texte suivant en commen^-ant par
les noms masculins :

Une fillette part pour l'école.
Dans un panier, elle a placé un
livre, une règle, un porte-plume,
un crayon. La maîtresse re-
garde ce petit matériel si bien
rangé, et caresse la joue de la
petite fille.

126. DICTEE Louis puni.

i^Mn4/

EXERCICES SfK I.A DICTÉE

127. Copiez les mots de la
DICTÉE où se trouve ou, et ceux
où se trouve on.

128. Copiez les noms de la
DICTÉE, en mettant à la suite nom.
masculin ou nom féminin.
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Gravure de la leçon 135. pace 23 H-
129. LECTURE: La classe de Jean.
La classe de Jean compte quarante élèves.
H-n avant, près du bureau de l'instituteur, se trouvent

bancs'^"'
commencent à lire

; ils sont assis sur de petits

Quf'éîudTerr;i°" r''
^'' ''^'""^^ ^^ "î^* « "«"»«"«

?pnL il •
"* ^? '^^'°"' *=* ^«"^ent des devoirs sur

lord^pôêle. '"" "' '''' ^"^
^ ^« '«^'« "'-» P-

L'instituteur n'est presque jamais devant son pupitre.n assis sur sa chaise; il passe à chaque instant d'uned.v,s.on à lautre. Pendant qu'il enseigne la lecture

éKitudi?:r^'^
''-''"' '^ '^'''^^ -- '- - "-

E.\EHCICES StH LA I.ECTl'HE
130. (Oral). 1. Où Jean va-f-il

pour s instruire?— 2. Où sont
places les petits élèves de sa
classe?— 3. L'instituteur est-il
souvent assis?—4. Pourquoi?

132. VOCABULArRE

131. (kcrit). 1. Combien la
classe de Jean compte-t-elle d e-
lèves ?—2. Où est placée la t.nble
de Jean ? —3. Que lait l'institu-
teur à chaque instant?

Le mobilier scolaire.

EXERCICES SUH LE VOCABLLAIHE
133. Copiez les noms masculins avec /p. puis les noms féminins.i«. Kemplacez les tirets par les noms convenables •

Je SUIS assis sur un- j'écris sur une -, le maître est assis devantun-. L _ indique les heures. Le - nous réchauffe en hiver.
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135. (iHAMMAIH:-: (12. Levnn) : LE NOMBRE
Sur la gravure (page 22,. je vois deux voitures. Devant la

première, il y a h,, animal ; eet animal est „,, cheval. Devant
I" seeoiule. .1 y a trois animanx ; ees animaux sout des du-
clienutix.

Sil y en avait deux ou quatre eomme devant certaines voi-
lures, je dirais encore : je vois deux, ,,uatre chevaux ou des
chevaux. On dit auimau.v, chevaux parée <,u-,.n parle de plus
d un animal, de plus d'un cheval.

Les noms el,an«enl done. ils varient suivant qu'ils désiRnenl
une seule personne, un seul animal, une seule el.ose. ou qu'ils
en désignent plusieurs.

RÈGLES A APPRENDRE

(
n nom qui (lésù/ne une seuk- personne, un seul

animal, une seule chose esl au singulier. lia la formedu smijulier : un écolier, un cheval, une voilure
(
n nom <juidvsi,,m' plusieurs /w.s«/,„<..s, plusieurs

animaux ou plusieurs choses est au pluriel. // a une
autre forme, celle du pluriel: trois chevaux, deur
voitures.

Le singulier et le pluriel s'appellent les nombres •

les noms varient en nombre.

K.XKHCICHS SI H |,A I.KÇOX

136. Copiez en soulignant les

noms au pluriel :

Pour jouer, un garçon aime
les fusils, les tambours, les voi-

tui.j. Une fille préfère les pou-
pées, les miroirs, les ménjiges.

137. (Copiez en traçant un trait

138. DICTÉE

sous les noms au singulier et deux
traits sous les noms eu pluriel :

Deux élèves sont assis sur un
banc

; ce banc remplace donc
deiix cliaises. Quand il v a cinq
tables dans une rangée, 'et trois
rangées dans la classe, la salle
peut recevoir trente élèves.

Une petite aide.

EXERCICES SIR LA DICTÉE

«* "^'^*
I les précédent.
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141. HECITATFON
: Lange gardien.

Veillez sur moi quand je m éveille,
Bon ange, puisque Dieu Va dil ;

El chaque nuit, quand je sommeille,
Penchez-vous sur mon petit lit.

Ayez pitié de ma faiblesse,

A mes côtés marchez sans cesse,
Parlez-moi le long du chemin ;

Et pendant que je vous écoute.
De peur que je ne tombe en route,
lion ange, donnez-moi la main.

EXKHCICK sm LA HKCITATION

suî*^" n ril!-"f
'^ "'^' '"" '^ "'«' convenable

fa _T" ' ''*'
"""'-• -• '' '"«'•'•'•e à nos -.

Mmk Tastu.

Un ange veille

Il nous donne

143. V0CAI3ULAIIŒ
: Les vêtements.

EXERCICES SIR I.K VOCABULAIRE
144. Copiez ces noms en mettant /« devant. Les pantalons.
145. Kemplacez les tirets par les noms convenables :

.le mets des - pour avoir chaud. Sur le corps. j*ai une - Unpetit garçon met un - et un -, une petite fille porte des -et des -
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—— 148. (JIUMMAIHK (13' Iaçop) : LE PLURIEL
Sur la f{ruviirt> «k- lu pnge

24, il y II un enfaiil : à h page
2â. il } Il deux enfant». Le
preniivr nom osl iiii singulier,
uuis(|u'il ne sagil que d'i/ii ;

le sec-oiul esl uu pluriel, puis-
qu'il s'iigit (k- dvnx.

Mais enf'iinlt au pluriel
n'est p:is très <liirériiit de
enfant ,iii singulier.

Il y a peu (le noms (|ui.
en passant au pluriel, chan-
gent autant (|ué le nom che-
val, i|ui luit cheiunu-.

l'enfant prend seulement
une S à la lin : enfunts.

Il en est ainsi de la plu-
part des noms :

"" ''(;',"•'• une halle, le jardin,
des elenes, des balle», les jardin».

t'n entend I s du pluriel quand le mot suivant commence
par une voyelle : des élères assidus, des balles élastimtes, les
jardins exposés au soleil.

Il ne faut jumais oublier cette s en écrivant, même si on ne
la prononce pus.

RÈGLES A APPRENDRE
Les noms au pluriel prennent ordinairenient une s

a la fin: un enfant, ileuv enfanta : la robe, les robes.
KEîMAHyi K.— Si k nom au singulier Unit par une s, on n'en

ajoute pas une deuxième au pluriel :

Le vieillard .s'appuie sur le bras de son fils.
_^|ej)/f///nf</ s'appuie sur les bras de ses fils.

J K.XhHCICKS SI

i
147. Copiez le n« de la

|

UHCiTATioN (|ui est au pluriel.

\

1*8- Copiez en mettant les î

noms de vêtements au pluriel : I

Le tailleur fait un paletot, un gi- !

f
let, un veston, un pardessus. La i

couturière ourle lu chemise, la
blouse, le jupon, le tablier, la ca-
misole.

^
149. Copiez en mettant les

^ noms uu singulier:

La mère raccommode des pan-
talons, la grand'mère tricote des

H LA I.EÇDN

bas, la grande iillerèpare lesjupes,
la petite sœur brosse les robes, le
petit garçon cire les souliers.

150. Copiez les noms de per-
sonnes, puis les noms de choses
en mettant les devant ces noms :

Ma tante u acheté une cravate
à mon cousin. Sa petite tille a
regardé à l'étalage; elle a demandé
un canevas et une pelote pour
elle, une balle et une toupie pour
son trère.
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151. LKCTUHK: Un enfant poli.

Jean esl un pelit garron poli.

nioni .''r !"'' v°r'
'' "^^ :'*"'"-'"«'^' 'i^n à ses pnrenls sansajouHr: « S i vous ph.il ... Lorsquon lui ionm nud-quechose

.1 le prend gentinunt'en disant: M "cmaman! Mirci, papa! »>

'"rti.

Dans la rue si quelqu'un le rencontre et lui nose une

Tumeur.'
" '''"^' '' ""'"'"' '""^ ^'^ ^"''^ '' ^"»-"ne

Lorsqu'il arrive à I école, il n'oublie jamais Je leversa casquette deN;s,nt son maître et de dire bonjour auxautres élèves. Voilà un aimable enfant.
^

KXKHCICKS SIR LA LKCTIRK
152. (Oral). 1. De qui ,,arlt-l-

on dans la lecture ?-2. Comment
Jean demande-t-il quelque ihoseà
ses parents ?-3. Qui le vove/-vous
sa uer dans lu «ravure ?—4. Qui
salue-t-il en arrivant à l'école?—

ô. Devez-vous i essemliler à .lean ?
153. (Ecrit). 1. Qu'est-ce qu'est

Jean ?-2. Que dit-il lorsqu'on lui
donne quelque chose ?—.'{. Com-
ment répond-il si on lui pose une
question ?— 4. Que fait-if en arri-
vant à l'école?

154. VOCOBUL.\IRE
: Les coiffures.

EXKHCICE SI H LK VOCABLI.AIHE

W'l«r »"'''•''"' 1" *'"'-''' P"*" '^" »"'»=' convenables:

fin» -^ • '^ P"'"''' ""-
: "°» camarade met un- une netîtefille seco.ffeavec un-ouavec une-. I>our saluer, un ga;ço"."LÏÏ-!
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--^«66. (1HAM.MAIMK(H. LevoiD-MEVISION. LE NOM
|.e nom Mt un mot qui vu à nommer une personne, un

animal ou une choiie : garçon, chien, nuiiion
Il y a lies nomi proprtl et <lei noms commont : Québec

est un n«.m propre, i>i7/c est un nom commun.
Devant le nom commun, on met onlinuiremenl un article •

la l'ille, un yarçon.

Un nom peut être masculin ..u féminin : le unrçon. la ville.
tu nom peut être ou tingulier ou au pluriel: un tieve,

nom siiiKulier; (/e« «'/('oci, nom pluriel.

Pour écrire un nom »u pluriel, on ajoute ordinairemint une
S a ce nom au singulier : ii/»e maison, de$ mai»oni.

»«i»>i»«,%....>i»i.. >... .....
, n i

-
iii

-
iii

-

iii
,

iiij ij i . ,

-„-
,

-
||-uuuu i_

I

t

KAKHCICK.S SI:H IJk I,E<;ON

167. (Onil). Oitcs trois noms
communs de jouets, de fleurs, de
fruits, d'arbres.

158. Heniplaccz les tirets pur
les noms propres convenables:

^
Je me nomme —

; mon père
s appelle— , ma mère se nomme—.
Nous habitons—. La ville la phiN
voisine est—. La jjare la plus
rapprochée est —

.

159. Ecrivez quatre noms pro-
pres et quatre noms communs de
femmes.

160. Hcmplaccz les tirets par
I un des noms : mer, riinùre, ville,
montm/ne :

Quéiiec et Montréal sont des —

.

Le Sagucnaj et le Kichelieu sont
des—. Les Laurentides sont des

161. DICTÉK Nos aides.

EXERCICKS SIR LA UICTKE

162. Copiez les noms d'ani-
maux, ensuite les noms de choses.

163. Copiez les noms propres,
et mettez à la suite de chacun
d'eux le nom commun du même
animal. Ecrivez: Coq, cheval.

164. Copiez les noms communs
masculins, puis les noms féminins
avec un ou une.

165. Copiez les noms au
pluriel et écrivez-les ensuite au
singulier.



2S

i

166. RÉCITATION : La famille.

Je suis un heureux nid, caché, sous le leuillagc.

Où de tendres oiseaux ahritenl leurs petits;

Ni l'air pur, ni l'amour, ni les plus Irais omhrages,
Rien ne manque jamais à ces êtres chéris.

Loin de tout oiseleur et de toute volière.

Ils grandissent en paix, dociles, confiants :

On ne craint jamais rien, sous l'aile de sa mère.

Mon nid c'est ma famille avec tous ceux que j'aime,
C'est ce coin de la terre où nous vivons contents.
C'est ce foyer héni, plein d'un charme suprême.
Où je demande à Dieu de rester bien longtemps.

167. VOCABULAIRE: Les couleurs.

KXKHCICES St H I.E VOCABll.AIKE

168. Copiez le vocabli.aihe en soulignant les .-. Ijeclifs.

169. Remplacez les tirets par les adjectifs c : enables :

L'hiver, nn brouillard— cache souvent le ci -ou ne laisse voir
qu un pâle soleil —

. La terre, — de neige, ne m( :>tre \ de gazon —,

jcna^

xuzn^
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.m. GlUMMAIREdôc Leçon): L'ADJECTIF-

Sur la gravure de la page 22. je vois deux voitures : Tune
est basse, l'autre est haute.

L'une et l'autre s ,.» des voitures ; voUnre est leur nom •

mais lune est h,se J.. i auîro est Imute. U^ mois basse,
haute servent à ue commtr.t ev». 'une et comment est l'autre
De même qua : j. parie d'un ,,ont neuf, neuf dit comment

est le pont. Q ..,,-1 je ,.arle d'un vieux pont, vieu.r ditI
' — ..V...» i^wui. i'(i-ii.r an I

I

comment est le pont. Las mol. basse, haute, neuf, vieux so,n î
des adiectifs. T

!
i

t

t

i

t

des adjectifs.

L'adjectit dit une qualité bonne ou mauvaise d'une personne
dun animal ou d'une chose ; c'est pourquoi on dit quJ
I adjectif qualifie le nom, et on l'appelle pour cela a,ijectif
qualificatif. '

'

RÈGLE A APPRENDRE

Le mol qui dit comment est une personne, nn
animal on une chose, est un adjectif qualificatif :

petit, noir.

'^ """' _....I.M..,.

KXEltClCKS SIH LA I.KCON
171. (Oral). Quelle est la cou-

i
173.' Copiez les adjectifs de

la HKCITATION.
leur de vos yeux ?—de vos che-
veux?—de vos dents?— de votre
habit ?

172. Copiez en mettant un
trait sous les noms et deux traits
sous les adjectifs :

Contre le mur blanchi de notre
grande classe, on a placé nn beau
crucifix, un tableau verni, une
armoire vitrée ; on y a accroché
une belle carte.

174. Remplacez le tiret par
I adjectif convenable :

Le rat est —
L'enfant est —
Le sapin est —
L'air est —
Le lait est —
Le sang est —

rouge
pur

is

anc
docile

vert.

gris

blai

175. DICTEE L'enfant malade.

-a^me^e'.

EXERCICES SITR LA DICTÉE

177 Ecrivez'- 'f„T ""T
^'^^^^^'^^^^^ q"i 'es qualifient.

iaVo\sst:r!^iurt:i'.'!ztfr.^^^^^^ -~' «/

2
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178. LHCTUHE : La sœur obligeante.

Jenn est vil et un peu étourdi: il déchire quelquelbisses ^e:emen s en jouant. Il avait fait rautr^h^^r unegros^se^dec-h.rure à son pantalon neuf; il re^^Ua tout

vU^'u
"'' •^'''"'^^ '"'''."' •'' '''PP''" à coudre à l'école •

raccroc.'
'""'"""

'^' 'accommoder de son m^eux

La maman s'aperçut bien de ce qui était arrivé •

frère-'ell"'""''
'^'

r'"'
^"'^ '^«"'^ ^'^^^ bie on" unef.e.e elle n a pas trop |. i de reproches à Jean. ^

(.omme Lou.se. j'aiderai mes frères et mes sœurs.
KXEKCICES SIH I.A ! VCTIBF

Comim-iit otail-il en rentrant?—
3. Pourquoi ? — 4. Que fit sa

Jean déchire. . . Il avait fait. .

.

I

M sœur s'empressa... Moi aussi,
.1 aiderai mes frères. .

.

sœur?—.'). Kst-ce bien ?

181. VOCABULAIlûrr Les formesT

KXKHCI» KS SI n LE VOCABILAIHE
182. .Soulignez les adjectifs.

183. Remplacez chaque tiret
par un adjectif convenable :

Avec ma règle, je trace un
trait—; avec mon crayon—, ie
tais un point-; avec un com-
pas, une ligne-.
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184 (;HA^ MAIHE (Kie Leçon) : LE GENRE DANS L'ADJECTIF

Le petit garçon a dans les mains un petit livre, la petite fille

tient dans ses bras une petite poupée.
Petit dit comment est le garçon, le livre. Petite dit c«m- i

ment est la fille, la poupée. Ce sont des adjectifs. J
Petit et petite sont un seul et même adjecti». Mais devant

les noms féminins /ille, poupée, je ne peu.x pas dire petit ; /..;.,

petit /ille, une petit poupée. Je dois dire : une petite fille,

une petite poupée.

L'adjectif a donc deux formes : une du masculin, quand il

qualifie un nom masculin, l'autre du féminin, quand il qualifie
un nom féminin.

RÈGLES A APPRENDRE
L'adjcclif e.sl au masculin (iiinnd il qualifie un

iwtv lua.sculin : un grand arlm-, du papier bianc.
L'adjectif eut au iémMn (piand il <puilifie un nom

féminin : une grande maison, de la laine blanche.
On du à cause de cela (pie l'adjectif s'accorde en

genre avec le nom.

KXKHCICES St H I.A I.KfON

I

185. C^opicz dans la lkcti itE

les adjectifs au masculin.

186. (Copiez les adjectifs et
dites pourquoi ils sont au mas-
culin ou au féminin:

La petite Louise a une belle
poupée ; sa poupée porte souvent
un chapeau rose, une robe grise
avec un ruban bleu.

187. Hemplacez chaque tiret
par l'un des adjectifs brut'-',

assidu, (jai, gourmand, conti..ui-
sant :

Un enfant — aime à rire. Un
élève— ne manque pas la classe.
Un camarade— prête ses jouets.
Un domestique — frappe les ani-
maux. Un bébé — mange trop de
bonbons.

188. DICTKK La forge.

/mam/^4.'Um^,
jda/i'

EXEUCICES SUÉ» 1,A DICTFK

f^™?L^"'''^'i'" "'^j''"''^".?."
(

*^- laites pourquoi les ad-

au^
.

"fient"'"" '' "*""" *»"''* J"'^"*'' '«*"«"•• /'""«"'• '"/°^'"^.
qualihent.

) ^ont au masculin.
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191. MKCITATION : te petit sot.

Je ne veux pas apprendre à lire,
Hisail Allred d'un air boudeur,
(.est trop ennuyeux de s'instruire

;

Instruisez nia petite sœur.

Allons mon fouet, claque avec rage !Au galop, mon petit cheval !

Vivent la joie et le tapage
;

Moi je veux être général !

Qu'arriva-t-il ? je vais le dire :

I^a petite sœur sut bientôt,
Dans tous les livres, fort bien lire

;

Allred ne fut.... qu'un petit sot.

192. VOCABL'LAIliK
; Les dimensions.

EXKH(:iCK.S SIH LK VOCABULAIHE

lificSfs.'^"'''"
'- adjectifs cua-

,

Au borddune-Hviére, le pé-

194. Hcnplacez chaque tiret -,
.^-^

,"*"«'''
V*""- ""^- Pi^^^e ;

par un adjectif convenal le • 11'?' "ne-baguette, elle porteune ligne avec un- hameçon.
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195. GHAMMAIHK (17« Le^oii) : L'ADJECTIF AO FÉMININ
En parlant de la salle tle classe, si je dis qu'elle est haute,

grande, j'emploie des adjectifs au féniinin. puisque s«//e est un
nom féminin.

Ces adjectifs au féminin luiiile, grande, ont un e muet à la

fin. Il en est toujours ainsi quand un a-ljeclil est au féminin.
Mais en parlant du cloclier, si je dis qu'il est haut, grand,

les adjectifs haut, grand, sont au masculin, puisque clocher
est un nom masculin. Haut, grand, ne sont plus écrits avec
un c muet à la fin ; et en prononçant, je ne fais plus entendre
la consonne / on d, comme lorsque je disais au féminin :

hau/e, grande.

RÈGLE A APPRENDRE
Tn adjectif écrit au féminin se termine toujours

4 par un e muet. Le même adjectif écrit au mascidin

f na, le plus souvent, pas d'e muet à la fin.

f REMAHyLEs.— 1. Il y a pourtant des adjectifs qui ont un e
muet au masculin : un chemin large, un cou propre.

II. L'e muet qui termine l'adjectif au féminin ne se prononce
pas. mais il ne faut jamais oublier de l'écrire :

Une réponse exacte, une robe claire, une personne polie.

196. Hcrivez au masculin clia

que adjectif donné au féminin.
Une source suffisante, un puits

. . . Une feuille verte, un arhre.

.

Une femme petite, un homme.

.

Une bonne parole, un... mot.
Une étoile brillante, un soleil. .

.

EXEHCICKS SI H I.A LEÇON

197. Hépétcz au féminin les
adjectifs de l'exercice suivant :

.\ la campagne, on a un air pur
et une eau— ; un ruisseau clair
ou une rivière—arrose la vallée ;

le blé nert et l'herbe — reposent
les yeux ; le muguet fleuri ou la
pervenche- égaie le bois.

198. UICTHE: L'église.

199 Copiez les adjectifs.

200. Dites pourquoi les mots
large, bon, vaste, sont des adjec-
tifs.

201. Ajoutez un nom mascu-
lin aux adjectifs large, bon, vaste,
propre, ornée, haute.
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202. LKCTLHK. Le petit boudeur,
.lenn a uni' locomotive à ressort avec quatre wagons

Le pe I garçon remonte la mécanique avec une clé

n oir I

'' "", ••"' "'^'^ ^^' '^''- q'" '"aintena t la loco:

i^o!!pi.^i;o:;r'^^''^=^'^-'^^'^-^^^
s il boucle encore, son papa reprendra wagons et loco-mot.ve. L n garçon boudeur ne Lrite pas c^T^oH joue^

K.\KHCI(:i;s SLIl LA I.ECTLKK
203. (Oral). 1. Qu'est-ceoi-'im 7nÂ i /» i •

boudeur.'-2.Pou,v,uoiJea„L-,-iî -^^ Q"el jouet a Jean ?

boiKié?-3. Kst-ce l,eau de bouder?- 4. A qui Jean a-l-il fait de la
peine?

—2. Comment fait-il marcher la

locomotive ?-3. Où Jean place-
t-il son train ?

205. VOCA»Ui:\iH|-: : L'ivrognerie.

KXERCICKS SIH LE VOCABI LAIHE

„T.L.!lf.'"P'''^''^ '5? •i'^t'' par
i

207. Mettez les adjectifs con

y^-

les adjectifs convenables .

Le maçon casse la brique—, il
scie la pierre-. Le ferblantier
ploie la t(*)le-. Le forguon fabri-
que un outil—.

venablcs au masculin

Le verre est —, le marbre est—
,
le beurre est—, l'acier est—,

le caoutchouc est —

.
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208. GKAMMAIKE ( 18' Lec^-on ) : LE NOMBRE dans L'ADJECTIF

Quanti je dis un crayon dur, l'adjectif dur est au singulier <

comme le nom crauon, T

Quand je dis deux crayons durs, l'adjectif durs est au t

pluriel, parce que crayon est au pluriel. L'adjectit durs au ^
pluriel se termine par un .s, comme le nom crayons.

Les autres adjectifs au pluriel se terminent aussi par une
s. Cette s s'entend devant les voyelles: deux jeunes enfants.

RÈGLES A APPRENDRE

L'adjectif s'SiCCOràe en nombre, a>mnie en genre,

avee le nom qu'il qualifie.

Pour mettre un adjectif au pluriel, on ajoute

ordinairement, comme pour les noms, une s à la fin :

Le petit garçon, les petits garçons.

Hkmahui Ks. — I. Si l'adjectif a déjà une s au masculin

singulier, on n'en ajoute pas une deuxième au pluriel :

Un Ixabil gris, des liahits yris.

II. Pour mettre au féminin pluriel l'adjectif qui est au

masculin singulier, on ajoute <• du féminin, puis s du pluriel :

petit : de petites mains ; de grandes oreilles.

EXERCICES SUR LA LEÇON

209. Mettez au plurii! :

On estime le maître savant,

l'ouvrier travailleur, le domesti-

que dévoué, le soldat brave, l'ami

hdéle, l'enfant soumis. Kcrivez :

0/1 estime les...

210. Copiez en traçant un trait

sous les adjectifs au singulier, et

deux traits sous les adjectifs au
pluriel :

La rose est une de nos plus

belles fleurs. Hlle a des couleurs
vives, et répand une odeur délici-

euse. .Te suis content quand le

chaud soleil de juin fait fleurir

les roses parfumées de noire petit

jardiïi.

211. DICTÉE : Un garçon méchant.

^^2^^^4iK/i/'i^ ^^he^Hi/^/Tie n<n(itx/nZ' /uz4 ^cnen/

KXKRCICKS SIH LA DICTKK

Copiez les noms au 2'.4. Mettez au pluriel les noms
ivec les adjectifs qui les qualifient.

212.

singulier

213. Dites le genre et le
;
Kcrivez

nombre des adjectifs de la »u:tke. ! Desgarçonsmécliantsjesgrands..
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215 HHCITATIOX: Dieu le .aura.
J^i-ux enhinls. près d'un presbytère
lioiivent un pauvre qui dormait.
( Le c.e peut-être en songe lui donnait
J-e

que lui refusait la terre...)
Le garçon se précipitant.
\eui l'éveiller pour ollrir son aumône,
i^uand sa sd'ur I arrêtant •

Di?ëlir 1r*K- ^f'" P^"^'"'^ « ^I"i 'o" donneIJil-elle.-I)u bien la.t qui donc l'avertira ?—I ersonne. mais Dieu le saura. »

216 n /' ,
^f^!'''"^'*'^^ «''« l'A BÉCITATION

.encontre fi;em-ilst- 3 "ouTii^ f'*^"^
enfants?- 2. Quelle

Pou.auoi?_5. Que fit sa jeune ?Ja 9'^"fi' t P«^»it garçon ?- 4.

est celui des deux qui enteiSue ïïuxla eiraS^'x ~n"-
^"^'

apprend ce petit récit ?
""eux la chante?—^8. Que nous

217. V0CABUL.\1KE: Qualités des enfants.

A<^.

219.

par 1 adjectif convenable
; se vante jamais.
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220. GRAMMAIRE (l<)e Liçhid-REVISIOW : >.<m.^,«.w..

L'ADJECTIF QUALIFICATIF
L'adjectif qualificatif est un mot qui dit comment est une

personne, un animal ou une chose :

Un frère aine, un chien méchant, du raisin noir.

L'adjectif s'acCOrde en genre et en nombre avec le nom
qu'il qualifie :

Notre voisin a un grand magasin, une grande maison.

Notre voisin a deux grands magasins, deux grandes mai-
sons.

Un adjectif écrit au féminin se termine toujours par un e

muet : une femme âgée, une chèvre gourmande, une robe courte.

Pour mettre un adjectif au pluriel, on ajoute ordinairement

une S à l'adjectif au singulier :

Le meunier apporte un sac plein, une poche pleine.

Le meunier apporte trois sacs pleins, trois poches pleines.

EXERCICES 8UR LA LEÇON

221. Remplacez chaque tiret par
l'adjectii qui vient d'être donné :

La ville de Québec possède des
monuments intéressants et une
cathédrale—,une université pour-
vue d'un musée très bien tourni et

d'une bibliothèque bien— , des
parcs très aérés et une promenade
(terrasse) aussi très bien— ; elle a

de plus un commerce important
etfune industrie—

.

222. Complétez avec un des
iidjecliis chaud ou froid:

I)ans notre pays, dès novembre
il souffle un vent—, il tombe de
la neige—. On lait du feu pour
tenir les appartements —, les

salles—, et on porte des vête-
ments—

.

223. Copiez le vocAiuLAiRb:
au pluriel :

Des garçons...

224. DICTEE : Le gentil camarade.

e/?i-

^^auzt/ne<zu^.

EXERCICES SUR I.A DICTKE

225. Ç-.pîez tous les adjectifs i 227. Écrivez au singulier les
*I""''"<^a*'f*- noms avec les adjectifs qui les

226. Dites pourquoi les mots ' qualifient :

gien/i7,neu/'s,/o/i, sont des adjectifs.
;
Le gentil camarade, un parent...
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HKCITATIOX: Le chien et le lapin.

L'n jeune lapin nre„aii l'air au bord de son terrier
Il ne nmnira.t que îe bout de son museau rose

t.
n ch.en de chasse, pour le faire sortir de son Jrouet I attrapper. lui dit: «Viens gentil petit lanin \nn«courrons ensemble. Je le conduiraidanrunpTi^.lvr

nri: I
'

• ' V""^"
««ge'np"t- «I/herbequi pousse

s .ut"res''''";ïtt"" ""'T' "' nieilieure^ue'toute:
les autres. Na-len; je ne te connais pas. Je n'écouteque les conseils de mes amis. »

F
•

J<^ n écoute

K\KHCU:es SLR l,A HÉCITATION
229. ,Oral'. 1. De queKs ani- I 2.in i n:. •» •» i i .

maux est-il question ?-2.Qu-e". > Que m;„fî f ?" ^'
'"»""•-

ce que le Aien promette au :T ^Oue7.S fir/'^T"'
I~

laph?-3. Ou'esDérait-il ? 4 j
,V!"« V'"'?".,«ire le chien?—

231. V()C.\BUL.\IRE
: Qualités des animaux

/yi^yjjjV, j^yi^^ jf^^^ >^-. - ^ ^. / '

,„ ^ .

EXERCICES SIH ,.E VOCABULAIRE

«/?prèsXell'"Ecr!:.eT"* LeÇoq-réveillelan^aison; les-
Le cheval est\iaou^u.v '

Jj^^**
»" ""«'"'b'ent autourdu ber-

233. Remplacez chaque tiret & „'';'r~''r''=**"FT'^-
'*

par ladjectif ^onve„ab.;i "•^'
; Î^Kl^^fi'::^^
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*'****'"«'> 234. (iHAMMAIHK Cil»'' I,eion) : LE VERBE
4.Si le maitre me demande comment est une chose, par

exemple, de c|uellc couleur est le tableau, je réponds : le I
lableaiitttnoir: not'r indique la couleur du tubleau. On dit que 1
cet adjectif se rapporte nu nom tabletiii. Mais entre le nom i

tableau et l'adjectif noir, j'ai mis le mot est : le Inhieau eit noir, t
Ce mot sert à marquer que l'adjectif noir se rapporte au nom •
tableau.—Jv dis de même: mon frère 9»l grand, le ciel étt bleu. 1

(3e mot est s'appelle un veibe. I

Les n«)ms tableau, frère, ciel, auxquels je joins un adjectif
*

au moyen du verbe est, s'appellent aujetl du verbe. f
Le sujet est pres(|uc toujours devant le verbe.

RÈGLES A APPRENDRE
Le mot est qui marque qu'un adjectif se rapporte

à un nom est un verbe : Paul est grand.

Le nom auquel l'adjectif se rapporte ainsi e.st le T

sujet du verbe: Paul est sujet du verbe est. T
'* ""************* *_*'*" *

i

*
i

'
»
'»'.

~
irii-Lr i.ruru-u-u ij ijui-

RXEHCICKS MH LA I.ECON

235, Hemplaccz les tirets par
le mot est :

La chèvre — vive, capricieuse,

vagabonde; elle — robuste, aisée

à nourrir. La grande chaleur lui

— agréable; elle n'—pas effrayée

par Tes orages.

236. Soulignez les sujets :

Le poulain est remuant, le bceuf

est lent, la vache est peureuse, le

mouton est craintif, le porc est
gourmand, le chien est ugile, le

co«| est bruyant.
237. Mettez les noms précé-

dents au pluriel et à la suite les

adjectifs:

Kcrivez : A l'exposition, j'ai vu
des poulains remuants, des...

238. DICTKE Notre école.

eXF.HCICES Sl'R LA DICTKK

239. Copiez la dictée en met-
tant une t sous les sujets, un o
sous les verbes.

240. Copiez les adjectifs de
la DICTÉE en indiquant s'ils sont
au masculin ou au féminin.

''>(!
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24! r.KCTl MH .- Une promenade.

Jt^u, inn.ill. bien à lécoK.. il aide sa numum à lam. son
; i.ussi. son papa est très contcnl de lui

1 OUI- récompenser le .util Maryo. . le pana de Jean vale condunv en voiture chez son oncJe Paul
''edomesliqueatlellelajumentnoire.quiirottesivile.

Ke père monte en voiture et prend les ,4nes du chevalJean grimpe ensuite dans la voiture et il dit au revoira sa bonne mère. Jean est bien content

KXKHCICES SIH I.A I.ECTeHK
(Oral). 1

.
Pourquoi le -5 Que tient-il dans les mains ?

**3. 1. Que fait Jean à l'école?
~7;.Q"e tait-il à la maison? —
1. Où le conduit son père?— 4.
Jean est-il content ?

242.

. .
e Jean est il content df son

petit garçon ?-2. Qui attelle le
cheval?— 3. Où montent les vova-
jjeurs ?—4. Qui conduit le cheval ?

244. VOCABULAIKE Lea actiona.

•A/tt/'A'/frut/iC.

'^yf'^^^U^^.^ui^, /ua^tr<U'.

^ /^fvti'TKia',

EXERCICES SIH LE VOCABLLAIBE

vedS;. •"" •^" '"'""«"^"' '"
: ,

^« "'?'"«"-. le chat-, le fac-

246. Remplace* chaque tiret Z47~* Mf^.'"''""'
'" '""Pf«»r-

parundesverLduvocltr: de^Jt le^rpre"^ierr;:^b:":'"
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^^'^^"'^^ 248. CHAMMAim-: (21- Liv>ii): LE VERBE -..^^.^
f Quunil je liiii : Jeun Inwaillr, It- mol Iraïuiille liit ce i|tie lait t

Jviiii.- nitutillr eut un verbe et Jvaii e»l le sujet de ce verbe. ^

yuuud je «lifi : In jiimriil IroHe, le mol Irollr es! nuKisi un
verlu'. pnree «|u'il dit ce iiur luit la jumenl.—Lu jiininil est le

sujet «le Iroltr.

Si je «lis : l.v noleil brille. U- mot brille est eiuiire un verbe. *
parce (|u'il dit ce i|ue fuit le »oleil. — Le »<ileil est le sujet de brille. I

REGLES A APPRENDRE
|

Ia' mol t/iii iiuli(ine ce <jiic fail une /tersonne, un i
anininl ou une chose esl un verbe : Pierre étudie. I
La personne, l'oninuil ou la chose <jui fail ce t/ue 4.

du le iH'ibe est le sujet de ce verbe : Pierre esl sujel i
de étudie.

^

KXt-HCICKN SI II IA I.KIDN

huit vci'hcs liiiiis240. Copie/

la LKCTI IIK.

250. Trace/ un Irait sous les

verbes :

Un élève prie, un gai «;o!i entre.

un Tamarude rit, une petite Klle

étudie, le moniteur surveille, un
crayon tombe, un chien aboie, un
chat passe.

251. Kemplace/ chaque tiret

par l'un des verbes : tire, arrose.

xtic. laboure, fauche, fondait,
vend, engeiyne.

Le cultivateur—, lejardinier—,
le moissonneur— , le chasseur—,
le cocher—, le menuisier—, le

miiitre . le marchand.
252. Donne/ à chaque verbe

le sujet convenable :

!.•«;— forge, la— lave, le—ramo-
ne, le— fauche, le— bûche, la—
repasse, le—chante, 1'—achète.

253. DICTKE: A l'usine.

m.

^Aàé^^ yUi^ ^(rvt'n^i/etncU^/A>u^vrl6^ylcâd€<

EXKKCICES SLH LA DICTÉE

254. Copiez en mettant u sous
les verbes.

^^3. Trouvez te sujet de chaque
vei uc en disant qu'esl-ce qui avant
ce verbe. Exemple : Qu'est-ce qui

flambe? Le toyer. Ecrivez : Le
foyer est sujet de flambe.

256. Donnez, un autre sujet à
chaque verbe. Ecrivez : Le feu
flambe. .

.

H



RKCIIAÏIOX:
-42 -

L'écolier exact.

L'esprit content, le pied agile.
En bon petit gar^-on

Qui sait par cœur sa leçon,
Jeun se dirigeait vers la ville.
Dans son chemin, il rencontre

(René,
Qui lui dit : « Jean, l'heure n'a

Ipas sonné
;

A (juoi bon arriver en classe
lavant la cloche?

Ecoute, j'ai des billes dans ma

I . Il
'P"'"'"-'-

Installons-nous ici ;

Jouons, Veux-tu ?—Non, répond
IJean. Merci !

—Qui te presse ?

On est toujours puni trop tôt !

- Puni ! parle pour toi, dit
(Jean qui se redresse

;

Je sais ma leçon mot à mot.
Manf|uer l'école est un vilain

(défaut.
Cousin germain de la paresse. »

EXEHCICES sut l,A HÉCITATiOX

f

I

f

F

ij

258. (Oral). 1. Comment est
l'écolier (|ui arrive en classe à
l'heure '.'—2. .lean scia-l-il exact
ce jour-là ?—3. Est-ce que Jean
n'aime pas à jouer?—!. Pour-
quoi ne veut-il pas jouer en ce
moment ?—5. PoHi(|uoi n'a-t-il

pas peur d'être puni à l'école T"

259. (-omplétcz :

Un écolier se dirige vers. . . •

il rencontre. . . Cet enfant lui dit ;

"Jouons... L'écolier lui dit:
« Non ! manquer l'école. . . »

260. \ OCAULLAIHE : Actions des élèves.

kxeucicks siH i.e vocabllaihe

Copie/ en mettant : La
ménagère. . ., les iiiau-

261
bonne ^.

l'aises écolières

262. Copiez en écrivant tous
les mots au pluriel.

263. Copiez en écrivant tous
les mois au singulier.

264.

nable
Mettez le verbe conve-

Ln écolier—, un bavard—, un
criard—

, un entant attentif—, un
homme observateur—, un garçon
indocile—.
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265. GRAMMAIRE (22t Leçon) : LE NOMBRE dans le VERBE

Quand je diN: mon frère est grand ou ma sœur est yrande, le

f verbe est ne change pas; pourtant dans la première piirase.

il a un sujet masculin : frère, et dans la seconde, il a un sujet
féminin: sœur. Le verbe ne s'aci >rde donc pas en genre.
Mais si je dis : mes frères sont grands, le verbe change, parce

que son sujet mes frères est au pluriel : le verbe sont se met
aussi au pluriel.

Si je parle d'un élève, je dis : i/;i élève lit.

Si je parle de plusieurs, je dis : des élèiws lisent.

LU est au singulier, comme son sujet un élève ; lisent est au
pluriel, comme son sujet des élèves.

RÈGLES A APPRENDRE

Le verbe ne .s'accorde pa.s en genre.

Le verbe s'accorde en nombre avec son sujet.

RKMAHyiE. — An pluriel, beaucoup de verbes se terminent
par nt, qui ne se prononce pas: les écoliers jouent bien.

Mais devant une voyelle, le / de nt se prononce : les écoliers

'ouen tensemble.k
EXKHCICES SIK I,A I.KCON

266. C'-opiez huit verbes dans
la RÉCITATION.

267. Copiez en soulignant les

verbes qui sont au pluriel :

Le temps est froid, la neige
tombe, les rues sont désertes. Les
écoliers quittent la classe. Deux
garçons se lancent des boules de

neige, d'autres glissent sur le
ruisseau gelé.

268. Ecrivez au pluriel : Les
maisons sont blanches :

La maison est blanche, le toit
est pointu, la cheminée est haute,
le poêle ronfle, la chambre est
chaude.

269. DICTEE Le vent.

EXERCICES SL'n LA DICTÉE

270. Copiez en mettant les
sujet» et les verbes au pluriel.
Ecrivez: Les vents soufflent...

271. Copiez les verbes en leur
donnant d'autres suiets.

Ecrivez : Le soufflet souffle...
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t

272. GRAMMAIRE (23» Leçon) : LE PRONOM ,«^
Léon est sage: il travaille bien.
Le sujet du premier verbe (est), c'est Léon. U sujet dusecond verbe (/r«i.ai//p) c'est i7. Cependant c'est bien Le'on (lui

Iraoaitle; le nom sujet Léon est donc remplacé devant le verbe
travaille par il.

Ce mot il, qui tient la place du nom, s'appelle un pronom
bi je veux dire de moi, Jean, la même chose que AeLéon iéne dis pas: Jean est sage, il travaille bien ; ce sont les bébés

qui parlent comme cela. Je dis: je suis sage, je travaille bienCe mot je. qui est mis au lieu de mon nom, est encore unpronom.

RÈGLE A APPRENDRE

Les nwts qui tiennent la place des noms sont des
pronoms. Je, il sont des pronoms.

EXEHCICES

273. Copie? les pionoms «7

avec les verbes qui suivent :

Le moineau ne vit pas dans les
bois, il préfère nos maisons; il

fait son nid dans les gouttières.
Comme il est paresseux et gour-
mand, il vit sur le bien d'autrui.

274. Remplacez, uuand il le

faut, le nom par le pronom
// :

Louis se lève de bonne heure.

Sun I.A LEÇON
é

Louis fait sa toilette. Louis fai
sa prière. Louis embrasse ses pa
rents et I.ouis déjeune. Louis se
rend à l'école. ^^^

275. Mettez les pronomsflip
venables.

^^

Quand mon père m'appelle,
—arrive tout de suite. — fais la
commission qu'— me commande.
Mon père me permet alors de
jouer,—m'amuse de bon cœur.

276. VOCAIiULAIRE : Actions des animaux.

•-n/

^/rut^.

277. Ecrivez au pluriel : Les
moutons broutent...

278. Copiez en mettant il où
cela est possible.

Ecrivez : Le mouton broute, il

rumine. Le chien aboie, il...

EXERCICES 80R LE VOCABULAIRE

279. Mettez le verbe convenable:
La vache—dans le pré. le bœuf

—à l'étable, la chèvre—comme la
brebis. L'oie — dans la boue.
L'hirondelle—dans l'air. I>e pois-
son — dans la rivière.
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280. GRAMMAIRE (24c Leçon) : LE NOMBRE dans le PRONOM
Si je parle de moi seul, je dis : Je suis attentif, i'écoute le

*

maître. Le pronom je ou j' est au singulier, puisque je ne t
parle que d'une personne. |

Si je parle de mon frère et de moi, je dis : Nons tommes f

attentifs, nous écoutons le maître. Le mot nons est un pronom, f
puisqu'il remplace mon nom et celui de mon frère. Ce pronom
est au pluriel, puisque je parle de plusieurs personnes. i
En parlant d'un seul camarade, j'écris : il est attentif, mais

en parlant de plusieurs, j'écris : ils sont attentifs. - Il est au
singulier, ils est au pluriel.

REGLES A APPRENDRE
Les pronoms au pluriel ne sont pas les mêmes qu'au

singulier. 3e a pour pluriel nou6 ; il a pour pluriel Us.

Le protwm varie en nombre.

I

EXERCICES SL'H I.A LEÇON

281. (copiez au pluriel. Ecri-

vez : Mon ami et moi, nous
sommes jeunes, nons. .

.

Je suis jeuni', je suis naïf, je

suis faible, je suis étourdi, je suis

ignorant, mais je travaille poui

devenir un enfant instruit.

282. Ajoutez les pronoms con-

venables :

Mon père travaille pour moi,

—

va aux champs dès le matin,— se
fatigue pour me gagner du pain,

—

l'aime bien, — m'applique uour
qu'—soit content ;—travaillerai

pour lui quand— serai grand.
283. Copiez au pluriel :

Le renard mange les poules,

—

entre dans les poulaillers,—étran-
gle les poulets ;—dévore aussi des
oiseaux ;—égorge de petits la-

pins ;—est nuisible.

< I

28A. DICTEE Le petit pinson.

Zê ,e^^uiio^ Ace/mea^:'

EXERCICES si R LA DICTÉE

285. Copiez en traçant un trait

sous les pronoms au singulier et
deux traits sous les pronoms au
pluriel.

286. Dites quels noms rem-
placent les pronoms de la dictée.

Ecrivez : iVoiis remplace mon
nom et celui de mes camarades.

287. Devant chacun des verbes
jouons, tombe, sautille, mettez
je, nous, il, ils. Lcrivez : Je joue,
nous. .

.

-â
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1

'"^^
'irr-iiVii^i

288. LECTUME: LélèTe obéissant
hn rentrant I autre jour de l'école, le petit Jules dit à samaman: «Oh! je voudraisêlre commeJean; notreinst tu-teur le reeompense souvent; ce nKUinJI lui à encorêXnnéune belle. mage. Jean n'estjamais puni : iladerchancëf>>La mère lu, répondit : «Je sais pourquoi Jean "st sheureux: .1 obéit bien à son maître^l sait toujours seleçons, il ecnl avec soin ses devoirs, il ne lait iamai sce qu. est défendu. Je te conseilla de î'im e^ Turéussiras a ton tour

: ce que tu appelles Zo/>c///achance, c est se donner de la peine. »
KXERCICES SIH LA I.ECTIRE

290. 1. Qu'est-ce que l'insti-
tuteur a donné à Jean?—2. Pour-

289. (Oral). 1. Quel élève ren-
trait de l'école ?—2. De qui parla-
t-il à sa mère ?— .'J. Pourquoi
Julcsenviait-il le bonheurdeJean?
—•1- Que lui répondit sa mère ?

291. VOC.\BULAIHË . ïi^SiïïSi^

quoi .Jean est-il heureux ?—3.
Quelles qualités a Jean ?— 4. Est-
ce bien d'être>obéissant ?

292. Copiez les noms en v
ajoutant un adjectif.

293. Copiez les verbes en
mettant il devant.

294. Remplacez chaque tiret

EXEHCICKS SI H LE VOCABLlJklHE

par le verbe convenable :

Je—mes mains près du poêle.
Le charbon-dans le fourneau.
La fumée—dans le tuvau. Une
cheminée n.al faite—.

'

iDiâtôa
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|.

,>^2K. (ilUMMAIRE (25c Leçon) : LA PERSONNEmmmm

Quand je parle de moi, je dis : je suis sai/e.

Quand je parle de mon voisin, je dis : il est sage.

Je n'emploie donc pas le même pronom quand je dis ce

que je fais moi-même et quand je dis ce qne fait une autre

personne.

Le verbe n'wU pas non plus le même. Pour mon voisin, je

dis : (7 est ; pour moi, je dis : Je suis.

RË6LES A APPRENDRE

l'ne personne qui parle n emploie pas les mêmes
pronoms quand elle parle d'elle-même ou quand elle

I
parle d'une autre personne: les pronoms varient

suinani les personnes.

* /.(• verbe varie aussi en personne.

i^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^N^^^MMMMMMM^njuvxnju

EXERCICES SUR LA LEÇON

296. Dans la lecti;hk, copiez
les phrases où i7 remplace le

nom de Jeun.

297. Dans la lectlkk, copiez

les phrases où la mère parle de
,Iean, et la phrase où elle parle

à son petit garçon de lui-même.

298. Copiez en parlant de
vous-même : Je suis laborieux :

Le bûcheron est laborieux : il

est levé dès l'aube et il gagne la

forêt. 11 y coupe les arbres, il

sépare les branches du tronc, il

divise le tronc en tronçons ou
billots, il fend les tronçttns en
quartiers ou bûches. Il prépare
ainsi le bois qui nous chauffera.

299. Copiez en disant ceci de
votre cousin :

.le joue avec une toupie, je
l'entoure d'une ficelle, je la lance
avec force, je la regarde tourner;
elle s'arrête, je L masse et je
recommence.

300. DICTEE : Un jeu dangereux.

t/6/nae^ A^O'imU ^la- TUa^yn/me <a^ tt>fJ. (lM je^-

EXERCICES SDR LA DICTEE

303. Ecrivez les verbes, re-301. Copiez les pronoms et

dites les noms qu'ils remplacent.
302. Indiquez les sujets des

verbes de la dictée.

garde, continue, monte, en met-
tant devant je. nous, il, ils ; Je
regarde, nous regardons, il. ..

n
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304 HKCITATIOX: la fondaUon de Québec

3 iuillinwiî
'*
fr f.'"P«g"«"s parvinrent à Québec leJ juillet mm Ils débarquèrent sur la pointe de terrequ occupe aujourd'hui la basse-ville. Ces courageux

J-ra.ua.sdelnchèrent cette pointe et y élevèrent quelSuëscabanes, li.enlôt après il construisirent un ma«asLpour y mettre leurs vivres à couvert; ils y joTgnIrent
trois corps de logis à deux étages. Ce premier ^abTis-sèment était situé à l'endroit où est présentement làpetUe église Notre-Dame-des-Victoires. ^Un lo s2^'"vanî
SIX pieds de profondeur et quinze pieds de Î^Sentoura le bâtiment. Entre le fossé et le f euïeChamplain ht dresser une plate-forme, sur laquelle onmit des pièces de canon pour la défense de l'Habitationcontre les Sauvages. Québec était fondé.

^"''^"°"

305. VOCABULAIRE; Léclaira^^^

EXERCICES SUR
306. HIcrire quatre noms de

choses servant à l'éclairage et
quatre noms d'appareils d'éclai-
rage.

307. Remplacez le tiret par
le mot convenable :

t*endant le jour, le soleil nous

U! VOCABULAIRE
—

; en hiver, la—commence t'"' ;

pendant la nuit on— une lampe;
on allume avec des—; dans les
villes, on éclaire avec du— ou
avec r—

.

308. Copiez les noms, puis
les adjectifs, puis les verbes.
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309. (iKAMMAIKE (26« Leçon) : LA 1" PERSONNE
t Pronom et verbe.

Quand je parle de moi, j'emploie le pronom je : je suis

docile, j'écoute les observations de mes parents.

4 Quand plusieurs personnes parlent d'elles-mêmes, elles

emploient le pronom nous. Si le maître demandait main-
tenant à toute la classe : Que faites-vous ? nous répondrions
ensemble : nons sommes attentifs, nous étudions la langue
française.

La personne (|ui parle est appelée la première personne.
Les pronoms je, nous, sont donc des pronoms de la !''«

personne.

Le verbe qui a pour sujet un pronom de la Im personne se

met aussi à la Ir*^^ personne; siiig, écoute, sommes, étudions,

sont des verbes à la U' personne.

RË6LES A APPRENDRE
L(i personne qui parle est la première personne.
Le pronom sujet de la 1" personne est je an simju-

lier, nous au pluriel.

Le verbe qui a pour sujet un pronom de la /"*

personne se met à la î" personne: Je B\n&, nous sommes.

EXERCICES SI;H LA LEÇON
I

310. Copiez en mettant je suis
devant chaque adjectif :

Je suis petit,—timide,—docile,

—réfléchi,—appliqué,—tranquille
—content,—patient.

311. Écrivezl'exercice précédent
au féminin: Je suis petite; puis
au masc. pluriel : Nous sommes

petits.

31 2. Mettez au pluriel: Nous épar-
gnons le papier, nou.t sommes. .

.

J'épargne le papier, je suis
économe ; j'écoute ma mère, je
suis obéissant

; je ne triche pas
au jeu, je suis honnête

; j'aide les
camarades , je suis obligean t

.

313. DICTEK: La lampe.

•Jvcw

y«.

314. Analysez
. les quatre

premiers pronoms. Ecrivez:
J' pronom personnel de la l^u

personne du singulier, sujet de
étudie... Je, pronom...

EXERCICES SLR LA DICTÉE

315. Copiez les verbes en met-
tant i7,devant et mettez-les au plu-
riel. Ecrivez-.ilétudie, ils étudient

316,. Mettez la dictée tu plu-
riel. Ecrivez:... Nous étudions...
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LECTUi.E: La fête de la Grand'mère.

Des le matin, Jean est debout. «Ah! ma petite sœur,
dit-il, cest donc aujourd'hui la fête de notre grand'mère
Nous irons la voir avec nos parents. Je sais une
gentille lable, je la réciterai et ma bonne maman sera
bien étonnée. »

Louise songeait aussi à cette lête attendue depuis
longtemps. « Je vais vite cueillirdans notre jardin un gros
bouquet

; mon père me l'a permis. J'offrirai mes belles
fleurs Iraiches à grand'mère. »

Bientôt tout est prêt, et la famille se rend chez la
vieille grand maman, qui embrasse tout le monde avec
len. .esse.

EXERCICES SLR LA LECTURE

318. [Oral]. 1 . Quand célèbre-
t-oii la fête de quelqu'un ?—2. De
qui était-ce la fête? — 3. Qui se
préparait à souhaiter cette fête?

320.

319. 1. Qu'est-ce que Jean sait
réciter?— 2. Que va cueillir sa
sœur ? — 3. Qui conduira les
enfants chez leur grand'mère?

VOCABULAIRE : L'IiabitaUon.

cyffaùtr^ty^ Xi^^aytA^, <sa/^^n^,,eé4..UUte, /)a^

noms en
Ecrivez :

321. Copiez les

mettant mon ou ma.
Ma maiso/i...

322. Ecrivez : J'habite une
maison saine, nous ...il ... ils ...

EXERCICES SUR LE VOCABULAIRE

323. Mettez les mots convenables:
Notre maison a plusieurs— ; ma

mère prépare les repasdans notre-;
mon père met les patatesdansla—

;

je couche dans—
; j'aime notre—.
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-.^ 324. GRAMMAIRE (27e leçon) : LA Ire PERSONNE
Adjectif possessif.

,

Quaiul je dis: Mon cahier est propre, ma plume est neuve, fmes livres sont couverts, devant le nom masculin cahier je jmets le mot mon ; devant le nom féminim plume, je mets lemot ma ; devant le nom pluiiel livres, je mets le m..t mespour dire que ces t-lioses sont à moi.
Ces mots mon. ma. mes sont des adjectifs. Comme ilsindûment la personne (|ui possède les choses nommées, .m les

anpelle adjectifs possossifs. Ils .sont devant des noms dechoses appartenant à la personne qui parle, l'cst-à-dire à la
Ire personne

; ces adjectifs sont donc de la ire personnetn parlant à mes camarades, je dis quelquefois: Notes
village est <jm, notre classe est claire, nos tables sont solides
Je ne dis plus mon village, ma classe, mes tables, parce ciue
ces choses appartiennent aux autres enfants comme à moi.
hlles .sont a plusieurs.

RË6LES A APPRENDRE
Le luot que Fon met devant un nom pour faire

connaître (jut possède la chose nommée est un adiec-
tif possessif. '

Lorsque quelqu'un parle de ce qu'il possède, il
emploie les adjectifs possessifs de la Ire personne •

mon, ma, mes, si la chose appartient à lui seid
notre, nos, «/ elle appartient à dautres en même
temps qu à lui.

EXERCICE.S SfH LA I.ECON

t

I

*

.
Copiez dans la lfxtlue

les adjectifs possessifs avec les
noms.

326. Ajoutez les adjectifs pos-
sessifs convenables :

Je prête — canif et — gomme à— voisins; ils veulent quelque-
fois copier— dictée ou — problè-
mes ;—maître le défend ; nous de-
vons faire nous-mêmes — devoirs.

327. Copiez en soulignant les
adiectifs po.ssessifs :

Mon père a loué une maison au
bout de notre village. Je suis plus
loin de notre école mais je suis
content d'avoir ma chambre près
de celle de maman et du côté de
notre jardin.

328. Copiez le texte précédent
en parlant de vous et de votre frère.

329. DICTÉE: Notre chambra.

«3A n 1
EXEMCICES SL'B I.A DICTÉE

liJn.„; *^''f
' j'""^? '" *"" 331. Analysez les adj. possI^n.nttous le, .djecl.fs posses- Ecrivez : Nitre, adj. poss.,Tm

sing.
sifs

*i
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332. GRAMMAIRE ( 2Me levoii ) : U 2e PERSONNE
Pronom et verbe.

Si je parle de ma s.vur à papn. je lui dis: taurrltt eit bien
genlille. Mais si je veux dire la même chose ù ma sœur, je lui
dis : ioeurelte, ta ei bien gentille.

C'est que je parle maintenant à elle. Parler de quelqu'un
ou parler ù quelqu'un, ce n'est pas la même chose.
La personne « qni l'on parle est la deuxième personne.
Tu, qui est sujet au lieu d'un nom. est un pronom ; il est

donc de la deuxième personne. U- verbe es est aussi ù la 2e
personne. Le pronom tU et le verbe es sont du siniiulier,
puis<^ue je ne parle qu'à une seule petite fille, ma sœur.

Si je parlais à mes deux sœurs, je leur dirais : lœurrefte»,
VOIIS êtes bien genhlles. Vous est le pronom, étes est le verbe
de la Jte personne du pluriel.

RË6LES A APPRENDRE
La personne à (/ui l'on parle est la deuxième

personne.

Le pronom sujet île la :^e personne est tu an sin-
gulier, vous au pluriel.

Le verbe qui a pour .sujet un pronom de la 'Je Per-
sonne se met à la ?e personne : tu es, VOUS êtes.

Remahule.—A la 2e personne du singulier, un verbe se
termine toujours par une s: lu parles, tu chantes.

**^*»*<»<»<**»<M«i»»i»i»»»wi»»»><»«»«»<« >i,.yi,.....i.i,-,
-

in ru-L i u i. ii,.rLru ij -iju i.

XKBCICKS SUR LA LXÇON
333. Copiez en soulignant les pronoms de la 2e personne :O paysan, tu laboures les champs, tu les fertilises, tu lesensemen-

r. ;.! T " ""
^î'if' "

"*''* '^ '••«''^ *=* '^•«"f«it •"«"»«•• Je blé de
la terre. Tu nourris 1 homme, nous vivons grâce à ton effort.

334. VOCABULAIRE: Les ouvriers de l'habitation.

«XIBaCBS BUB LX VOCABT7LAIBX
335. Écrivez : Je maçonne,

tu ... il ... Je couvre, tu ... il ...

336. Complétez par les mots
convenables :

Le—creuse les fondations, le—
élève les murs, le—pose la char-
pente, le couvreur— le toit, le
fabrique les portes, le—place les
serrures.
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337. GHAMMAIKK (2iK Leçon) : LA 2a PERSONNE ««^

Adjectif poiMUif.
En parlante mon ramarade de choses qu'il possède, je lui

dis : ton chapeau, ta caKjiietle. tas habit».
Les mots ton. ta, tes sont encore des adjactifa poaaaaaifa.

Comme ils sont placés devant des noms de choses qui appar-
1 tiennent ù la 2<- personne, ces adjectifs sont de la 2<>paraonna.

I
Hn parlant à plusieurs camaraars de choses qu'ils possèdent,

T je leur dis : TOtra chambre, T08 jouetê. Les mots TOtra, T08
f sont aussi des adjactifa poaaaaaifa de la 2'' paraonna.
i RÈGLES A APPRENDRE

Lorsqu'on purle à itautres de choses (jui leur ap/mr-
tiennent, on emploie les adjectifs possessifs de la 2e

^
personne devant les noms de ces choses.

S'il n'y a qu'un possesseur, on dit: ton, ta. tes.

I S'il y a plusieurs possesseurs, on dit : votre, VOS.

t

338. Copiez en soulignant les

adjectifs possessifs :

Aime ta maison, petit enfant.

Ton premier sourire y a réjoui

tes parents, tu y as fait tes pre-

niiers pas. Tes tréres, tes sœurs
et toi, vous y goûtez ensemble
vos meilleures joies.

339. Ajoutez les adjectifs pos-

sessifs convenables :

Petit ami, tu dois aimer— père,

—mère,—soeurs,—village,—pays.

fJe cherche
Tu -

à compléter :lNous cherchons

BXCRCICBB BCR LA LEÇON

Ne gaspille pas — pain, ne casse
pas — plume, ne tache pas —
doigts.

341. Mettez le texte suivant à
la 2« pers. récrivez : Tu pastea
tes .

.

.le passe mesjeudis à lire ; mon
livre est un ami; ma grande joie
est d'y lire une belle histoire, et
de la dire ensuite à mon grand-
père, à ma grand'mère ou à mes
petites soeurs.

mon dé, ma poupée, mes aiguilles,
ton — — — —

k'ous cherchez — —

342. DICTEI<: La mère.

fûtk^ /ntèa»'/le^té'C /ou^ou,^ à-n/i^^t^ (m'hetc^

EXEHCICKS SUR LA DICTEE
343. Copiez en soulignant les

|
345. Copiez à la l'f personne

adjectifs possessifs.
|
en parlant de plusieurs. Ecrivez :

344. Copiez en parlant à un !

Nolri» mère. .

.

seul enfant, iicrivez : Ta mère... \ 346. Analysez les adj. poss.
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347. R»><:iTATI()N Le pareiMu.
Amusons-nous d'ahortl. dit Léon;

, , ,. I
mon devoir,

Jelelerni tanlùl.jele lerai ce soir.
Le soir, il hAille et dort; mais,

„ ,. ., ,
Ipour l'aire sa tàdie,

Il Vil dit-il, demain réveiller le soleil.
Le réveiller, hélas! on l'appelle on
.

,
|se lâche;

A sept heur»'» il dorl encore d'un

,, ,
(plein sommeil,

r.n classe il est puni ; cela n'est pas
., rnierveilie :

l.omment ne pas punir un écolier

M • . ,.
[pareil?

MOI, pas SI lou : je fais tous mes
.. .

[devoirs la veille,
yui toujours remet à demain
Irouvera malheur en chemin.

L. Ratisbonne.
EXERCICES «OR LA RECITATION

.'.Or«')-l. Que dit t-il à ceux qui renvoient toujours
a (lemuin ?

349. (Ecrit).-Diie pour cha-
cun des verbes : LQuei est son
sujet: 2. à quel nombre et à quel-
le pers«»nne appartient ce sujet.
kxkmim.k: Le verbe dit a pour
sujet Léon, delà '3^' personne du
singuliii

; le verbe ferai a pour
sujet ...

,348. -._.,. .. ^„. „„
Léon?—2. Quand se propose-t-il
de faire son devoir?— 3. Que lui
arrive-t-il le soii ?-4. A quand
renvoie-t-il .son devoir?—5. Vcut-
u se lever de bon malin ?—6.
Tient-il parole?-?. Que lui ar-
nve-t-il en classe ?—«. Faut-il
uniter Léon ?-«). Quand faut-il
faire son devoir?— 10. Qu'arrive-

350. VOCABULAIHE: Les meuiles.

^

351. Copiez les noms de meu-
bles en mettant devant ton ou ta.

352. nt-tiiplacez chaque tiret
par le mot convenable :

Chaque jour, je Fais la petite—;

EXERCICES SUR LE VOCABDLAI88
avec un chiffon, j'-les meubles;
je— les fauteuils, je replace le—
après avoir balayé derrière.

(I.,es garçons écriront : . . . ma
sœur fait la. . ., elle. . .)
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PL JE
•^ 353. (IRAMMAIRE (.«»• Leçon) : U 3

Pronom «t rerba.
(Quanti je d\%: Léon bHUle. U e»l dhtrait, je ne parle pan de

moi. quouiue Léon soil mon nom. Pour parler de moi, je
dirai: Je btiille ; ce serait lu premièrf personne. Je ne parle
oas non plus à mon ami Léon, sans quoi je dirais : iJon. lu
t>,hUei,tu r» diilrait; re serait la deuxième personne. Mais je
parle de Léon. ••

r.a personne de tjm l'on parle sapiulle la troisième per-
sonne. Le verbe biMUr, le pronom il, le verbe e$t sont de la
6" nersonne.

Si je parle d'une petite fille, je dis : elle bùille. Le pronom
de la .i' personne a donc un masculin «7. et un féminin vUv

Si je parle de plusieurs «nrçoii>. je dis : ils bâillent. Si je
iJiii-le de plusieurs hlles, je dis : elles bùtllent. Le pronom de
la J' personne fait donc son pluriel, comme le nom, en ui<iu-
tant une h.

'

RÈGLES A APPRENDRE

La personne de tiui l'on parle est la troisième
personne.
Le pronom snjet île la 3e /n-rsonne est ;

il. au masculin singulier
| ils, au masculin pluriel

elle, au féminin singulier | elles, au féminin pluriel

Le verbe tpii a pour sujet un nom ou un pronom
de la 3e personne, se met à la 3e personne.

Le verbe js'accorde en personne avec son .sujet.
!»» « «i..... ......

,
-
,
-
,
-
,-^-Ju- |j|_||j |_||^

EXERCICES SUR LA LEÇON

364. Copiez dans la RÉCITATION Le vieux fauteuil—toujours prés
de la fenêtre. (Irand'niére aime à
s'y asseoir.— un peu usé. mais

—

tout de même si dou.x et si chaud
que .souvent elle s'y endort.

les verbes à la .3i' personne du
singulier.

355. Remplacez chaque tiret

par est ou par il est :

356. DICTKE Le lit de bébé.

C^eAi/oui/le^. /e/u>e/tc ^é^^ 4f caI/v/cta^

EXERCICES SUR LA DICTiB
367. Copiez la dictée en sou-

|
Écrivez: II, pronom personnel, de

Ugnant les pronoms i /« ."ie personne, du maseulin sin-
a09. Analysez les pronoms. I yulier, sujet de est.
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359. RÉCITATION: La Fête-Dieu.

Voici Jésus! entants, sur son passage,
Faites voler et l'encens et les fleurs:
C'est votre Dieu, c'est l'ami du jeune âge...
Mais à l'encens il faut joindre vos cœurs.
Des chérubins les armées invisibles
Forment cortège autour du Dieu sauveur.
Mêlant leurs vœux à ceux des cœurs sensibles
Et recueillant les soupirs du pécheur.
Venez aussi, doux anges de la terre,
Faire à Jésus une innocente cour:
C'est vous surtout qu'invite ce bon père;
Il vous promet mille biens en retour.

360. (Oral). 1. Quel est le

sujet de cette poésie ?—2. Qu'est-

ce que la Fête-Dieu?—3. Quelle

invitation fait-on aux enfants?—

4. Pourquoi?

661. (Oral, suite). 5. Faut-il
offrir seulement des fleurs à Jésus
qui passe ?—6. Que font les ché-
rubins?—7. Les enfants ne doi-
vent-ils pas se joindre à eux?—
8. Pourquoi ?

362. VOCABULAIRE : Les ustensiles.

^o^, /t^.oAyyiù', MiaOàe^i^, .eÀcuuAon/^ Â>un^ytea^, .eûè/.

383. Ecrivez les noms d'usten-
siles en commençant par: La
ménagère nettoie son (ou sa)...

364. Remplacez chaque tiret
par le mot convenable :

EXERCICES 8DB LE VOCABULAIBE

Pour préparer la soupe, la —
puise de l'eau dans un—; elle
verse l'eau dans une—. Elle—
ensuite les légumes avec son—,
et les lave dans une—

.
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M««. 365. GHAMMAIRE (31^ Leçon) : LA 3» PERSONNE

Adjectif possessif.

Si je parle à Jacques du teau, de la cnveite, des brosses que
mon cousin Pierre a dans sa chambre, je dis : son seau, sa
cuvette, ses brosses.

Les mots son, sa, ses sont encore des adjectifs possessifs.
Ils sont de la 3< personne, puis(|u'ils sont placés devant des
noms de choses appartenant à Pierre, de qui l'on parle et qui
est de la 3" personne.

Si les mêmes choses appartenaient à plusieurs personnes, je
dirais : leur seau, leur cuvette, leurs brosses. Les mots leur,
lears sont aussi des adjectifs possessifs de la 3" personne.

RÈGLES A APPRENDRE

Lors(iuon parle de choses qui apporliennent à
d'autres, on emploie les adjectifs possessifs de la
3* personne devant le nom de ces choses.

S'il n'y a qu'un i)ossessi'nr, on dit : son, sa, ses.

.S"/7 y plusieurs possesseurs, on dit : leur, leurs.
"• * * * *

i

"
i
"

i
"

i

'
i

*
ii

*
i
'
gv«

'
B
~
B
~

irirw>f>r^ i'yw^r»o» t<MUXiuuuu '-' i,«

EXKHCICBS SLH IJi LEÇON

366. Copiez dans la hkcita-

TioN les adjectifs possessifs avec
les noms.

367. dopiez en soulignant les

adjectifs possessifs :

Une entant boudeuse est bien
laide : son front est plissé, sa

bouche fait une vilaine moue, ses

369. Phrases
a compléter

e

Tu
Marie

3-eux regardent ses pieds ; toute
sa figure annonce son mauvais
caractère.

368. Ecrivez l'exercice précé-
dent à la !•">; personne, au mas-
culin :

Jesuis un enfant boudeur, mon. .

.

lace mon corsage, ma robe, mes bottines.

370. DICTEE A la cuisine.

ténAUeà. tëud^ttnj Act4<x/n:Ù.

371 Analysez les adjectifs pos-
sessifs de la DICTÉE.

372. Copiez avec les noms qui
les suivent les adjectifs possessifs
qui se rapportent à un seul posses-

EXERCICES SLB LA IMCTÉE

seur.

373. Copiez les adjectifs pos-

sessifs au pluriel avec les noms
qui suivent.

il
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374. LECTURE : Une petite indiscrète.
Julie est une camarade de Louise ; mais elle a un

vilain delaul
; elle est curieu.se de choses qui ne la re-gardent pas. '

Si une petite fille désire apprendre des choses utiles à

nn.?;.l ^1" u"'
"' '°"""'' ^'^'' ''-' ^"'•'«'^••é est bonne etlouable. Malheureusement ce n'est pas ce qui intéresse

J u lie

Lorsque deux personnes parlent ensemble, elle s'ap-proche délies pour entendre ce qu'elles disent File
écoute même aux portes pour apprendre ce qui se passedans les maisons. ^ *^

Tout le monde fuit Julie

E.\ERCICKS Srit

375. (Oral). 1 . Qui est Julie?-2.

on ferme tout devant elle.

I.A LECTfRE

376. 1. Quel délaut a Julie?—i. l'ourquoi s'appioche-t-elle
des personnes qui causent ?—
3. Où ose-t-elle écouter ?—4.
Pourquoi la fuit-on ?

Y a-l-il une bonne curiosité ?— H.
Qu'esl-cequeJuliedevrait chercher
à savoir?—4. Que devrait faire la
petite curieuse pour qu'on l'aime ?

377. VOCABULAIRE: Lë8"outiJ8.

KXEHCICES SIH LK VOCABUMIRE
378. Ecrivez les noms d'outils

| 380. Phrases à compléter :en commençant par: L'ouvrier
emploie son (ou sa).

.

.

379. Conjugu.-z : Je scie et je
cloue, tu... le charron...

Le maréchal frappe sur 1'— avec
son— Le charpentier coupe les
poutres avec sa -. Le cordonnier
coupe le cuir avec .son—.
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381. GlUMMAIliE (32e Leçon)-HHVISION : LE VERBE

Le verbe est un mot qui dit ce que fait une personne, un
animal ou une chose : Les étoiles brillent la nuit, le mot triV-

lent est un verbe.

Le sujet (lu verbe est la personne, l'aniniul ou la chose qui

fait ce <|ue dit le verbe. Pour trouver le sujet du verbe, on
met qu'est-ce qui '! ou qui est-' • qui? devant ce verbe. Ce qui

répond à lu question que l'on , ^se ainsi est le sujet du verbe :

Qu'esl-ce qui brille? — Les et les. Le sujet de brillent est

les étoiles.

Le verbe s'accorde en nombr. et en personne avec son
sujet.

Un verbe a trois personnes au singulier et trois personnes

au pluriel. Quand on les dit l'une à la suite de I autre, on
conjugue ce verbe.

B.XKRCICES SL'H I.A HBVISION

382. lOralJ. Trouvez dix ver-

bes diiïérents dans la i.k<:ti:rk.

Dites leurs sujets.

383. (Oral'. Dites pourquoi
dans la lectihk. désire est au sin-

gulier et parlent est au pluriel.

384. Ecrivez le texte suivant

au pluriel :

Le iacteur porte des lettres, des

journaux dans son sac de cuir ;

chaque matin, il les distribue

dans plusieurs rues. Il a une
tournée fatigante.

385. (Choisissez, dans la 2e co-

lonne, le verbe convenable :

La vache
La brebis

Le loup

Le chien

Le chat
L'oiseau

hurle

miaule
aboie

chante
beugîe

bêle

386. DICTEE: Le menuisier.

'^fta •̂u/>i^i^

6̂^4fiti/i/ne^ .ci'/ictv^A<r>vtjào'/sote/i&à.

EXEHOICKS SUR I.A DICTEE

387. (Copiez la dictée en souli-

gnant tous les verbes.

388. Indiquez le sujet de est,

de coupe, de travaille. Ecrivez :

Le sujet^ de est, c'est

389. Ecrivez la dictée au plu-

riel : Les menuisiers

390. Conjuguez les verbes sui-

vants :

Je coupe et je rabote, tu..., l'ap-

prenti..., les apprentis...

391. Analysez la phrase sui-

vante :

// enfonce des clous.
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392. GRAMMAIRE (33e Leçon)-REVISION
: LE PRONOM PER

SONNEL
Le pronom est u» mot qui tie.,t la place du., nom •

Un enfant panse, il appelle, je réponds
'

Il y a des F ,i,oms de trois personnes •

Je, nous, sont de la Ire personne
Tu. vous, sont de la 2e personne!
Il elle. Us. elles, sont /e la 3e personne Ii^omme ces pronoms remplacent souv.-nt ,l„. T

sonne., on les îippelle pronoms personneïs. ""'"" ''^" ""- -

i

i

l

f
T

393.

iEXERCICES SUR LA REVISION
Cop.cz les pronoms .vec dons tou.-nerî réguliè-ement les

uiiiombiables bobines. Nous ad-
mirons les machines, mais nous
songeo.is aussi à la fatigue des
ouvrières.

les verbes dont fis sont sujets :

Je passe avec mon petit cousin
Pierre devant latelier du maré-
ehal. N<)us regardons ferrer un
cheval. L ouvrier doue un fer
au pied de l'animal ; I>ic,re pâlit
•I a p.ur. Mais je dis à mon
cousin

: Tu as peur
; pourquoi ?Le cheval n est pas blessé.

394. Mettez au singulier les
verbes de ce texte : J'habite...

Nous habitons prés d'une fila-
ture de coton. Nous y entrons
quelquefois

; mais plus souvent
par la porte ouverte, nous regar-

395. Copiez les pronoms en in-
'

bre"""'
P*'"«nne et le nom-

I

En hiver, je nourris les petits
oiseaux,

j ouvre la porte, je jette
des miettes. Les oiseaux accou-
rent. Ils mangent avec avidité,
lu penses qu ils sont reconnais-
sants? Non. s. je veux les appro-
cher, lis fuient: ils sont surtout
farouches.

396. VOCABULAIRE : Les ateliers.

^-f", y»nyn€^,ea/ttce/t^.

jàa.oa/i.

%V, r .

*=*'=»"*'™ ^^ ^^ VOCABULAIRE
o»/. i>opiez les noms d'ateliers i IftQ u i

n,-tfo..» A .

»»«^"ers
j

389. Remplacez chaque tiret
ir le mot convpiiaKI» . -^

« — --- ..x^iiiii u aiciiers
en mettant devant chacun notre
puis nos.

398. Conjuguez : ./- tisse et je
fabrique, tu... le tisseur...

—w. •iciiipiacrz cnaq
par le mot convenable :

La pierre se tire d'une-.'TI
Je fer se travaille dans les-, „„
fabrique le verre dans une- le
papier—.
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400. GHAM.MAIHK (34^ I.eçon)-REVISU)N : L'ADJECTIF POSSESSIF

T L'adjectif possessif est un mot qui fait connaitie à qui .

t appartient la chose dont on parle :

Mon brus, ta léle, leur maison.
^

Il V a des adjectifs possessifs différents suivant que la chose ^

possédée a un seul possesseur ou (|u'elle en a plusieurs. i

L'adjectif possessif varie en genre et en nombre avec le ^

nom devant lequel il est placé. 4

L'udjectil |)ossessii varie en personne.

iiii possi-ssciir plusieurs possesseurs

Irc personne : Mon. ma, mes. notre, nos,

2>- — Ton, ta. tes, votre, vos,

3-^^ Son, sa. ses. leur, leurs.

EXERCICES SUR LA REVISION

401. Aralysez les adjectifs camarades, il cache leurs jouets,

possessits :
' " Hedonne-moi ma toupie, lui

Lu grand'mère de Paul est bien demande .son voisin.—Je n'ai pas

âgée : son corps est tout courbé, ta toupie.» dit notre petit taquin,

sa tête tremble, ses veux ont des et elle gonfle sa poche,

lunettes et ses jaml)es refusent 403. Complétez les phrases

de la soutenir longtemps. suivantes :

402. Dites la personne de cha- .le pleure, ma mère arrive,

que adjectif possessif. ^"
,
—

' *" ~
Henri contrarie souvent ses André —, — — etc.

404. DICTKE; La petite ménagère.

EXERCICES SUR LA DICTÉE

405. Dites le genre et le nom-
bre de chaque adjectif possessif.

Ecrivez : L adjectif sa est du fé-

minin singulier, comme le nom
mère.

406. Conjuguez : J'appelle mon

père, lu.. . Marguerite. .

.

407. Ecrivez la o:c:ték en par-

lant de deux sœurs :

Marguerite et Germaine

.

.

.

408. Ecrivez la dictkk en par-

lant de vous :

.J'aide . .

.
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'409. NODS JOOONS A LA MARCHANDE'

410

T - T

N'eus avons des Vous «„cr des paniers. Ils ont une voiture.;
Inhliers. Nous êtes les clienles. Ils «on/ les livreurs. ^Aous xommes los

tui».
^

iMnpIoyêes

VOCAHLLAIRK
: Le commerce.

EXERCICES SIR LE VOCABULAIRE

411. i:crivc-z les noms de ma- les mots convenables •

I «fi M.u une)... kWamK airanjîe un bel —à la— de

nZiiJS'f::::, tS"" î:s'Z?r'"V'
«'-<-- -ecordre

Ali w
•'"'" '['*^rcur... les marchandises sur des— . Le413. Hemplace^ les l.refs par soir, il place sa recette dans sa-!

/
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l

414. CHAMMAIUK FMANCAISE CiV Le^on): LE VERBE EST-

LE VERBE A

*

i

i

I

<>

<>

Kii jouant, les cillants (({ruviire de la page 02) emploient
toutes les personnes du veihe est c|ue je connais déjà.

Ils emploient aussi les personnes du verbe a, c|ui sert à dire

ce <|u'on possède.

SINGl'UER

1. Le premier entant parle de
lui-même ; c'est la 1" personne : j' ai, je suis,

2. Il parle à un 2' iiilant, c'est

la 2'' personne : tu as. In es,

3. Il parle d'un .'{•' entant, c'est

la ;{• personne : il a, i7 est,

PLURIEL

4. Les enfants parlent d'eux-

mêmes, c'est la 1'''' personne :

5. La marchande parle à des
clientes, c'est la 2'' personne :

6. Ils parlent des petits voitu-

riers, c'est la 3<' personne :

nous avons, nous sommes,

nous avez, vous êtes,

ils ont, (7s sont.

^^^^^^^^»^^^^^^^^^^^^^^^^^^^A^^^^^^^^^^

EXERCICES

415. ('conjuguez :

Je suis jeune, j'ai sept ans.

Tu - - . etc.

416. Ajoutez les mots conve-
nables :

Les petites tilles — un jeu bien
amusant : elles — marchandes,
elles—joyeuses de tenir boutiuuc.
Mais le commerce— sérieu.x, il--

ses ditlïcultés ; les marchands

—

souvent beaucoup de mécomptes
et de pertes.

SUR LA LEÇON

j

417. Ajoutez les mots conve-
' nables :

Tu chantes. gai, mon frère

joue.— — gai aussi
; je— gai com-

me vous ; les écoliers chantent,

gais comme nous ; petits

oiseaux, vous — également gais.

418. Conjuguez :

j .l'ai soif, je suis bien altéré.

I
Tu ,

I

Le chauffeur, etc.

419. DICTKE Le printemps.

^:^i^i<>u/i^ i&<mt^^i^Uié yuni^ you-'e/n' fuve'i^, ^i^ eAC^

tt/ncué jùcfrytrted neitnet</aa- ae^tt'/Htet/u'U

EXERCICES SUR LA DICTÉE
420. Copiez les diverses formes du verbe est, en indi(|uant leurs

sujets.

421. Analysez esi, sont, avons. Kcrivez : Hst, verbe à la 'à"

pers. du sing.



t.

<^*^<MMMMWM^»M 422.

- 64 —
AH I LES BEAUX JOUETS I

J'iii un pnutiii.

.Il- siiiilf de joie.

Tu IIS un piHitin.
l'u saules de joie.

Paul (I un pantin.
Il suiile «le joie.

^Xous
Nou.s

l'Is, Vous avez des jouets. Ils ont des jouets,
L'. \ ous sautez de joie. Ils sautent de joie.

avons des joue
s««i/o/is «le joie. > ous sautez de joi

KMCHCICH DK CONJI UAISON
MNUrUEli

Je suu te.

Tu sau tes,

Il sau te.

pers

pers

j>e|-s

PI.IHIEI,

Nous sau tons.
Vous sau fez.

Ils sautent .

. .
.

-

423 VOCABILAHK
. Le. profession, industrielles.

•

'^^''-<^<»^.J^e^ Jh^//^, ^^..^^
-^y^.^, .r.,..^^^ ^^^/^, .o-^^^^^^^^u^,.^^ >U4«^

K.\lîn«;iCES SCU I.K VOCABULAIIIK
424. (Copiez les noms di- profes-

sions, en mettant devant cliaeun :

/p connais un (ou une).
425. Conjuguez : yV reprise ma

serviette, tu...

426. Kemplacez chaque tiret
par le mot convenable:
Le—fabrique nos coiffures, la

lingere-nos chemises, elle-ou
elle— les beau.\ mouchoirs.
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I
3
1

•*** 427. GHAMMAIHK CWie I.eçon): LE VERBE SAUTE

Kn parlant, les entants (gravure page Gi) emploient deux
verbes : le verbe a et le verbe santé.

, Les personnes du verbe utilité ne sont pas si diiTércntes les

unes des autres (pie celles du verbe a. Il n'y en ii que deux
cpii soient bien distinctes: la Ire personne du plutiel : iioiig

Hditlons, terminée pur tins, comme iiinia titutns ; et lu 2e : colin

sautez, terminée pur ez, comme vtm» tivez.

I.,es autres personnes se ressi-niblent dans lu purole.

Kn écrivant, on met une s a tu utiule», et nt :i ils sautent.

Kn parlant, on n'entend pus ces lettres devant une consonne :

tu saiitet bien, les enfants sunti-Dt chacun l'i siin tour.

REGLES A APPRENDRE

Les tferhes qui oui un e muet à Ut f'm de la Ire

persouue du siiufuUer, se proiionveul de la mèiue

luauière aux trois persouues du situjidier et à la 3e

du pluriel.

Mais quand on les éeril, on met une s à la ?e per-

sonne du sintjulier, et nt à la '.ie du pluriel : tu

sautes, les chèvres sautent.

La îre personne du pluriel se terminepar ons : nous i

sautons. Im ""Je personne, par ez : tunis sautez.

Hkmahui'ks : l. - e, es, ons, e:, ent, s'appellent les terminai-

sons du verbe.

II.— [..es consonnes finales s, :, ne s'entendent que devant

les voyelles : Nous sautons « (za) pieds joints. Ils sautent t'i (ta)

merveille.
•AMVMWWMkM^MM^ MMM»»N^M»^»^»»^^|^^*»»MM»^»^»^»^

EXKHCICKS S( H I.A I.F.rON

428. Copiez en soulignant les les choses

terminaisons des verbes :

Si vous entrez dans la bouti-

que d'un horloger, tout semble
en mouvement : des balanciers

répètent tic, tac, tic, tac, des

roues tournent, des aiguilles avan-

cent. Un marteau frappe sur un
timbre ; une petite porte s'ouvre,

un oiseau chante : coucou, cou-
cou.

429. Copiez en mettant à la 2e
personne : Tu as ... vous ...

J'ai un cousin de mon âge.

Nous passons souvent ensemble
le jeudi. Quand nous sommes
chez lui à la ville, nous profitons

de notre liberté pour voir de bel-

Nous longeons les

grandes rues, nous regardons les

affiches et les images.

430. Ajoutez les terminaisons

qui manquent :

Un train pass.. rapidement, tu

le regard., avec curiosité. La lo-

comotive train., une longue file

de wagons, elle lanc. de la fumée.

Les roues tour., vite, nous cess..

bientôt de voir le train.

431. Kcrivcz le t<xte précédent

au pluriel : Des trains... vous les...

432. Conjuguez :

J'imprime, je suis imprimeur,

tu ...

J'ai une enclume, je forge,

tu...
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'"*' -^ 433. LKCriUK LA inoiuon *"

i in i

-
i r iin.<u>j

i'i' papa (k' .hnn n con-
/H' !•' hl<' (l'un premier
flisunp, mùr un |»eii avant
les aiilres. Les moisson-
ni'urs onl disposé lesgei-
l'es en las; le soleil a
achevé d'en mûrir les épis.
Le cul li valeur <o/i/x' au-

jourd'hui le blé d'une au-
tre pièce de terre. Les ou-
vriers poussent la faulx
avec ardeur ; des jeunes
ailles mettent le blé en
javelle

; un homme lie

les javelles en gerbes.

On amitern bientôt un
troisième blé qui achève-
ra de mûrir ces jours-ci.
Une voiture viendra en-
suite et emportera la ré-

colte en plusieurs fois.

Avec ce bon blé on fera
du pain./.. *'" pam.

(,estj)|ei^^ji^^^^

434. NOCAliLLAIHi:: Les^^iS^^i^iTa^—i^,;-

yr^ -^'^^A^^y^,..^.n^^Ç^^J,,,^J^^'

«oo. ' 'lies ce OH ont fait les (lu- 14A u i .

;prs«.,...o.,»„.^
iiaiiies.iu- 36. Kemplacez ctiaque tiretvriers suivants .

•

Le moissonneur a moissonné les 1

Le faucheur a _ |„„
f I les...
i-a Klyûiuse ... —

içg
Le laboureur ... — \^^"
Le cultivateur ... _ \^^"

par le mot convenable ;

Le — taille la vigne, le — ar-
rose la salade, le - garde les
moutons, la - élève la volaille.
37. hcrivez le texte précédent

au passé : ... « tailU ...
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^MM..—.% 438. (iliA.MMAlHK (37< Leion): LE TEMPS A^MAMA^^

Si je (lis: le nillinaleiir a COapé $on hlé, i-i-lu vi-iit iliri-

qu'il a lait cclu hier, avant-hier, (iuiis un temps passé. Cv
n'est pas du tout lu même «hosi- -(ue >i je dis : le ciilliiuileur

COnpe son hliK i'xc\ veut dire (|u'il le eciupe pcndunt (|ue je

parle, dans le temps présent.

Ce n'est pas non plus !a ntcnie chose <|ue si je «Un : le ciilli-

vaieur coopéra non Hé. (leei veut dire (]u'il le teru «lemiiin,

nprès-demuin, dans un temps futur.

Il cuupé, coupe, coupent, iippartieniient cepi-ndant lui même
verbe : ce sont de» formes dillêrentcs «le ce verhe.

(I coupé est la forme du passé,

coupe est lu forme du présent,
cv'Utra est la forme du futur.

RÈGLES A APPRENDRE

Ia' verbe prend des formes di/J'érenles /unir indi<iner

les lem/uf oit l'action se passe : il varie en temps.

Ia' ivr/)e es/ au présent t/uand il inditfne <///*' l'aclion

se fait au nwnient où Von parle: je dessine.

/>e verbe est au futur quand il induiue que l'aclion

se fera après le moment où l'on parle : je dessinerai.

Le verbe est au passé (^mind il indique que l'aclitui

a eu lieu avant le moment où l'on parle : /"ai dessiné.

*

KXEKCICEH SVR LA LEÇON

439. (copiez les verbes eu

indiquant le temps :

Ku automne, le laboureur a

retourné son champ avec la

charrue ; au printemps, il a semé
du blé ; le grain a levé. Les
tiges sont devenues grandes, les

épis mûriront.

440. .Mettez le texte suivant au
passé, écrivez : Vif /r»r a visité. .

.

Victor visite un joli jardin ; il

traverse des allées ralissées, il

longe de beaux carrés de lé}{umes,

il regarde les espaliers couverts

de truits. Ia- jnrdinier lui donne
des prunes.

441. niCTKE Le matin.

442. (Conjuguez :

Je quitte ma classe, tu. .

.

EXERCICES SUR LA DICTÉE

I

443. Kcrivez In nicrKK au fu-

I
tur: Bientôt le jour commencera...
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EXERCICE DE CONJDOAWON SUR LE FUTUR

l)i

VKRRK a
•cmaiii. j- „„rai une biiu-.

tu auras — —
renfaiit «iiira — _

nous ai«roni des billes,
vous «lirez — _

les curants auront — —

VKHHi-: est

je «cral content,
tu .Viras

il «cra —
nous serons contents.
Vous Kcrez
il» seront —

**i. VOCABLLAIRK: Les professions commercial...

4^

6. Hemplaeez chaque tiret
par le mot convenable :

Je commanderai une baj{ue
chez le—; tu achèteras un livre
chez le-; le malade demandera
des remèdes au—; ma mère se

EXERCICEB SUR LE VOCAHULAIRE
procurera du fil chez la-; nous
irons chercher des graines chez
le—.

447. (Conjuguez :

Jf liitrerai mon beurre à midi
tu. .

.



- fi9

•44S. OHAMMAIKF (38» Lc^nii) : L£ rDTUR>i**>^-»-
Je coniinin déjù lv% fnrme.H du prêtent du vcrli« mule et deM

autres verbes terminés par un e muet. Je connuis uu.Hsi le

présent des verbes e»l, a.

Quand je dis je jouerai, lu jouera». . ., j'emploie U- futur du
verbe joue.

A la iin des |)ers<inne.H de ce futur, 'y '-etrnuve le verbe a nu

présent: ai, ni, a, ont. Mai» ù la '
> . ^à 2r personne du

pluriel, nu lieu de avant, ai<ez, il n . ^ue les '' "nièrt-!* syl-

labes: o/ifl, rr. Si j'enlève l'r n j., .<i', vi- .m li.sons,

j'ai la l^'' personne du sin|{ulie> (*' « r' ' .lu •.«.. '^

RÈGLE i 1Pi'i:'>01t;

(Juainl un nerbe se '. - . /'«•-•

ilu préscnl, on obtient f ;ieis<.in

ajoutant r suini du pr^scj,! «j., :«

singhjkh

joue

Iri' pers. : r-ai : je joue r ai,

2<^ pers.: r-as: tu joue r <i>, r-i/,

3'' pers. : r-a : il joue r a. r-ont

<l ' i >nne

Il .', . ./ /.'//'/ • en
il

« a. rai, 'as,. .,

Hii ; Kl.

lOllS |..fl r ont.

VoUj joue r ez.

ils joue r ont.
^^MM»^»»^»^»<»^^<WW»^^^^»^^^^M»<MMW^^MM»<MMMMM<»»^MM>

EXERCICES SUR LA UiÇOK

449. Motlez au futur le texte

suivant. Écrivez: Demain j' ..

.

J'entre avec toi chez l'épicier,

tu portes le panier, le marchand
nous demande ce que nous dési-

rons. Nous lui achetons du sucre,

il le pèse, et nous le rapportons
à la maison.

450. Ajoutez les terminaisons
(|ui manquent :

Tout ù l'heure nous entrer. .

.

dans l'église. Nous prier. . . le

bon Dieu, tu déposer. . . un sou
dans le tronc des pauvres, j'en

déposer. . . un dans celui des
âmes du pur^jatoire.

451. DICTKK La fête nationale.

y^-A /rrvcU^^nà e/ù^ éeUp^aaàJua^vUo^ 4.en,cnZ^ fv€fvt>ci)^

EXERCICES BTTR LA DICTÉE

452. Analysez les verbes de la

DICTKK.

453. (>onjuguez : Je marcherai

dans la procession.

454. Mettez la nir.-iKK au pré-

sent. Ecrivez: La fêle... au-
jourd'liui. .

.

455. Conjuguez : Je serai gai à
la fête...
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456. Hi:(:iTATK)X : La gourmande.

Mil Mi'ur Jeanni' est un peu gourn.ande,
t.e iiest pas un bien grand défaut;
Mais on doit le dire très haut:
l ne laute est toujours trop grande.

Jeanne aime beaucoup la viande,
U' pain moins, et le sucre... trop
Ma sœur Jeanne est un peu gourm'ande,
l.e n est pas un bien grand défaut.

Parlez-lui chocolat, sirop,
Klle en demande et redemande,
Kt pour la retenir, il faut
Que parfois on la réprimande:
Ma sœur Jeanne est un peu gourmande.

457. VOCABULAIHE : Les aliments.

458. Dites comment peuvent
être les aliments suivants. Ecri-
vez : Vu oeuf peut vire frais ou
lueiix : le pain.., /,. fruU.., le
beurre.

459. Conjuguez : Jai mangé
mon (Tuf.

EXERCICES SUR LE VOCABULAIRE
460. Hemplacez chaque tiret

par le mot convenable :

Le — nous est fourni par la
vache

; avec le lait. or. prépare
le — et le — . Les — nous sont
donnes par la poule. La viande
provient des—.
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461. GRAMMAIRE (39^ Le<;"n) LE PASSE »MWMVM»»

Je mangeSi, en ce inoment, je mangeais un œuf, je dirais
un œuf. Le verbe mange serait au présent.
Mais ce n'est pas aujourd'hui, c'est hier, dans un temps qui

est passé, «jue j'ai fait cela ; je dis : Hier, j'ai mangé un œuf.
Le verl)c ai mangé est au passé.
Ce verbe est formé de deux mots : le verbe mange est devenu

mangé, Ve muet est remplacé par un é fermé.
Le l'i- mot est le verbe u, que j'ai mis à la 1^ personne du

présent : j'ai. Ce verbe aide à conjuguer au passé le verbe
manpp Celui qui aide quelqu'un est un auxiliaire. Le verbe «
est donc ici un verbe auxiliaire.

RÈGLE A APPRENDRE

Pour inelire un vvrhe au passé, on chon(fe dans ce

verbe la terminaison e du présent en é: joue, joué, et

(levant on met les personnes du verbe a au présent :

y ai joué.

Tu as joué,
André u joué.

RKMAiiyiK.—Le passé du verbe a est
verbe est, on dit : j'ai été.

Nous avons loue,

\ ous avez joue.
.\ndré et Louis ont jour.

j'ai eu : au passé du

*
I

i

I

*

t

*

EXERCICES SUR LA LEÇON

462. Copiez en soulignant les

verbes au passé :

Le marcné de la ville a com-
mencé dés le matin. Des cultiva-

teurs ont apporté de la viande,

du sucre d'érable, des légumes;
quelques fermières ont apporté
des volailles, du beurre et des
œuTs.

463. Mettez au j)assé le récit

suivant :

l'n petit g.nrçon rencontie un
jour un pauvre très vieux. La
mère donne un sou à l'enfant;
celui-ci le porte au vieux pauvre ;

mais il demande à sa maman
comment un homme de cet âge
n'a pas de quoi manger.

464. DICTIŒ Bébé à table.

e^u^

/vent^un^/a. /m/c^/icfUe^. s/Cs- a-^i/eic^£A5é^ tsia/n^ Ja.C'A«U

EXERCICES StR LA DICTÉE

465. Copiez les verbes au
i

466. Mettez la dictkk au pré-
passé et dites leurs sujets. •

__^ \ \

(sent puis au futur.
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il

GKAMMAIHK (40' Leçon) VERBE FINIS

Isp prwnl.

Je finis mon livre,

'l'u finis ta page,
Pierre finit son addition.
Les verbes ne se terminent

pas tous par eà la 1^^ personne
du présent ; il y en a qui se
terminent en is.

Ceux-là sont semblables à la

K' et à In 2i' personne du sin-
gulier : je finis, tu finis.

Au pluriel on dit :

Nous finissons nos devoirs.
Vous finissez vos problèmes.

Nos camanides finissent leurs dessins.
On retrouve donc les trois terminaisons du verbe «««/.• ; uns

ez,vnt, ajoutées aux formes du singulier finis. Seulement en
écrivant on double Is de is, parce qu'elle se prononce ce.

Il n y a qu à la troisième personne du singulier que. au lieu
de s, on a un / ; il finit.

RÈGLES A APPRENDRE

Les verbes comme finis, onl une syllabe is qui se

rencontre à toutes les personnes. Les deu.v premières
personnes du singulier sont semblables et se terminent
par is.

Pour former le pluriel, on ajoute au singulier les

terminaisons ordinaires ons, ez, ent, /liais on écrit is

par deu.v ss au lieu d'une.

A la :ie personne du singidier, /'s de is se change en t.

EXERCICES
468. (Copiez en soulignant les

terminaisons des verbes :

Quand certains enfantsgrandis-
sent, ils s'enhardissent parfois
jusqu'à la résistance. Leur maître
alors les punit ;' mais toi, Jean,
je t'avertis et tu réfléchis aussitôt.
Louise et toi, vous nous obéissez
et nous nous réjouissons de votre
docilité.

469. Conjuguez: Je réflécliis
et j'obéis.

t

SUB LA LEÇON

470. Ajoutez les terminaisons
qui manquent :

La cltaux.
Dans un four à chaux, le chau-

fournier empil... des pierres cal-
caires; dans le foyer il allum...
un feu de bois sec. Les pierres
roug... et fin... par devenir de la
chaux. Après le refroidissement,
il la retir... du four. Au contact
de l'eau, la chaux se rédu... en
poudre.
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o471 GHAMMAIHK (41e Leçon) : VERBE FINIS .

Le futur et le passé.

Quand j'arrive à la fin d'un trHvqii, je dis : Je finis mon
travail. C'est le présent du verbe finir.

Si c'est domain seulement que mun ouvrage sera achevé, je

dis : Demain, je finirai niofi travail. A un camarade, je dis :

Demain /ii finiras ton cahier, ("est le futur du verbe finir.

J'y retrouve les terminaisons nu", ras. ., que je connais déjà.

Si c'est liiei' que cila a été achevé, je dis : Hier, j'ai fini

mon travail. Hier, lu as fini ton travail. C'est le passé du
verbe finir.

J'y retrouve comme |)remier mot l'une des personnes du
verbe a, comme dans j'ai santé ; le deuxième mot se lerminc
par (' et non plus par é, comme dans sauté.

RÈGLES A APPRENDRE
Qnninl un l'erbe se termine par is à Ut l" fH-rsonne

du présenl, un ob ienl les personnes de .wn futur en

remplaçant s par r, qu'on fait suivre des terminai-

sons du verbe a au présent.

Futur.

SINOCI.IER

V': p. r-ai : Je iini r «i.

2l' p. r-as : Tu fini r as
;K' p. r-a : Il fini r a.

Les verbes terminés en is au présent, se vonjiujuent

au passé comme les verbes en e. à l'aide des personnes

du i>erbe aii.i'iliaire a au présent : on fait suivre j'ai,

tu as. ., du verbe dont on change la terminai.'ion is

en i.

Passé,

y ai fini.
|

Nous avons fini.

Tu as fini.
\

Vous avez fini.

Le maçon a fini. Les maçons ont fini.

1 PLURIEL

r-oiis Nous fini r ons.

r-ez Vous liiii r ez.

r-ont : Ils fini r ont.

EXEBCICSa sus LA LEQON
472. Mettez au futur le récit

.nuivant :

Le nid de l'f)irondelle.

Une hirondelle bâtit son nid
à l'angle de notre fenêtre ; elle

pétrit la terre humide et réussit à
la fixer à la pierre ; elle, établit
solidement le berceau de ses en-
fants. Nous nous divertissons à
la voir apporter ses matériaux.

473 Mettez au passé :

Le miel.

La température plus douce
avertie les abeilles de l'éclosion

des fleurs ; les ouvrières obéis-

sent à l'appel du printemps: elles

Suittent ta ruche, volent d'une
eur à l'autre et finissent par

être chargées de butin. Elles

remplissent alors de miel le*

ravons de leur ruche.
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474. IJICTUHE ; La petite garde-malade.

Jean a été bien malade hier, mai.s il va mieux et le
médecin promet qu'il pourra sortir dans deux jours,

f- C'est sa sœur Louise (|ui le soigne, car leur maman
a été obligée de couler la lessive aujourd'hui. Louise
s'assied au pied du lit de son Irère et lui parle douce-
ment. Klle remonte le drap de Jean quand celui-ci
s'agite et se découvre.

Jean accepte tout ce que veut Louise. Il a bu sa
tisane sans grimaces, ce matin; il la prendra en souriant,
ce soir, rien que pour laire plaisir à sa sœur.

Leur mère est bien heureuse d'avoir un petit garçon
si patient. Et elle dit à Louise : «La bonne petite
maman que tu léras un jour î ».

475. VOCAHULAIHE : Les boissons^

^ ^^^/w^ ^^^Wl^ ^r^^^ruu^, ^[ t4^

EXERCICES SUR LE VOCABULAIRE
476. Ecrivez : Tai versé de

l'eau. In as., du vin, mon père...

477. Ecrivez l'exercice précé-

dent au futur : Je verserai de
l'eau .

.

478. Conjuguez : Je suis altéré,

je remplis mon verre.

479. (Complétez le texte suivant:

Les sources nous fournissent
une — naturelle ; ne buvez que
de l'eau — . L'homme prépare
d'autres—

; avec le raisin, il fait
le —

; en pressant les pommes,
il obtient le — ; avec de l'orge et
du houblon, il fabrique la—.

Il
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^480. (iHAMMAIRE (42e I.eçon)-HKVISI()N : LE TEMPS
Un verbe peut être à trois lemps difrérents:

au présent : /V travaille mainlciuint, jv réussis.

au futur : jr travaillerai eneore demain, je réussirai.

au passé j'ai travaillé hier, j'ai réussi.

Au présent, beiiucoup de verbes se terminent par un e muet
à la Irc et à la .'Je personne du singulier: Je marelie, le fadeur
marche beaucoup, ,1e pleure, un bébé pleure souvent. — (k-s
verbes se conjuguent comme le verbe saute (Voir page (ij).

D'autres se terminent par is à la Ire et à la 2e personne du
singulier : ,1e palis, tu pàlia. — Ces verbes se conjuguvnt
comme le verl)e {inis (Voir page 72).

(^uand le verbe est au futur, ses personnes finissent par les
personnes du verbe auxiliaire a au présent : ,Je parlerai, tu
parleras..

.
— Tapplaudini, tu applaudiras...

(jnaiid le verbe est au passé, il est ordinairement précédé
du même verbe auxiliaire a... : ./'ai parlé, lu as parlé. J'ai
fini.

KKMAHgi K. — Au passé, quelques verbes emploient les per-
sonnes du verbe est, au présent ; le verbe est s'appelle alors
un verbe auxiliaire : Je suis tombé, il est allé au marcbé.

EXERCICES 8UH LA LEÇOX

T

t

481. Dans la lkctchk, copiez

les pbrases où les verbes sont au

passé et mettez-les au pluriel.

Kcrivez : Jean... puis Jean et

Louis..

482 Sur le modèle suivant,

conjuguez : Je suis parti tôt, je

suis arrivé à l'heure.

.le suis tombé, nous sommes
tombés. Tu es — , vous êtes —

.

Le couvreur est tombé.

Les couvreurs sont tombé.».

483. lùrivez au pluriel : Les
premiers miroirs des ...

Le premier niiroir de Tbomme
a été une rivière limpide; plus
tard, il a fabriqué un miroir en
métal |3oli ; enfin il a employé
une feuille de verre, et il a eu "le

miroir actuel.

Un ivrogne.484. DICTKE :

EXERCICES SUR LA DICTÉE
485. Copiez les verbes en in-

diquant leur temps. Kcrivez :

A bu, temps passé ...

486. Anaivsez : //, prononce
des paroles ridicules. Kcrivez :

//, pron. pers. 3e pers ...
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487. RKCITATION
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Confidence.

—Dis-moi donc, ami Jean, toi qui sais bien des choses,
Pourquoi chaque soir ma maman.
Ois que j'ai les paupières closes.

Pleure et travaille tristement ?

I£lle croit que je dors ; mais, moi, je la regarde.

Tandis que notre chien à ses pieds fait la garde.

Parfois elle se lève et va voir au dehors.

Si papa ne vient pas. . mais tout est calme. Alors

S'asseyant de nouveau, pâle et découragée,

La tète dans ses mains elle reste plongée ;

Et moi, je pleure aussi, parfois jusqu'au matin :

.le sens mon cœur si gros quand elle a du chagrin !

- Oh ! vois-tu, Petit-Pierre, on dit qu'il faut pour

[vivre
Travailler courageusement.

Et lorsque le père s'enivre.

Cela fait pleurer maman.
Bedel.

4i>8. V'K \BULAIRE La plante.

EXERCICES SUR LE VOCABULAIRE
489. Copie/ en mettant au plu- I

riel les mots lonvenables. Ecri
vez :

La plante a des racines, une
tige ...

490. Conjuguez: Je plante, tu.,
le lardinier... Us jardiniers ...

491. Remplacez le tiret par
le mot convenable.

La — d'une plante se déve-
loppe dans le sol ; le — s'élève
dans l'air ; elle porte «les— ; sur
les branches, on voit de« —
et des—. PfjBF obtenir de
velles —, on sème des —

.
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««*W»W«M»^ 492. GRAMMAIRE (43» Leçon) : LE MODE ^«MMWOWWI

1

Quand une mère dit à son petit ({arcon : sois sage, ce n'est

pas la même chose que lu es saye Elle ne peut pas lui dire
qu'il est sage, elle lui commande d'être sage.

Quand je dis à maman : Donnez-moi une tartine, s'il vous
plaît ; ce n'est pas du tout la même chose que si je disais :

maman me donne une tartine.

,)e dis que je désire que maman fasse l'action dont je parle,

e ne dis pas qu'elle t'ait cette action. (Cependant j emploie
e même verbe donne, mais je ne l'emploie pas de lu même
manière. On dit qu'il n'est pas au même mode. (Le mot
mode veut dire manière.)

RÈGLE A APPRENDRE

Le lyerbe varie en mode.

l'n verbe a plusieurs modes.

rsrp

EXERCICES SUR LA LEÇON

493. Copiez dans lu hkcita-

TioN la phrase où l'une des per-

sonnes demande quelc|ue chose:
1" Dis-moi donc. .

.

494. Copiez en soulignant les

verbes (|ui disent une chose qui

est ou qui se fait :

L'n enfant èlourdi touche une
ortie ; elle le pic|ue, il pleure,

il crie. No portez pas lu main
sur cette plante ; elle u de nom-
breux poils pointus et remplis

d'un liquide vénéneux.

!
49S. Changez le, mode des

j

verbes vn italique. Ecrivez : J'ai

]
un coin de terre, je. . .

S' -1
1 vous avez un coin de terre,

I

cultivez des fleurs, soignez leurs

tiges frêles, renarde?, leurs belles

j

couleurs, respirez leurs odeurs

j

délicates ; vous trouverez chaque

I

jour un nouveau plaisir à les

j

voir de prés.

1

496. Ecrivez le texte précé-
i dent à la l'»^ personne du pluriel :

i
Si nous avons.

.

., cultivons.

497. DICTEE : L'hospitalité.

KXERCICES SUR LA DICT^B

498. Complétez l'exercice sui-

vant :

Verbes qui disent une action
qui se fait : . . . Verbes qui disent
une action que l'on commande :...

499. Copiez les verbes en in
diquant le temps où ils sont.

500. Conjuguez au présent,
au passé et au futur:

Je chasse une guêpe., .des guêpes.
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Les oiseaux de la basse-cour.

I.a vohiille est IVnsenihle des

oiseaux que l'on entretient dans
une basse-cour. Les volailles se

nourrissent de débris et de gniins

'de peu de valeur; elles utilisent

quantité de cboses qui sans elles

seraient perdues.

Les principaux oiseaux de
basse-cour sont la poule, le canard, l'oie, le pigeon,
le dindon, la pintade. Toutes ces volailles sont très

profitables pour toute personne active et soigneuse qui
sait leur donner des soins convenables.

502. VOCABULAIKE : Les fleurs.

EXERCICES SUR LE VOCABCLAIRE

i»03. Ecrivez les noir.s de
fleurs ei» mettant devant :

Je coupe un fou une).
504. Conjuguez : J'arrose nvs

fleurs, tu..

.

505. Remplacez les tirets par

les mots convenables :

Dans les blés, on trouve les

—

blanches, les—rouges, les— bleus.
Dans les buissons, se cache la—
si odorante. Dans les jardins, on
cultive les—et les—

.



- 7» -

506. (iKAMMAIHK (44< Le<,oii) : INDICATIF ET IMPÉRATIF

Si je (lis à une caniatadt- : Tn e» giiiliUe, tu prèle» te»

poupée» : ou xi je dis ù deux camnrnde!! : \i>uk eniroii», vou»

fermez la porte, j'exprime, j'indique ce (|ue iioum faisons, ce

que font ces cumaradeN. Les verbes es. prèle», eniroii», fermez

sont au mode indicatif.

Mais si sa msimun lui dit: Sois j/entille, prêle tes poupée»,

elle lui commande de (aire cela. Le maître dit: Entrons,

fermez la porte .' Il commande: Le ton qu'on emploie pour

commander avec énergie s'appelle un ton impératif. Le mode
du commandement s'appelle du même nom, l'impératif. Les
verbes sois, prêle, entrons, fermez sont au mode impératif.

A APPRENDRE
Impératif.

VKHHK est

2'' pers.du sing.: Sois bon.
l"'pers.duplur.: Soyons bons.

- : Soyez lions.

Indicatif.

•)<

VEBHK a

Aie confiance.

Ayons confiance.

Ayez confiance.

Impératif.

VKHRË Saute

2^' pers. du sing.: Tu saules,
j

2<'pers. du sing.: Saute.
Iri'pers.duplur.: Nous,s(iii/o/i,«. l^'^pers. du plur.: Sautons.
2* — — : Vous saulez.

!

'2'' — — : Sautez.

VKHBK Finis

2i' pers. du sing.: Tn finis. 2i' pcrs. du sing.: Finis.
lri'pers.duplur.:Nou8/i/ii.s.sons. Ir'pers. du plur.: Finissons
2» — — : Vottt linissez. 2' — — : Finissez.

Comme on le voit, le verbe à l'impératif a souvent les
mêmes formes qu'à l'indicutif, mais il n'ti pas de sujet.

507. DICTKK Les beautés de la nature.

r
EXERCICES SUR LA DICTER

508. Copiez les verbes à l'im-

pératif, et dites pourquoi ils sont
à ce mode. Ecrivez : Choisissez
egl à l'impératifparce qu'on com-
mande de choisir.

.

5l)9. Kcrivez la dictÉE en par-
lant à un seul : Choisis. .

.

510. Kcrivez la dictée à la

Irc pers. du pluriel : Choitissont...
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61i. LKCTUME:
Pierre le bareur.

— « Mnllioiiroux que je stii.s !

Voilà t<iiit ce <|ui me reste après
avoir tant (lé])eii.sé depuis dix
ans ! Des bouteilles et des ton-
neaux vides !

« Mais je me trompe : il me
reste encore une maladie de l'es-

tomac et du foie, un cerveau
détrai|ué, des dettes partout, et
... un corar rongé par le re-
mords ! »

Jean labstinent.

—«Voilà, mon KIs. la maison
que j'ai achetée avec l'urgent épar-
gné en étant abstinent, en fuyant
le cabaret ! Plus jamais <le lover
à payer !

«Mon fils, ne touche jamais à
des boissons fortes, n'entrejamais
dans un débit de liqueurs fortes.
Sois vertueux, travaille, épargne,
et tu seras heureux !

512. V()(;aBLI.AIHK : Les légumes.

>«^*^ ^"T^ ^^' >»*<*^ ^C»**<v^/U«*«*^iê«^

BXSBCICES BOB LE VOCABULAIBE
513. Copiez les .noms de lé-

gumes au pluriel. Kcrivez :

Lt jardinier cultive des choux,
des . .

.

514. Conjuguez rVerep/^uema
salade, tu. .

.

515. Remplacez chaque tiret
par le mot convenable :

Le—cultive les—dans lejardin
potager. Je connais surtout le —
et la—. On mange la racine de
la—, les teuilies du — , la tige
de 1'—.

M'i i iiii nîirTiiiii
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«M. 516. (IHAMMAIHK (45< Leçon) : L'INTERROGATION

Quand je lui» sûr qu'une chose exUie, par exemple, que
l'herbe est vi-rte. je dis: l'hrrhe t$î verte. laffirme cela, je
rtiis une phrase affirmaUTe.

Mais quand je ne sai» pas une chose, ie ne puis pas l'aflirmer ;

pour la connuitrc, je la demande à celui qui la sait : à mon
papa, à mon camarade ; je les interroge, je fais une phraae
interrogatiTe.

J'interroge mon camarade: A»-tu une plume?
.l'interroge mon papa : Montréal e»t-il plu» yrtind <iue Québec?
Ou : Ent-ce que Québec est plu» grand que Montréal ?

RÈGLES A APPRENDRE

Pour interroger, si le sujet est un pronom, on le met
après le verbe: Es-tU content? Jouent-ils avec iwus?

Si le sujet est un nom, on le laisse avant le verbe,

mais à la suite de ce verbe, on met le pronom il on
elle, ils ou elles.- Le blé mûrit-il? Le blé est-il mûr?
Quand le vorbe ne se termine pas par un /, on met un / entre

le verbe et le pronom : Ton frère aime-tril la gjjninasiiq'.ie ?
Quelquefois on interroge en mettant Est-ce que devant une

phrase aHirmative: Est-ce que la fêle e»l finie ?

Kn écrivant, on termine la phrase par un point d'interroga- t
tion: (1)- I

i

EXERCICES BUB LA LEÇON
517. Faire l'exercice suivant : la mer. Le pêcheur est inquiet ;

que regarde-t-il ? Il cherche la

lumière du phare qui le guidera
vers le port. Arrivera-t-il sans
accident ? Sa famille l'attend dans
une grande inquiétude.

Copiez la phrase interrogative

de la Récitation, page 76.

518. (Copiez les phrases atKr-

matives :

Une tempête soulève les flots de

519. DICTEE La pomme de terre.

^^ua^^M^^FAà^vM^AàJ^44*neà .àcrUoÀ^età -<é€Ê^té/noAe-

futyà?

EXEBCICES SUR LA DICTÉE
520. Copiez les phrases inter- 521. Répondez aux questions

rogatives en les mettant au singu- de la dicthk par des phrases
affirmatives. Ecrivez :

lier. Ecrivez ;

Ton pire cultive-t-il. Nos parents cultivent la...
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522. HKCIÏATION: Le jeune rat.

Un jeune rat vit un jour une sorte de piège percé de
trois trous. Dans chaque trou, un morceau de lard était
suspendu par un fil. «C'est une souricière, se dit-il
Mon père m'a défendu d'entrer dans cette machine, mais
je puis bien l'examiner d'un pou plus près. »

Il s'approche, il regarde, il Haire, il allonge son museau
dans un des trous. «Ce lard sent très bon», dit-il. Il ymord légèrement, le Hl casse et couic ! voilà notre déso-
béissant étranglé. p. fiAXAiLLK.

EXERCICES SIR LA LECTURE
523. (Oral). 1. Qu'est-t-e qu'un

rat?

—

2. Que mange le rat?—3.

Le rat est-il utile ?— 4. l'nurquoi
place-ton des souricières dans le

grenier

524. Complétez le récit suivant:
Un jeune rat voit une ...; un

morceau de lard y est ... Le rat
s'approche, il ... il ... ; |e petit
désobéissant est ...

525. VOCABULAIRE Les céré-^les.

/moté.

5*6. Copiez les noms de
céréales en mettant devant : xxn
champ de ...

527. Conjuguez sous la forme
interrogative.

Hécoltes-tu de l'orge ?...

528. Remplacez chaque tiret

EXEHCUES SIK LE VO( ABULAIRE

par le nom convenable :

Certaines plantes ont de la
farine dans leur graine, on les
nomme—. Je connais le—et le—.
L'épi de blé avec des barbes est
un épi —

. Le moissonneur — les
blés mûrs.
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529. GRAMMAIRE (46e Leçon; : LA NÉGATION »^^^»»»%

Lorsque je pose une question, on n\e répond oui ou non.
Quand je demande à un camarade : As-tu une plume ? s'il

doit me répondre oui. il dira : Oui, j'ai une plume. C'est une
pniase afftrmutwe.

Si c'est non, il dira : A'o/i. je n'ai pas de plume. Cette
phrase dit non, elle est négalive. Pour la rendre négative, on
a mis I" verbe ai entre les deux mots ne et pus, quf formentune négation.

même : C'est lundi, nous irons à Vécole.
: C'est jeudi, nous n'irons pas à l'école.
: Tu (is récité ta prière.
: Tu n'as point récité ta prière.

RÈGLE A APPRENDRE

Pour faire une phrase néyaiive, on mel le verbe de
cette phrase entre les mots ne. . . pas. ou ne. . . point.

i<»»MM»»s»«,»,«»^»>.>««.«..< . ....
. „

.

„
.

„
-
,.nj-u-u-i.i u i.u

Je dis de

«

I

r

EXERCICES SUR LA LEÇON
530. Copiez en soulignant les

mots qui rendent leurs phrases
négatives :

Le blé ne réussit pas dans les
terres pauvres ; on y cultive plu-
tôt le seigle ; mais comme la

culture de cette céréale n'est pas
avantageuse, elle n'occupe plus
autant de surface qu'autrefois.
On ne mange plus guère de pain
de seigle : il est nourrissant, mais

il n'est pas agréable au goût.
531. Copiez en mettant les

négations :

Aufrelois notre pays — éta.t —
cultivé comme aujourd'hui ; o.i—
rencontrait — de belles routes.
Nos ancêtres étaient industrieux;
ils — avaient - besoin d'acheter
d étoffe pour se faire des habits ;

—
construisaient — des maisons
comme les nôtres.

532. DICTÉE: Le renard.

''^eo€e/n

EXKHCICES SI H LA DICTKE

533. Copiez la dernière phrase
avec la négation.

534. Ecrivez la dictée au
pluriel.

535. Conjuguez au passé et
au futur :

Je ne rencontre pas de re-
nard.
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538. LECTURE : Respect au travail.

A côté de la maison de Jean habite un boulanger ;

avant le jour, il est debout, il pétrit sa pâte, il agite

ses bras, il lève et baisse son dos en cadence ; à chaque
coup, pour se donner du cœur, il pousse de petits cris:

Han ! Han I

Le petit garçon a appris de son père que le travail

mérite le respect. Quand il passe pour aller à l'école,

et'qu'il voit l'ouvrier qui enfourne son pain, il se dit

que les petits enfants n'auraient pas de bon pain frais

à déjeuner si, pendant qu'ils sont dans leur lit, un brave
homme n'était pas resté là pendant des heures, à se

brûler la face à la gueule du four.

537. VOCABULAIRE: Le pain.

EXEKCICKS SI H

538. Ecrivez les noms de per-
sonnes, puis les noms de choses
avec un article.

539. Conjuguez : Demain, je
pétrirai du pain, tu. .

.

540. Dites comment est In
farine, le pain, la miche, la
croûte, la mie, le four.

I.E VOCABL'LAIHE

541. Remplacez chaque tiret
par le mot convenable :

On fait le pain avec de la—

.

Le—pétrit cette farine ; il la met
cuire dans un—. Au bout d'une
heure, il—les miches. .l'aime bien
le pain—surtout quand il a une
belle—dorée.
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S42 GHAMMAIRE (47e Leçon) : LE COMPLÉMENT DIRECT
Si on me demande ce que fait le boulanger de la gravure

(page 84) je dirai : // enfourne. Si on me demande ensuite :

il enfourne quoi ? je répondrai : // enfourne une miche.
Le mot enfourne dit ce <|Ue fait le b<inlanger. Les mots

une miche ajoutent une autre idée ; ils font connaître ce qu'il

enfourne, ils complètent ce que dit le verbe. Une miche est <•

le complément de enfourne.

Le boulanger a une pelle.— Une pelle est le complément de a. *
Une miche, une pelle sont joints directement aux verbes 1

* enfourne, a : on les appelle pour cela des compléments directs. 1

i RÈGLES A APPRENDRE I

I
Le complément du verbe est ce qui complète l'idée

,> e.iprimée par le verbe.

Un complément direct est ce (pii répond à la

., (/ueslion (pion pose en mettant le mot qui ou quoi

,
, après le verbe précédé de son sujet :

Le boulanger enj^ourne (pioi ? Une miche. Vue
miche est le complément direct de enfourne.

EXKHCICKS SIH LA I.ErON

543. Complétez l'exercice sui-

vant :

Dans la 4'' ligne de la i.ectihe,

le verbe est— , son sujet est—,
son complément direct est— ;

dans la 2" ligne, le verbe—a pour
complément direct— et le verbe

—

a pour complément direct—

.

544. Remp'acez chaque tiret

par le nom convenable au singu-
gulier ou au pluriel : griffe, bec,
corne, dent, aiguillon, pince,
piquant. ti^I^

~'

Four se défendre le boeuf ades
— , le chien a des—, le chat a des
—

, la poule a un—, le hérisson
a des — , l'écrevisse a des —

,

l'abeille a un—

.

545. DICTKE Le soir.

^îcAoïft'; /^'tO\ ' 'C^^Tt^rt.e/t'.

546.

liXEHCICKS SIK I.A DICTÉE
(Copiez les compléments 547. Analvsez cette phrase

directs en indiquant les verbes
qu'ils complètent. Cerivez : .So;i

atelier est complément direct de
quitte.

Les poules abandonnent la cour.
548. Conjugue/ avec des com-

pléments directy : Je porte. .

.
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549. RECITATION: Lérablière.

Sur le penchant d'une colline, descend une forêt

d'érables. C'est une érablière. L'érable est un arbre

précieux pour son bois, mais encore plus précieux pour

sa sève, dont on lait un excellent sucre.

Au printemps, dès que le soleil commence à dégeler

les arbres, le sucrier entaille ses érables. On voit alors

la sève limpide tomber goutte à goutte dans la cbaudière

accrochée à la goudrelle, qui est fixée au-dessus de la

légère entaille.

Cette sève contient peu de sucre. Il faut la faire

bouillir pour en dégager l'eau et la convertir en sirop,

en lire ou en sucre.

550. VOCABULAIIŒ Les arbres forestiers.

^*t^u/n/, /a*/uJ, *fl^/. cJ^rouà/e-^ven^^^cY^^n^, .uA^o^UiUivaA^/'éAc.

HXEHC.ICKS SfH LE VOCABLI.AinE

551 Lisez la i.ecti he et com-
plétez :

Une forêt d'érable est située
sur le... Le sucrier entaille ses...

On voit alors . . . Cette sève con-
tient. .

.

552 Hemplacez chac|ue tiret

par le mot convenable :

Un endroit où il y a beaucoup
d' — cnI une iorct. Protégeons
nos — . Le — abat les arbres— et

fait des—

.
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.««"«M853. GHAMMAIKK ( 48^ Leçon ) : VERBE TRANSITIF'
VERBE INTRÂNSITIF

Si on me demande ce que scie le bûcheron, je peux
repondre : 1/ scie un arbre. Le verbe tcie a donc un complé-
ment direct un arbre. On dit «jue ce verbe est transitif.

Je sais que la scie grince ; mais si Ion me demandait : Elle
grince quoi ? je serais étonné, je ne pourrais pas répondre :

hlle grince l arbre ou elle grince le bûcheron. Kile ne grince ricu
du tout. Le verbe prince n'a pas de complément direct ; c'est
un verbe non transitif ou intransitif.

RÈGLES A APPRENDRE
Vn verbe qui ci un complément direct est un verbe

transitif: Le bûcheron abat le.s arbres.
Vn verbe qui n'a pas de complément direct e.st un

verbe intransitif : In marchand arrive.

EXERCICES SI H I.A LKCON

554. Dans la hkch ation, dites ce
cjue sont les verbes descend (!'

ligne), fait (4« lig.), dégeler ('y^ I.),

contient (lOc 1.), bouillir (11" 1.).

555. Copiez en mettant /f«/isi/»/'

ou intransitifaprès chaque verbe :

Beaucoii|< d'animaux habitent la

forêt: lelicvreyaétablison gîte, le

lapin trotteà travers les clairières,

l'écureuil saute d'un arbre àl'autre,
le renard épie les petits oiseaux,

et quelquefois, dans un fourré, on
aperçoit la tanière de quelque
renard.

556. .\joutez à chaque verbe
le complément convenable :

La vache donne — du miel
Le porc a — sa toile
Le mouton fournit — la soie
L'abeille prépare —
Le ver-à-soie fabrique—
L'araignée tisse —

du lard

le lait

la laine.

557. DICTEE: L'ébéniste.

''«*'*<<5^>, ^/eé xt/t/mt>t/vcS A<s.u.^tti;^. cXce^ryv^t^U^t^ ,e/Ai!) ^W

EXERCICES SI H I.A DICTÉE

558. Copiez les verbes transitifs,
! 561. Donnez

et indiquez leurs compléments.
559. Analysez : // emploie des

bois rares.

560. Conjuguez : J'ai coupé
un arbre... je l ébrancherai.

deux complé-
ments directs à chaque verbe :

Le marchand de bois achète
des.. .et des...; dans les arbres,
la .scierie découpe... ; avec les
déchets, la papeterie fabrique...
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562. LECTURE : Le printemps.

Quelle révolution s'est opérée dans toutes les parties

de la nature ! Il y a quelque temps, tout paraissait

mort, stérile, désert. Les vallons, dont le riant aspect
réjouit notre âme, étaient ensevelis sous une neige
épaisse ; les montagnes dont nous voyons les sommets
grisâtres s'élever dans les nues, étaient couvertes de
glaçons et disparaissaient dans l'épaisseur des brouil-

lards. Les allées verdoyantes où habite maintenant
l'aimable rossignol, n'offraient à l'œil que des ra-

meaux secs et dépourvus de feuillage. Les oiseaux
oui remplissent l'air de leurs chants, étaient engourdis
dans les broussailles ou avaient lui sous des climats
plus doux... Mais le souffle du Tout-Puissant s'est

fait sentir et tout a changé de face. Les pâturages sont
arrosés ; les coteaux se sont parés de verdure, la cam-
pagne et les bois retentissent de chants d'allégresse ;

tout est en action et semble revenir à la vie.

563. VOCABULAIRE : Les arbres fruitiers.

.ien^ /ryi^tA4/t/, .^tieclu/iy^, Aeootcen^;

EXERCICES aCR LE VOCABULAIRE
564. Ecrivez les noms des

arbres en commençant par ceux
dont vous aimez le mieux les

fruits.

565. Conjuguez : Je reytirdf
cueillir des cerises, je ne secoue
pas le cerisier.

566. Remplacez chaque tiret

par le mot convenehle :

Les cerises mûrissent sur le—

,

les pommes, sur le— , les poires,
sur le— . Le—donne des noix.
On— le prunier pour avoir ses
fruits.
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«^J'MM^^^MV^ 567. GHAMiMAIME (49e Iaçoii) : L'INFINITIF

t

Quand on me demande : <|ue veux-tu ? je puis répondre :

Je oeux un joiiel, je veiiar du pain.

Les mots un jouet, du pain, sont des compléments directs
de je veux. Lu complément direct d'un verbe est donc
souvent un nom précédé d'un article.

Mais je puis aussi répondre: Je veux jouer : je veux man-
ger, je veux grandir. Jouer, manger, grandir sont des com-
pléments directs de je veux, puisque je réponds à la question
je veux quoi ?

Jouer est une forme du verbe joue ; manger est une forme
du verbe mange ; grandir est une forme du verbe grandis.

C'est une forme invariable qu'on appelle infinitif.

RÈGLES A APPRENDRE
Le complément direct d'un verbe /wul être un verbe

employé sous une forme invariable (pion appelle infi-
nitif.

L'infinitif est un mode du verbe,-comme l'indicatif
et l'impératif.

EXERCICES BDB LA

568. Copiez en soulignant les

infinitifs :

La douce cbaleur de juin fuit

fleurir les arbres et fait dévelop-
per leur feuillage: on voit le ce
risier se couvrir d'une neige em-
baumée. Aux fleurs, on verra
succéder les fruits, que le soleil

viendra mûrir.

LEÇON

569. Complétez par l'un des
infinitifs : couler, briller, sonner,
tourner, tomber, résonn< r, gron-
der.

.l'entends— la cloche, on voit—
l'éclair, tu laisses — le robinet,
écoutez — le tonnerre, l'eau fait

— la roue, on entend — l'enclu-
me, voyez-vous — la neige ?

570. DICTEE Un orage.

571. Copiez les infinitifs en
écrivant à la suite la Ire person-
ne du présent de l'indicutit :

Gronder, je gronde ...

572. Analysez :

Le cultivateur rentre sa récolte.

FXKHCICES SI R I.A DICTÉE

573. Copiez une phrase affir-

mative, une phrase intcrrogative
et une phrase à l'impératif.

574. Conjuguez à l'impératif :

Ecouter le vent et rentrer ù la
maison.
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575. LKCTL'KK : Le baptême de Garakonthié (1).

(letle gravure roprésenle le baptême d'un grand chel

saiivnge. (îarakonthié appartenait à la l'arouclic tribu

dts Iroqiiois. 11 l'ut converti au cbrislianisine par les

Missionnaires. (îarakontbié vint recevoir le baptême

à Québec, en 1670. Mgr de Laval, premier évêque du
Canada, voulut présider la cérémonie. Kntouré d'un

nombreux clergé et des dignitaires de la colonie, il

versa l'eau sainte sur le front du lier indien. Le par-

rain était le gouverneur, M. de (,ourcelles.

(1) Biis-rclicf qui orne le monument I^aval. à Québec.

576. VOCABUI.AIRE : Le sol cultivé.

EXERCICES SUR LE VOBABCLAIRE

577. KcRivEz : Le terrain cul-

tivé est un ... un... ou une ...; le

terrain inculte est ...

578. Conjuguez :

Je désire cultiver la terre ou je
ne désire pas ...

579. Complétez le texte suivant.

L'homme— le .sol pour obtenir
des— . Il — la terre — avec des
amendements; il 1' — avec du fu-

mier; il r — avec la charrue.
Mais iesdéserts restent toujours—

.
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680. C.RAMMAIHE (.VK Leçon) : FORMATION DE LINnNITIF

\

\

«

Je chaule, je mi» chanter. J'écoute, je tloi» écouter. f
L'infinitif du verbe r/M«/c est chanter, l'iiifinitii du verbe f

t

écotile est écouter : on obtient dont- ce» inKnilii's en remplaçant i
IV de la !'• personne du présent de l'indicutif pur er, cjuon 1
prononce é.

Je réiisti», tu peux réuiair.

Linlinitif du verbe réutnis est réuHxir, in étuiit remplueé
par ir.

RÈGLES A APPRENDRE

Pour obtenir l'infinilif d'un t>crhe lernùnè à
la t'" /H-rs. (lu />résent de l'indicalif/mr e, on cliaiuie

e en er.

Pour obtenir l'infinitif d'un nerbe en is. on change
is en ir.

L'intinitit'de J'cit est avoir, l'infinitif de je sui» est l'tre.

HKMAHgn;.— Pour nommer un verbe, on emnioie ordin.ii-
rement lu forme de son infinitif. On dit que les formes cluinle.
chanton», ai diaiité, chanterai appartiennent au verbe clianter.

EXERCICES SUR LA LEÇO.N'

681. Dans la lkcti hk, copie/ mettez ïi la

les infinitifs et écrivez les infini-

tifs des verf)es représente, appui-
tenait, voulut.

583. dopiez en soulignant les

infinitifs :

Bernard accompagne son père
et le regardé labourer un champ.
Les chevaux font avancer péni-
blement la charrue; le soc ouvre
le sol. On voit sautiller des ber-
geronnettes qui viennent manger
des vers.

583. Kelevcz les verbes et

suite les infinitifs.

Kcrivcz : Surveille,verbe surveiller.

Le troupeau.

I^e berger surveille ses mou-
tons. Les brebis broutent l'herlx

menue, les agneaux gambadent
autour de leurs mères. Le chien
tourne activement autour des
moutons, il ramène les bctes qui
s'écartent des autres, il jappe, et

sa gueule serre un peu l:i patte
des récalcitrants.

^'*Ut'

584. DICTEK : Le laboureur.

..^e- PtT?r- ^TTKile/yiy, lOn 'voitZe 'Uioou/tttt/u a/u/i^yt,^

EXERCICES SUR LA DICTEE

585. Copiez les verbes à l'in-

finitif et conjuguez-les au présent
de l'indicatif avec nous et woii.s.

586. Ecrivez la dhuke au plu-
riel. Les laboureurs . . . (Les in-

finitifs ne varient pas).
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587. LKCTL'KK : Les Laurentidet.

Jean a lait avec son parrain un beau voyage dans les

I.aurentiiies.

Le petit garçon a été st'rpris d'y voir des champs en
culture, des vaches et des moutons au pâturage sur le

liane d'une colline. « (îriinpons, lui dit son parrain,
jusqu'au sommet de la montagne (|ue lu vois là-bas.
Nous y verrons loin devant nous. Il y a des monta-
gnes beaucoup plus hautes que les Laurentides : dans
les montagnes Rocheuses, il y a des sommets si élevés
que le soleil n'est jamais assez chaud pour fondro la

neige et la glace accumulées».

588. (Oral).— \. Où se trou-

vent les Laurentides ?—2. Qu'est-

ce qui u surpris Jean?—3. Qu'y
a-t-il sur plusieurs sommets des
montagnes Kocheuses ?

EXEBCICEB SUR LA LBCTUBB
589. Complétez le récit sui-

vant : Avec son parrain, Jean a
fait. . . II a été. . . Sur le sommet
nous... Dans les montagnes Ro-
cheuses. .

.

590. VOCABULAîI^K: La montagne.

EXERCICES SUR LE VOCABULAIRE
Copiez les noms qui dé- ' viint par les mots convenables :

De hardis voyageurs— les pen-
tes des— ; ils en (escalader) les

précipices ; ils— les crevasses des
— : ils—jusqu'au sommet des

—

les plus élevés ; ils jouisiient

alors d'un admirable spectacle.

591.

signent des parties de la monta
gne.

592. Conjuguez au présent et

au pa.ssé : ne pas gravir la mon-
tagne.

593. Complétez l'exercice sui-
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594. r.KAM.MAlHH ( :>!• I.fçon )— HKVISION : LES MOOFS

SU y H pluiticnr!! nodei duiis le virbc :

Ia- vi-rbc fttt ù l'indictif quand on indique itimplcmml
(|u'une chose a été faitf. «|u'flU' se fuit ou qu'elle se fini : J'ai

I liii:ilé,je chimie, je chaulerai. Tu piUit, lu pùlira».

Le verbe est ù l'impératif quand on commande ou qu'on

demande de faire une chose: C.liiinle, Obcit»ez, Aidcz-nioi.

A la fin d une phruxequi contient un verbe à l'impérutif. on

met souvent un Miellé appelé point d'exclamation (!) : Sauimnit-

iivuê ! (lirculez !

Ia- verbe est à l'infinitif quand il nomme simplement

l'action dont on parle : ('.hanter, ohrir.

EXERCICES

595. Dans la i.kcti kk, copie/

ciii(| verbes à l'indicatif et un
verbe 11 l'impériitil.

596. Dites à (piel mode sont
les verbes du texte suivant :

Henri a été élevé ù la campa-
gne : on l'a habitué de bonne
heure ù courir par les champs, à

gravir les montagnes, à sauter
les ruisseaux. t)eveiiu jeune
homme, il a aimé à rester au
village, à vivre au milieu des
cultivateurs et à partager leur

heureuse existence.

597. (^)njugucz à l'impératif,

les verbes fjrai'ir, suuler, chasser.

HUR LA LEÇON

598. .\joute/. l'infinilil conve-
nable :

Avec une. bcche. on peut— ;

avec une herse,— ; avec un rou-
leau,— ; avec un plantoir, — ;

avec une faulx, —

.

599. Mettez au pluriel :

Ma petite amie, aie le courage
de dire toujours la vérité, sois

'Vanche, ne rougis pas d'avouer tes

fautes ; sois charitable ciivers les

pauvres, ne maltraite jamais les

animaux.

600. Kcrivez à l'infinitif tous
les verbes du texte précédent.

601. DICTKE L'avalanche-

EXERCICES SUR L.\ DICTEE

602. (Copiez 1er verbes en indi-

quant à quel mode ils sont.
603. Conjuguez au présent de

l'indicatif et au pré.sent de l'im-

pératif: rouler et renverser tout.

604. Copiez les noms de la

nicTKE et mettez-les au pluriel.

605. Analysez le vcrbu retiotrse,

en indiquant son sujet et ses

compléments.
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606. RKCITATIOX": Le »>etit bateau.

« Pelil bateau, coque de noix,
Je tremble lorsque je te vois
Tcngager sur la mer immense!

Ois-moi: qui t'appelle au loin? Où vas-tu''
La voile .se gonfle a Ion mât pointu,

Le tlol te balance. .

,

Pourquoi tenter le vent, la mort?
Il faisait si bon dans le port,

A labri du gros temps et de la vague folle?»

Le petit bateau répondit:
« Il Taisait si bon dans ton lit;

^os-tu pas allé, pourtant, à l'école?»

607. VOCAHULAUiE : La mer^
'

^^^^'t^,^^. A^^ ,aa^. /t^^. .rut^Al^

f^an/1/'.

EXERCICES SLR LE VOCABUL.\IRE
608. Kciivo/. les verbes au „avi.cs s„nt diriges par desprésent de l'indicatif avec un

sujet : Lv luiisseaii luwigitv. .

.

609. Complétez le te.xte sui-
vant; On—sur la mer dans des
vaisseaux, des-ou des-. Les i pendant la nuit

les jeunes matelots s'appellent
des—. Quand une—est annoncée,
les bateaux se hâtent de rentrer
au— . Le—éclaire les marins

BB^^
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610. (IHAMMAIKK (.Vi^ Leçon) : PRONOMS

COMPLÉMENTS DIRECTS *"
dup3ï°""'

—Mon priil Jeun, tiui salues-

tu)—Mesdames, je VOUS salue.

Je siiluc qui '.'—Vous.

Vous est (loue le complé-

ment direct «lu verl)e s<ilue

Les (iiimes se (lisent : Jean

esl un enfant poli, il nous salue.

Jean saine (|ni'? NouS.
Nous est encore le complé-

ment direct de salue.

Je sais déjà qne ces mêmes
pronoms nous, VOUS, sont

souvent sujets «l'un verl>e : nOUS éludions, VOUS dessinez. Dans :

je TOUS salue, il nous S(due. ces pronoms sont compléments

directs.

RÈGLES A APPRENDRE

Les pronoms personnels sont soniwnl sujets il'un

verbe: ils peuiH'nt être aussi compléments directs.

Les pronoms personnels de la le et île lu ?e per-

sonune du pluriel nous, VOUS, .so;j/ luntôt sujets, tan-

tôt compléments directs. Ils m chanijent pas de forme.

EXERCICES SUR L.\ LEÇON

pr<

sonfl'rir les animaux.

612. Ajoutez les

convenables :

Kntants. vous devez — aimer
les uns les autres ; il faut

—

entr'aider au lien de— (|nereller.

Quand vous—acconlez bien, votre

conscience—approuve, et nous—
réjouissons de— voir unis.

611. Copiez en soulignant les

pronoms compléments directs :

Beaucoup d'animaux nous ser-

vent : le cheval nous traîne, la

vache nous nourrit, le chien nous

garde des voleurs, le chat nous

débarrasse des souris. Lnfants.

ne vous amusez jamais à faire

613. DICTKK : Au bord de la mer.

a£s- .t&7nÂ4 eAtoÀ^U'Ui; /fuM^ ^yvcHcd /^ea^tmd /ci,

tt/nouâ/niytcà évu^a,nanà.

EXERCICES SUR L.\ DICTÉE

614. (Copiez les pronoms com-
pléments et indiquez les verbes

qu'ils complètent.
615. hcrivez la dictkk en

mettant vous au lieu de nous :

Le temps..., vous vous levé:....

l'/irve'i'

616. .Xnalysez: Le temps esl

eltaud

617. Kcrivez au futur: nous

nous habillons et nous partons

pour réi/lise, i)uis rendez ces

phrases négatives.
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•^ ^18. GRAMMAIRE (5.'M.eçon): PROWnifS -
„

COMPLÉMENTS DIRECTS '" *' 2^™* personne

ri' "" singulier.
J ai dit u papa: aConduh-moi dans ia voiture,,, ci mon

pvre va me mener aux champs. Prépare-toi, mon petit frèrepupa te mènera aussi».

J'ai demandé à mon père de conduire qui?-Moi
Mon père va mener qui ?-II va me mener.

,
Les mots moi. me. sont donc des compléments directs. Ils

,

remplacent mon nom, ce sont donc des pronoms personnels
,

de la Ir. personne. Mais moi est après le verbe, me est avant
TOI. te. sont aussi des compléments directs. Ils remplacent

le nom de la personne à qui je parle : ce sont donc des pro-noms personnels de la 2^ personne. Mais toi est après le
verbe, te est avant.

RÈGLES A APPRENDRE
Lorsque le pronom personnel île la t" personne du 1

singulier est complément direct, ce pronom est moi I
après le verbe, me avant le verbe. I

Lorsque le pronom personnel de la 3^- personne du "

siiu/ulier est complément direct, ce pronom e.st toi
"

après le verbe, te avant le verbe

EXERCICES SDR LA LEÇON
i

619. Copier en mettant l'-p.
ou 2i' p. sous les i)ronoms com-
pléments directs.

Crois-moi. enfant, couche-toi
dès que tu te sens fatigué, lève-
toi dès ([ue tu t'éveilles ; lave-toi
souvent. Ainsi tu te porteras
bien et tu me remerciei as plus

621. VOCABULAIRE :~i;^^^î^

tard de mes conseils.

620. Ajoutez les pronoms
convenables :

Je—levais de bonne heure. Tu
-rendais à 1 église. Vous —

recueilliez pendant la messe. Nous
—séparâmes après loffice. Je—
ai invité à dîner.

-V-^-fe::^^rz^rs::f
^ , y ^^^'''^*^^^>^^.A!aa^rt^t/o^l^. "^yta^n.*^^.Aa*c^,^a^

aoo ^ .

='^*=HCICE8 SUR LE VOCABULAIRE
W2. Complétez le texte suivant : 623

biv;.!."" I
'";;• *' '^ ••• """' '''•'-

»»" passé
;imo. es

;
le... et la... sont sauvages. Amoreer le poisson et le pécher.

Conjuguez au présent et
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624. GRAMMAIRE(r)4^ Leçon): PRONOMS COMPLÉMENTS DIRECTS

3e personne da singulier et du pluriel.

La gravure représeiJe un

cheval. Un enfant le regarde:

regardons-le aussi.

.If n'ai pas répété les mots

un cheval : je les ai remplacés

parle. <|ui est donc un pronoàn

de la 3^' personne au masculin

singulier, (".e pronom est complément direct de regarde.

La gravure montre aussi une vache; /c la regarde.—ha, qui

remplace le mot vache, est un pronom de la .'K' personne au

féminin singulier.

Les animau.r boivent l'un après l'autre :je les regarde.—hBi

remplacent unirtiaux, c'est un pronom de la 3^ pers.du pluriel.

RÈGLE A APPRENDRE

Lorsque le pronom personnel le la 3' personne est

complément direct, ce pronon est :

le, au masculin singulier, ]
Iq^^ au pluriel.

la, au féminin singulier, J

1

i

t

i

EXERCICES SUR LA LEÇON

625. Copiez en soulignant les

ftronoms compléments. Indiquez

es noms qu'ils remplacent :

Le chien mord si on le tour-

mente, l'abeille pique si on la

saisit, le chat griffe si on le taqui-

ne, les oiseaux s'envolent quand
on les approche, le lièvre s'enfuit

quand le chien le chasse.

626. Ajoute/ le pronom con-

venahle :

Le médecin soigne un malade,

il cherche à—guérir ; il écrit une

ordonnance, on — portera au

pharmacien, il commande des

remèdes, le malade doit — pren-

dre; il conseille une promenade,

il faut — faire.

627. DICTKE : L'été.

«^

EXERCICES SUR LA DICTÉE

628. Analysez les pronoms
personnels compléments directs.

629. Classez les pronoms
d'après la personne.

630. Conjuguez au présent et

au futur :

La chaleur m'incommode-t-

elle'!. . . t'iiiconimode-telle'.'
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631. HKCITATIOX La liberté de l'oiseau.

De la triste cage
Sors, mon bel oiseau,
Ce ciel sans nuage,
Vois comme il est beau.
J'étais bien cruelle
De l'avoir ôlé
Les plumes d'une aile
Kt la liberté.

Je voulais entendre
De plus près tes chants.
Kl pouvoir le prendre
A tous les instants.

Que j'étais méchante !

Il est si joyeux ;

Il s'envole,'il chante..-
Adieu I sois heureux !

632. VOCAULLAnu^^ lieT^^aux nuisibles:

^u/Tmci
^^arrunéàt^e^./vt^'uuse. ^i^r»^et^,^v»yU,yn.icc^

633. Kciivez les noms d'aiii-

maux, en les mettant au pluriel.

634. Conjuguez au présent et
au futur: Je ne redoute p<,s le
loup. Je le redouterai...

EXERCICES SIR LE VOCABlL.ilRE

635. .Mettez le mot convenable:
i^e—se retire dans sa tanière,

la—vit dans son terrier, la s'en-
fuit dans un trou, le-rôde autour
des bergeries, la-se cache dans
les mur.-..



- 90 -

636. GIUMMAIHK : (.V)e Leçon) : LE COMPLÉMENT INDIRECT

Si je dis : /«i pr^/é H/i lii>re,—nn livre est le compléimiit i

direct de ai prvlë. On sait ce que J'ai prêté, mais on ne sait i

pas à qui je l'ai prêté.

Si je dis : j'ai prèle un Uvrv à mon voisin, on sait mainte-

nant à qui j'ai |,rété un livre ; les mots à mon voisin rép<in-

dent à la question j'ai prêté un livre à qui ? Us sont aussi un

complément du verbe <ii prêté.

Si je dis : la charrue sert à labourer, les mots à labourer

expriment à quoi sert la eliarrue. lis sont un complément

du verbe sert.

Les compléments mon voisin, labourer, ne sont pas des com-

pléments directs ; ils sont latlacbés indirectement au verbe

pai le mot à ; ce sont dis compléments indirects.

RÈGLES A APPRENDRE

l'n complément indirect est ce (/iii répond à la

(jiu-sthn que l'on fait en mettant à qui, à quoi, après

le verbe précédé de son sujet.

î L'infinitif précédé de à pent être complément

T indirect.

i uwxnj-j-LTu- ii-rr ii

'
i

' -----
'_ZJ^'

**" **"" «.^.^^^^^^o^ j

EXERCICES 8UB LA LEÇON

637. (Copiez en soulignant les les mouclies, les papillons. KUe

compléments indirects :

La cbauve-souris ne nuit pas

à nos récoltes comme sa cousine

la souris ; au contraire, elle s'at-

taque à des insectes très nuisibles:

i

t

\

t

contribue donc à la conservation

de nos légumes et de nos fruits.

638. Dans la HKcrrATioN, copiez

les vers où se trouvent des com-
pléments indirects.

639. DIC'I'KK Le ver blanc.

EXERCICES SUR LA DICTÉE

640. Copiez les compléments
|

642. Trouvez des compléments

indirects. Dites : Le ver blanc \ indiiecls :

s'attaque ù quoi ? !

64i. Conjuguez au pré-sent et
j

La chenille s'attaque... La

au futur : A qui penses-tu?—/<•
i

grêle nuit... .le ne parviens pas

pen.se à mes parents .. . A qui I
.. .Les rats causent des dégâts.

.

pense-l-il ?
|

L'hirondelle lait la guerre. .

.
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843. HKCITATION

. L'agneau chéri.

O mon petit agneau théri,
Tout Irisé de Ja lèle aux pattes,
Plus caressant que nos deux

[chaires
l^^t plus turbulent qu'un cabri.

mon peîil agneau quej'aime,
(haque matin je cueillerai

I/herbe la plus Iraiclie du pré,
l^^t te la porterai moi-même.
Autour de Ion cou blanc et rond,
le veux mettre une laveur bleue,'
l'n petit nœud rose à la queue,
L'n petit nœud d'or à ton Iront.'

Quand la toilette sera faite,

Tu ressembleras, mon mouton.
Au mouton de- laine et carton
Que l'on m'a donné pour ma

Rtl ,/. , .
»;XEKCICE9 SDR LA RÉCITATION '

^^^'

-;i yu'fsl-ic- «,i.'u.i ,•,1 , i
^ j'

1

" ^
"t

'"'..mettra-t-clle autour
o™,„™,

.•,„„j„:;:„;;t:„,-^;
i firs ,^.i4.«gi.::;sr:,t

t-il beau ?

646. VOCAHULAIIU-
: Les animaux utiles.

"

EXERCICES SUR LE VOCABULAIRE
647. Complétez le texto suivant:
Le—charme nos oreilles à rap-

proche de la nuit, le-découvre
des r.-.fH malgré lobscurité, I —
nous prépare le miel, la— file
avec un rouet.

648. Kcrivez au singulier et au
pluriel les noms d'oiseaux utiles.

649. Conjuguez au présent et
au passé :

AV p«s démcher les oiseaux.
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660. (IIUMMAIRK (.'»«•»• Leçon) : LA PRÉPOSITION

Je dit à nwu vvisin : le râteau sert à funer.

Les mots mon tyoisin sont un complément indirect de dis, le

mot faner est un complément indirect de sert. Devant ces

compléments se trouve le petit mot à. Ce n'est pas le même
mot que le verbe a ; en l'écrivant, on lui met un accent grave.

("est une préposition, elle rattache le complément indirect

au verbe (|ui précède.

Si je vois deux tables, l'une en chêne, l'autre en sapin, pour

parler de la première, je dirai ; la table de chêne; sans cela,

on ne saurait pas de laquelle je parle; chêne est un complé-

ment de table: il y est rattaché par le mot de, qui est aussi

une préposition.

RËGLES A APPRENDRE

Le mot qui sert à rattacher nn complément an mot

quil complète est une préposition.

à, de sont (les prépositions.

Lorsque à est préposition, on l'écrit toujours avec

un accent (jravc.

EXERCICES SUR LA LEÇON

651. Copiez dans la HÉciTATioN

les vers où se trouvent une pré-

position.

652. Dites u quel mot cha(|iie

préposition soulignée rattache le

complément qui suit :

Un bateau passe.siir le canal; il

s'engage .s-oiis un pont. Il porte

dans le milieu nn grand mât de

pin. Deux chevaux tirent le

Dateau pur une corde attachée à

ce mât.

C53. Complétez le texte sui-

vant avec les prépositions »i, de,

sur, en, pur, entre :

Le moulin est bâti— le bord

—

la rivière—l'ombre—grands peu-

pliers. L'eau est retenue — un
liarrage ; elle tombe—une grande
roue qui se met — mouvement.
Le blé passe — deux meules —
pierre très dure que fait tourner

la roue.

654 DICTLE : Le faucheur.

^ua<^^^v€t,Uce^i /e -oot ,*^Aa yeA^^niiÂc^eé^j^wift/tZ. a^^
4£tt/n^ 'à^/truUviâ/waocfvt**^^, MUucùœZit»f*crt^jc'ncn^ a^ '^

EXEBCICES SUR LA DICTÉE

655. Copiez en soulignant les i 657. Les mots par. sur. dans.

prépositions que vous connaissez. sont aussi des prépositions. In-

656. Ecrivez la dictée au diquez les compléments qu'elles

pluriel. précédent.
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Lh.CTLHh: La terre. Régions chaudes.
Nous vivons sur la terre. CV-st une planète dont la«orn.e est a peu près celle d'une houle, mais dune bon eénorme: d laut bien longtemps pour faire le tour duglobe „,e,„e en chemin de fer et en bateau à vapeur.
1 ouïe la terre nest pas également habitable; de^astes régions so.it couvertes de glaces, d'autres sontbrûlées par le soleil.

Nous avons l'avantage de vivre dans une contrée tempé-
rée. Notre patrie. le (.anada. fait partie d'un continent
colonise par plusieurs des grandes nations de l'Europe

W.,.^aM©i^^^

659. (Ora/).-l. Comment se
nomme notre planète?—2. Con-
naissez-vous d'autres planètes?—
3. Comment fait-on le tour de la
terre ?-4. Vuel est le climat du
Canada ?

EXERCICES SDR LA LECTURE
Hégions froides.

660. Quelle est la forme de la
terre?—2. Est-elle habitée par-
tout ?—3. Quels sont les pays les
plus peuplés ? — 4. L'Amérique
est-elle bien peuplée ?

661. VOCAHcLAIHË^ La terre.

662. Conjuguez au présent,
au passé : iVe pas traverser mon
pays. Au futur, écrivez : Je tra-
verserai peut-être. .

.

663. Complétez ce texte :

EXERCICES SUR LE VOCABULAIRE
Notre planète se nomme—;

elle a la (orme d'un-. On y
distingjje la mer et les—; au
milieu des mers, on trouve par-
fois des—. Sur la terre, il y a
des populations—et . .

.
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66i. GKAMMAIHK (07'^^ Le^on) : L'ARTICLE CONTRACTÉ

Quand je «lis : Je suis ù la maison, /«• vais à la (jraïujv, je

ets l'article t'émiiiiii sii)f{uliei- la après les prépositions à, de,

IIS rien changer à l'urticle ni ù lu pié|)<isition.

Quiiiicl je dis : Je vai» à l'école, je nrinipe à l'arbre, jt

met
sa

sors1 je clis

de l'élalue, j'approche de l'escalier, (Icvniit les noms école,

arbre... t'émiiiins ou masculins, l'article est réduit ù /' parce

que ces noms (-omnienceiit pur une voyelle.

Si je dis : je vais aVL pré, je riens du /(in/i/t, devant les noms
prc,jHr(ii/i, «lui sont inasculins et coinmenceiit par une con-

sonne, l'article le s'est réuni, tantôt avec (/ pour former un
seul mot au (et non à le), tar.tôt avec de pour l«)rmer un seul

mot du (et non de le).

Si je me sers de noms au pluriel : Je crois aux paroles des
honnéles gens, je ne réponds pas aux injures d68 méchants,

l'article les est toujours réuni aux prépositions (i, de, «|ue les

noms soient masculins ou i'éminiiis, «pi'ils eoiniiience:it par

une .voyelle «)U par une eons«mne.

RÈGLES A APPRI:N0RE
Au pluriel, à et de se contractent toujours avec

Farticle les. On dit : aux chanips, des blés, et non

pas à les champs, de les blés.

Au singulier, à et de se conlraclenl avec Varlicle

masculin le devant les mois (pii commencent par des

consonnes: au jardin du />èr<', et non: à le jardin

de le père.

Les mots au. aux, du, des sont des articles con-

tractés.

EXERCICES Sl'R I.A l,E<:«)N

665. Copiez les articles con-

tractés et les noms (|ui les suivent.

La boussole sert aux marins
pour reconnaît! e leur route au
milieu des mers. L'invention du
précieux instrument fut un des

événements les plus heureux du
passé ; elle a permis aux naviga-

teurs de quitter les routes an-

-cicnnes et d'aller à la recherche

des terres inconnues.
666. Ecrivez convenablement

les mots mis entre parenthèses :

Les habitudes (ae les) peuples

nomades sont bien différentes de
«elles (de les) peuples sédentaires.

Ils ne s'attachent pas (<i /<•) sol, ne

s'appli«|ueiit pas (à /ri) culture (</<

/«) terre. Ils renoncent (à le) pays

qu'ils dcctipent dès «pi'il ne suffit

plus ((i la) nourriture (de les) ani-

maux («/<• la) tribu.

66v. Hemplacez chaque tiret

par un «les noms du v«)CABri.AiHE

précédés de / , de la ou du :

L'homme ne connaît pas encore

toute la surface— . Mais de hardis

navigateurs affrontent les glaces

—à la découverte — inhabitée

dont on suppose l'existence au

nord — américain. Peu à peu

l'homme se rend maître—

.
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668. (IMAMMAFHK (ÔH^ Leçon) : COMPLÉMENT CIRCONSTANCIEL
Si je dis sculcnitiit : J'ai reniin ma plume, ma phrase n'est

i pas conipléJe
; on ne suit pas «ni j'ai remis nia plume. Mai» si

I
-If

.*''" • :' '" *"''""* "'" /"/""" ''""« "ion lac, je dis le lieu où
i j'iii remis ma plume.

i Les m.ils dan» m„ii sac sont un complément du verbe ; ce
i tomplénunl murcpie le lieu, c'est un complément de lieu. Il

1 est riittaclié iiu verhe par le mot ,lang. qui est une préposition.

; Si je dis : Mon cahier eut mr la table, j'ai mon livre aom le

^
hraK:-»urla table, sous le bras sont des compléments de

1 lieu ; sur, sous, sont des prépositions.

Quand je dis : J'ai écrit à huit heures. Lu fêle a lieu dans
ileu.v Jours ;-\vs muts à huit heures, dans deux jours sont
<K's compléments de temps.

Le lieu, le temps, sont Us circonstances dans lesquelles se
font les actions exprimées par le verbe.

RË6LES A APPRENDRE
Les cniiiplcmenls du ncrbe qui imUtimiU des cir-

conslnnccs de lien, de temps, .sont des compléments
Circonstanciels.

Ils sont ordinairement rattachés au verhe par les
prépositions dans, sur, sous, etc.

I

I

i

669. .\joutcz les compléments
convenables :

Le curé prêche dans. . ., l'éco-
lier étudie dans..., le mineur
travaille.... la blanchisseuse
lave. ... le député parle. .

.

KXKMCICKS SIK LA LEÇON
t

670. Complétez par les noms,
convenables :

On voit avec. ... on sent avec. . .

,

on entend avec .... on saisit avec
.... on nage sur. ... on marche
sur. ... on glisse sur. .

.

671. VOCABULAIHE: La vie en société.

EXERCICES SLH LE VOCABL'LAIRB

f-l^i ..^"."'P'i**''' = „ ,
Son conseil est élu par les-au-.

•' habite la-de-
; elle fait par- 673. Conjuguez au futur :

tiedu-de-etde la-de-. Notre Voter à sa majorité et acquitter
—est administrée par un—. l'impôt.
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^.MM..>MMi 874. (IHAMMAIHK (ôlV LeçoiD-HEVISION : .wm^^

COMPLÉMENTS DU VERBE
In verbe a pluxieurst Hortes

de complénifiil» :

i" l.v complément direct est

le CDinpIéiiieiit (|iii n'est rtittuelié

nu verl>e pur aucune prépoxitiiui:

Le secri'laire écrit une lettre.

l'mir trouver un cninplément
direct, on met t/ui ou r/iioi uprèn

le verbe précédé de son sujet, (le

ipii répond t'i cette ({uestion e>t

un complément (iire;'t : i..e se-

crétaire écrit (|Uoi '.' f ';ic Irllre.

2" Le complément indirect
est le complément i|ui est ordi-

nairement nittnché au veibc
,
.<r

la préposition à : Lr scerétiiirr

vcrii à ses parents.

Pour trouver un complément indirect, on met ài/iii, à <yMo(,

après le verbe précé'i '• de son sujet. Ik- qui répond ii cette

question est un ,<lément indirect : Le secrétaire écrit à

qui ? (il se» piirenls.

3" Le complément circonstanciel est le complt
indique une cireoiisliince de l'action dite par le xii

secrétaire écrit pendant la joumce.

Pour trouver un complément circonstanciel, on met l'un

des mots qiutnd, où, uvee nui, sur quoi, après le verbe précédé
de son sujet. (le qui répond à cette question est un complé-
ment circonstanciel : Le secrétaire écrit (piand ? pendant la

journée.

le mo:idc < .-court

avec des seaux pleins d'e-' pour
éteindre le feu. Les p rpiers

arrivent au pas de c(>,.rse : ils

qui
r ..

KXKHCICK SUH I.A I.KÇJON

675. Copiez les compléments son. Tout
circonstanciels :

Un incendie se déclare à la fer-

me ; une épaisse fumée noire sort

des fenêtres et du toit de la mai-

i

r

f

lancent de l'eau sur le brasier.

676. DICTKK : L'Église.

EXERCICE SL'H LA DICTÉE

677. Indiquez les divers compléments des verbes.

e«*aï'
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678. UKC.n AIION : Le grand-père.

Le «rand-pêre esl ussis dniis son fauteuil de piiille:

A droite, le chien jaune, à j^auclie, le chai «ris,

L'un songeant à la chasse, et l'autre à ses souris...

Mais le grand-père, lui, ne songe pas, il bâille.

Il bâille, car ce soir, il lui tarde beaucoup
D'entendre revenir petit Jean de l'école;

Il aime de l'enfant la turbulence folle,

Son sourire, ses yeux, son geste, sa voix, tout.

Mais soudain, petit Jean rentre et se précipite
Au cou du bon veillard, qui tremble en le voyant:
« — .\vons-nous été sage, attentif, peu bruyant?
Kt notre fable, Jean, comment l'avons-nous dite?

— J'ai gagné deux bons points, grand-père, presque trois:
Un bon point d'écriture, un autre de mémoire.
Dis, grand-père, veux-tu raconter une histoire?»
Et grand-père commence: «Il était une fois...»

EXERCICES SUR LA RJÉCITATION

„A?J?'
!/^7.'''l<>}'"»''^Krai.rf attend son... qui est... L'enfant

Pfff-r.„^o '".""""""'""*'« '«'"•'«?• 'I annonce à... qu'il a

Si'llard" 7 O r/rT '.' «»«-
•
Legrand-pèrecon.entva..

Pn *v?;:irr."7'^*."
'"^ î""'/ "''''""*; '^°" arnnd-père me gâte,je Vaimetn vieillard est assis dans... ; ij beaucoup. Ton grand-père te...
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hillv» iliiiin nid ftitrlir, tian» nui ^
l'irciiitkluiu'irl qui dit iit'i homI iiu>!t

,6S2. (iHAMMAlHK (<><)• Iaçoii): L'ADVERBE*

Quniul ji- (lin : J'ui ili»

{utvhr vsX un comuli-iiu-nt

lilli».

Ji- |iui» iliri- iiii<tKi : Tùlr mu pnrhr, nie» Hllr» noiil ttrthniH.—
DiuliiiiH ilil iiiiH.Hi <iù Moiit inc!i bilIvH; c'cHt éffulcmi-iit un cnm-
plt!-ni(Mii (|ui iuur(|Ui' le lieu: vv lomplcnieut tii-ri-ufiTiiu- plu^li'

uiini pnclic, il oHt formé d'un xtrul nicii, ileiliin». Ih-dnii», coni-
pléini'iit iijmili- uu l'rrhr. s'uppi-llv uu advtrb*.

l.r reiil o noiif/h' hivr. I.c mot hier est un mol coniiiiénu-ut

(|ui (lit à lui tout Hcul iIiiun ({Utt Iniipx le vfiit ù souille, llivr

est un adverbe. -7.r /(V»>ri' cimrl i<ilf. Vilv ilil couimi-ut le

lièvre court ; c'est aussi un adverbe.
Dvilau», hier, mte, n'écrivent loujourH «le niè-ie, iiu'il» coi..-

plétenl uu verbe uu .singulier ou uu pluriel; ils <« )n( invariables.

RË6LE A APPRENDRE
Ia' mnl iniuiriahie «iiii .\\ijoule an vvrhe /mur dire

en ijnel lien, en tinel temps, comment se fnil nne

(iction, est nn adverbe. // ;/ a/

des adverbes de lieu, e<>mme dedans, dessus, près...;

des adverbes de temps comme hier, aujourd'hui...;

des adverbes de manière, comme vite, bien...

EXERCICESl SUR LA I.E;ON

683. Copiez le» udverlies : cieur. on arrive toujours
Les gens (lui pussent rupidemeiit

ù travers le pays sur une bicy-

clette voyagent agréablement ; ils

ne rentrent tard ((ue s'ils le veu-

lent bien. M^i, j'ai tout simple-

ment mes jambes, et lu nuit

viendra bient('>t. Mais je inurcbe

vivement, vivement ; avec du

684. Ajoutez l'un des a.lver-

bes (iiilri'fdiii, luttintviuinl :

— notre pays uété sans commu-
nications,—nous avons des che-
mins de fer ;

— on allait en
diligence sur les routes,—des
auttnnobiles v circulent avec la

lu vitesse de l'éclair.

685. DICTEE; Richesse du Canada.

^eÂ^ee^ e/ti^^/ut^nc^^io'tÙôjtit /otuaun^i'nu ' 'i/eà vleâ, cieà /e^**'

KXERCICKB SUR LA DICTÉE

686. Copiez les verbes avec les I 688. Avec les adverbes demain,.
adverbes qui les accompagnent, j uujourd'hni, hier, conjuguez au

687. Analysez : Des blés
|

présent, au passé et au futur :

poussent maintenant.
\

Défricher son champ.
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c89. (IHAMMAIRK (61e Leçon): LA CONJONCTION

I Le printemps et l'automne sont des saisons agréables, nous

pouvons alors courir et jouer.

Le verl>e sont a deux sujets : le printemps, l'automne ;
je

ne les réunis pas par une préposition, parce que le deuxième

mot, l'automne, n est pas le complément du premier, le prin-

temps ; je les réunis par et. Le verbe /»ouvo;is adeux complé-

ments directs : courir, jouer ; ils sont aussi unis par et.

Entrez Ou sortez, ne fermez pas la porte ni la fenêtre. Bébé

tombe mais i7 ne pleure pas.

Les deux verbes entre:, sortez, sont unis par OU. Les deux

compléments : la porte la fenêtre, sont réunis par m. Les

deux pbrases Bébé tombe. Une pleure pas, sont unies par mais.

Ht on. ni, mais, qui joignent les mots ou les phrases, qui

font leur jonction, s'appellent des conjonctions, (-es mots

s'écrivent toujours de même ; ils sont iniumabics.

RÈGLE A APPRENDRE

Le mot invariable qui sert à unir ilni.v phrases,

ou deu.v mots qui ne sont pas compléments l'un de
^

l'autre, mais qui sont tous deu.y verbes, sujets, com- ]

plémmts, etc., est ime conjonction. ^

Et, ou, ni, mais.car sont des conjonctions.

690 ('opiez en soulignant les

conjonctions :

Le maître ouvre la porte et

les élèves entrent : (Irands ou

petits se mettent à genoux et

répondent pieusement à la prière

que récite le maître.

EXERCICES SUR LA LEÇON

691. Remplacez chaque tiret par

l'une des conjonctions et, ou.. :

A la cuisine, le réchaud— le

tourneau chauffent, la cheminée

tire bien—elle fume, le charbon

—la suie salissent, la ménagère

met un poulet dans le fourneau

—au tour.

692. VOCABULAIRE : Les vacances.

EXERCICES SUR LE VOCABULAIRE

693. Complétez ce texte : je ne resterai pas—. Je ferai des

.l'aime beaucoup les—. Elles — ; j'irai peut-être en—avec mes

commencent cette année le— et parents.

finiront le—. Pendant ce long—.

à\
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^ 694. (IHAMMAIRE (62^ LeçoiD-REVISION :

LES MOTS VARIABLES

t
I

t

T

*
I

La Grammaire enseigne à bien parler et à écrire sans Jantes.

Nous parlons et nous écrivons au moyen de mots.

Il y a des mots de plusieurs espèces. Les uns sont vuriMvs,

les autres invariables.

Les mots variables sont : le nom, \. verbe, ce .sont les plus

importants; en outre l'article. 1 adjectif, le pronom.

Un nom est du genre

masculin, comme j/«rçoii,

cheval, ou du genre léminin,

comme maison, herbe.

Il peut être au nombre
singulier: une tète, ou au

pluriel : quatre pattes.

L'article précède souvent

le nom et s'accorde en genre

,
et en nombre avec ce nom.

Il *• 1,. .léfini- le la les: \e qareon, la mdi.sofi. les

!;,L?era;m:'^e\ni^ii: - "-'''-- <'"""'• ""«

barrière, des feuilles.

Le pronom remplace le nom et
Y^^'^^^f^^rii:^,^:;,!!::^

lire et en personne avec ce nom .
i>e cmim

;'„,/•„„<

î«r«i doL: La barrière est soUde, elle -W^' '
'^f :

.^.

I c nom est quelquefois accompagne d un adjectif u. t

,..;;/V eTqui s'I-coïde en genre et en nombre avec lu.
.
un

fort chevai, une toTle jambe, des crins iorts.

t

EXERCICES 8UB

695. Copiez les noms en en in-
,

diquant le genre et le nombre :
|

Les />(=/p.s sont moins méchantes
|

que certains hommes. Voyez le
|

cheval. Ses conducteurs le frap-

pent et l'attellent souvent à des

voitures trop lourdes. Maigre

cela, pourvu qu'on lui donne une

maigre ration d'avoine et de foin,

il met toute sa force à nous ser-

vir.
, . , 1

696. Analysez les articles de

l'exercice précédent.

697. Copiez tous les mots va-

riables de '.exercice 695.

698. Copiez les pronoms en

indiquant leur fonction :

Si vous avez couru et si vous

L\ REVISION

êtes couvert de sueur, évitez de

vous refroidir brusqu"ment. Des

enfants acharnés au jeu restent

quclquelois dans un courant d air

ou bien ils boivent de l'eau froide.

De semblables imprudences peu-

vent être fatales, elles peuvent

occasionner la mort.

699. Ajoutez 1 adjectif quahh-

catif convenable :

I Les chemins de fer sont une

chose-. Avant cette— invention,

1 les lettres et les voyageurs étaient

I

transportés par de — voitures

i qu'on appelait diligences. Les

i
communications étaient — et le

:
commerce ne pouvait être aussi

;.<"
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700. GRAMMAIRE ((W" Leçon)—REVISION : LE VERBE

Le verbe est le mot le plus important.

Le verbe marque qu'un adjectif se rapporte à un nom ou à

un pronom : L'écolier est gai, il a été récompensé.

Le verbe marque plus souvent que le sujet fait une action :

Les enfants reviennent de la distribution des prix, leurs mères
regardent leurs récompenses.

Le sujet du verbe est le mot qui indic|ue la personne,

l'animal ou la chose qui fait l'action exprimée par le verbe.

Le sujet est souvent un nom ou un pronom.

Le verbe s'accorde en nombre et en personne avec son
sujet.

Le complément du verbe est ce qui complète l'aciion expri-

mée par le verbe. Un virbe peut avoir es compléments
directs, indirects et circonstanciels.

Un verbe a des modes: l'indicatif, l'impératif, l'infinitif, etc.

Dans certains modes, il y a plusieurs temps: un temps
présent, un futur et un passé.

Beaucoup de verbes ont l'infinitif en er : entrer, fermer ;

d'autres en ir : blanchir, réjouir; un petit nombre se terminent

par oir : avoir, ou par re : être.

701. E.\EHCICE DE COSJIGAISON

AIMHR
1

FINIR
1
AVOIR

Indicatif. — Présent.

ÊTRE

J' aim[e Je finis J' ai Je suis

Tu aimes Tu finis Tu as Tu es

Il aime Il finit Il a Il est

Nous aim one N. fin issons N. avons N. sommes
Vous aimez V. finissez V. avez V. êtes

Ils aim ent l. fin issent I. ont I. sont

Futur,

J' aim erai Je finirai J' aurai Je se rai

Tu aim eras Tu finirasC Tu auras Tu seras
Il aimera Il finira Il aura Il sera
N. aimerons N. finirons N. aurons N. serons
V. aim erez V. finirez V. au rez V. serez
I. aim eront I. finiront I. auront I. seront

Passé.

J'ai aimé... J'ai fini... | J'ui eu...

Impératif.

J'ai été ...

Aime Finis Aie Sois

Aimons Finissons,' Ayons Soyons
Aimez Finissez Ayez Soyez
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^^^^^^M» 702. ("iHAMMAIHE ((U' Leçon)—HEVISION : *i«s^«>w«iw»

LES MOTS INVARIABLES

Les mots invariables sont : Vad-

verbe, la préposition, et la con-

jonction.

L'adverbe est un mot oui sert à

compléter le verbe pour ilire dans

quel lieu, dans quel temps, com-
ment le sujet fait ce <|ue dit le

verbe: J'habite ici. je rentre main-

tenant, je marche gaiement.

La préposition est un mot qui

sert à unir un complément au mot

qu'il complète : .le viens de l'école,

je passe dans notre cour.

i.a conjonction est un mot ciui

sert à unir les uns aux autres les

mots ((ui sont verbes, sujets, com-

une couronne et des prix, je chanterapporli

EXERCICES

703. Copiez en mettant a, p,

ou c sous les adverbes, préposi-

tions ou conjonctions en italique.

Aujourd'hui, la distribution

des prix a eu lieu à l'école. (îar-

çons et filles ont mis leurs habits

de fètc; les cbeveltires ont été

soigneusement peignées. Jean si

mérité un prix pour son assiduité

à l'école et un autre pour ses pro-

grés en langue trançaise.

aUB LA LEÇON

704. .\joutez les mots inva-

riables qui manquent :

Une école — autrefois. Le

mobilier était des plus sommai-

res : six longues tables—lesquel-

les huit élèves pouvaient écrire-

la fois,—pour le maître une chaise

—bois. Pas une carte — un ta-

bleau noir—les murs. D'ailleurs

c[u'en aurait-on fait?

705. DICTHE Les vacances.

jo/fmà a/vcc^^u/rf/oorvo ycoTiM^. Q,,^(ovté /n-tncà ytc^vod^-

EXERCICES SUR LA DICTÉE

706. Conjuguez sous la forme

intcrrogativf au présent, su passé

et au futur :

Aider son père.

707. Sous chaque mot invaria-

ble, mettez l'une des lettres, a, p. f.

708. Analysez :

L'année scolaire est déjà finie.
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EXERCICES DE CONJUGAISON (Sur lea principaux tempa).

VERBE AVOIR

MODE INDICATIF.-Présent.

y ai. Nous avons
Tu as. Vous avez.

II a. Ils

Imi'ahkait.

ont.

y avais. l Nous avions. '
'

Tu avais. ! Vous aviez. ,

,

II avait. 1 Ils

Passé défini.

avaient.

j' eus. 1
Nous eûmes.

Tu eus, 1
Vous eûtes. '

'

II eut. 1 Us eurent. •
«

Passé iNDÉPiNi (Temps composé). y
J" oi en.

1

A'oijs avons eu. '
'

7-11 us en. 1 Vous avez eu. ,

,

// a eu. Ils

F"rTtH.

ont eu.

''

J' aurai. , Nous aurons. ,

,

Tu auras. Vous aurez.

II aura. Ils auront.

MODE conditionnel-Présent.
J

J* aurais. j Nous aurions. ,

,

Tu aurais. Vous auriez.
^ II aurait. Ils auraient. '

'

MODE IMPÉRATIF.-Présest. '

[

Ayons
Ayez.

>.

Aie.
•

MODE SDBJONCTIF.-Prksent.
<

Que j' aie. Que nous ayons. ,

,

Que tu aies. Que vous ayez.

!!

Qu il ait. Qu' ils aient.

Imparfait.
4

Que j' eusse. Que nous eussions. 1

Que tu eusses. Que vous eussiez.

Qu il eût. Qu ils eussent. "

Participe pb^-sent : Ayant. — Participe passk : Eu, eue.
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VERBE ÊTRE

MODE INDICATIF.—Fhksent.

Je

Tu
II

.r

Tu
il

.le

Tu
II

./'

Tu
II

Je

Tu
II

SUIS.

es.

est.

étais,

étais,

étuit.

fus.

fus.

fut.

Nous
Vous
Ils

Impaiikait.

Nous
Vous
Ils

Fassk ukkini.

Nous
Vous
Ils

sommes.
êtes.

sont.

étions.

étiez.

étaient.

fûmes.
fûtes.

turent.

Fassk inorfini. (Temps composé.)

ai vie.

as clé.

a clé.

serai,

seras,

sera.

FlTLlI.

iVollS

Vous
Ils

Nous
Vous
Ils

avons
avez

ont

été.

été.

été.

serons.

.serez.

seront.

Je
Tu
11

MODE CONDITIONNEL.—Phksknt.

I Nous serions.

!
Vous seriez.

Ils seraient.

MODE IMPÉRATIF.— Phésent.

I

Soyons.

Sois
i

Soyez.

serais,

serais,

serait.

MODE SUBJONCTIF.- I'ké.sent.

Que je

Que tu

il

Que
Que
Qu'

tu

il

sois. Que
sois. Que
soit. ' Qu'

Imparfait.

fusse.
I

Que
fusses. I

Que
fût. Qu'

nous
vous
ils

nous
V(,US

ils

soyons.

soyez.

soient.

fussions,

lussiez,

fusse: '.

MODE INFINITIF

—

Présent : Être.

Participe présent : Ktant.—Participe passé : Eté.
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\" CONJLGAISON.-VERBE CHAXTER

1

—•— »

MODE INDICATIF.-Phksent.

Je
Tu
II

chante.

chantes.

chante.

Nous chantons.

Vous chantez.

Ils chanten/.

Imparfait. "
'

Je
Tu
U

chantais. Nous chantions,

chantais. |
Vous chantier,

chantai/. Us chantaient

Je
Tu
U

chantai,

chantas,

chanta.

Nous cliantii/nes. .

Nons chantâ/es. ,

,

Ils chantèrent.
<>

Passé indéfini. (Temps composé)

f
Tu
n

ai chanté. ! A^ohs ai»ons chanté.
,

,

as chanté. Vous avez chanté,

a chanté. Ils ont chanté.

FtTLR.

Je
Tu
II

chanterai. j Nous chanterons,

chanteras. |
Vous chanterez,

chantera. Us chanteront. '

'

MODE CONDITIONNEL.-Présent.

Je

Tu
II

chanterais,

chanterais,

chanterai/.

Nous chanterions.

Vous chanterier.

Ils ehanteraien/.

MODE IMPÉRATIF.-Présent.

Chantons.

Chante. Chanter.

MODE SUBJONCTIF.-Présent.

Que je

Que tu

1 ,

Q»''i

chante. Que nous chantions,

chantes. Que vous chantier,

chante. Qu' ils chantent.

Imparfait. ^

Que je

Que tu

Qu'il

chantasse.

chantasses.

chanta/.

Que nous chantassions.

Que vous chantassiez.

Qu' ils chantassen/.

MODE INFINITIF.-Phésent : Chanter.

Participe1 Présent : Chantan/.—Part, passé : Chanta, ée.
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2* CONJUGAISON.-VERBE FIMR.
>»<»>

MODE INDICATIF. -Phksent. \
Je
Tu
II

finis,

finis,

finit.

Nous finissons. . ,

Vous finissez.

Ils finissent.

Imparfait

1 Je

Tu
II

finissoi.v.

fini.s.sais.

fini.s.s(iit.

Nous finissions.

Vous fini.ssiV:.

Ils finissaient. '

'

Passé défini. T

Je
Tu
II

fini.s.

finis,

finit.

Nous finîmes. T

!
Vous finîtes. t

i
Ils finirent.

Passé indéfini (Temps composé.) T

T
Tu
II

ai fini.

as fini.

a fini.

1 iVoH.s niions /i/ii. T
! Vous anez fini.

Ils ont fini.

FlTlH.

Je

Tu
II

finirai,

finiras,

finira.

Nous finirons. '

'

Vous finirez.

Ils finiront.

MODE CONDITIONNEL.— Présent.

Je
Tu
II

finirais,

finirais,

finirait.

Nous finirions.

Vous finiriez. ^

Ils finiraient.

MODE IMPÉRATIF.—Présent.

1 Finissons.

Finis.

SDBJONI

Finissez. T

MODE CTIF.—Présent.

Que
Que
Qu

je finisse,

tu finisses,

il finisse.

1

Que nous finissions.

Que vous finissiez. '

'

! Qu' ils finissent.

Imparfait. '
'

' ' Que je finisse.

Que tu finisses.

Qu il finît.

Que nous finissions.

Que vous finissiez.

Qu' ils finissent.

MODE INFINITIF.—PRÉSENT : Finir.

:
' Participe pbésent : Finissant.-Part. PASSÉ: Fini, ie.
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3' CONJUGAISON.- VERBE RECEVOIR

Je
Tu
II

MODE INDICATIF.—Phksent.

Nous
Vous
Us

reçois,

reçois.

reçoit.

recevons.

recevez.

reçoivent.

Impahkait.

i '

Je
Tu
II

recevais,

recevais,

recevait.

Nous
Vous
Us

recpi»io/ig.

recfi'iVr.

recevaient.

i '

Passé défini.

Je
Tu
II

reçus,

reçus,

reçu/.

Nous
Vous
Ils

reçû/in's.

reçûtes.

reçurent.

* t

I'assi': indéfini. (Temps composé .)

Tn
11

ni

as

a

mil.
rcrii.

reen.

A'oiis iii'oiis reçu.

Vous (ii)pr rpfii.

Ils ont reçn.

1 Kl riB.

î

t

Je
Tu
II

recevrai,

recevras,

recevra.

Nous
Vous

1
Ils

recpiTons.

recpi'rer.

recevront.

MODE CONDITIONNEL.-Présent.

Je
Tu
II

lecd'mis.
recciTdis.

recevrait.

Nous
Vous
Ils

recevrions

recevriez.

recevraien

MODE IMPÉRATIF. -Pkés» ST.

Hecois.

Recei'C'is.

Hecei'ez.

MODE SUBJONCTIF. -PiiÉsENT. I

Que je reçoioe.

t Que tu reçoiix's.

t Qu" il reçoii'c

Que
Que
Qu'

nous recevions.

vous recPi'iVî.

Ils reçoii»en/.

Imi'ahfait.

Que je reçii.s,sf.

Que tu reçii.sscs.

Qu' il rcçrt/.

Que
Que
Q»'

nous reçussions,

vous reçiLssier.

ils retinssent.

MODE INFINITIF.-Phésknt : Recevoir.

Participe présent : Recei>«/i/.—Part.

>»>»—•—•—•

—

• • • *—•

—

*

passé : Reçu, ue.

1

—

»»»*»•>.•
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4' CONJUGAISON.-VKHBE RESDRE.

MODE INDICATIF.

Je
Tu
tl

Je
Tu
II

Je
Tu
II

rends,

rends,

rend.

rendais,

rendais.

renddiV.

— Phksf.nt.

Nous rendons.

rendi'.s.

rendis,

rendi'/.

Vous
Ils

Imhahfait.

I

Nous
Vous

I
Ils

Passé défini.

Nous

rende:,

renden/.

rendions.

rendiez.

rendaien/.

Vous
Ils

Passé indéfini.— ( 7emps composé.)

rendîmes.
rendi/es.

rendirent.

I Tu
ai rendu,

as rendu,

a rendu.

iVoiis avons rendu.

Vous avez rendu.

Ils ont rendu.

I FlTl H.

Je
Tu

I
^'

rendroi. j Nous rendrons,

rendnis. Vous rendrez,

rendrd. Ils rendront.
<i

MODE CONDITIONNEL.-Pkésknt.

Je rendrais. Nous rendrions.

Tu
11

rendrais,

rendrai/.

Vous rendriez.

Us rendraient.

MODE IMPÉRATIF.—Phésent.

Rendons
Rendez." ' Rends

MODE SUBJONCTIF.— Présent.

Que
Que
Qu'

je rende. Que nous rendions,

tu rendes. Que vous rcndier.

il rende. ' Qu' ils renden/.

Imparfait.

Que
Que
Qu-

je rendisse,

tu rendisses,

il rendi/.

Que nous rendissions.

Que vous rendissiez.

Qu' ils rendissent.

MODE INFINITIF. -Présent : Rendre.

Participe présent Renddn/.— Part, passé : Rendu, ne.



PRINCIPAUX VERBES IRRÉGULIERS
— 9

llrr.— /nd. pr- i* vâit, tu rM, il v»,

laii... 0. »lliom...; Pai iêf. j'allai... d. «lia-

BM...; /'»< i'irai... o. iron»...; Coni. pr

J'irai*... noui mon»...: Impit. va, allon»,

llei; Suhj. pr. «^ue i aille... que noui «I-

lloni, que v. alliei, qu'il aillent ; Im-

Îatf. que j'allaiie... que n. allaMioni... ;

'orl. pr.allant ; Part pa: allé. all*e.

iMilrf.— /«<*. prtt. Je bois, tu boij, il

boit, n. buvont, v. buvei, ilt boivent; /m-

por/. je buvais...; Pai. dit. je bu»... n. bû-

ine»...; Fui. je boirai...; Cond. pr. je boi-

rai»...; Imvif. boi», buvont, buvei; .Sufcj.

pr. que je noivc... que n. huvioni...; Imp.

que je bu>»e... que n. bui»ion«...; Part. pr.

buvant : Part. pat. bu, bue.

«Minnallre,— Ind. pr. .le connais, tu

connais, il connaît, n. connaissons, v. con-

naissez, il» connaissent ; Impf. je con-

naissais...; Pa». dtf. je connus... n. connû-

mes...; Fut. je connaîtrai...; Cond. prfi.it

connaîtrais... n. connaîtrions...; Impir.

connais, connaissons, connaisstx ; Subj.

pr, que je connaisse... que n. connais-

lions...; Impnrf. que je connusse... que n.

connussions...: Part. prêt, connaissant ;

Part. pa». connu, connue.
ciiHiIrr. •— Ind. pr. Je couds, tu couds,

il coud, n. cousons, v. cousex, ils cousent ;

Imp. je cousais...; n. cousions... Pai.

dff. je cousis... n. cousîmes...; f w<. je cou-

drai... n. coudrons...; Cond. pr. je cou-

drais... n. coudrions..,; Impir. couds, cou-

sons, cousez; Subj. pr. que je couse... que

n. cousions...; Imp. que je cousisse...

que n. cousissions...; Part. pr. cousant ;

jParf. pa). cousu, cousue.
ruiirlr.

—

InJ. pr. Je cours, tu cours,

il court, n. courons, v. courez, ils courent;

imp. je courais...; Pa: dtj. je courus... n.

courûmes; Fut. je courrai... n. courrons...

Cond. pr. je courrais... n. courrions...; Im-
pfr. cours, courons, courez; Subi. pr. que

je coure... que n. courions... ; Imp. que
je courusse... que n. courussions...; Part,

pr. courant; Part. pan. couru, courue.

craindre. — Ind. pr. Je crains, tu

crains, il craint, n. craignons, v. craignez

ils cralKnent: Imparf. je crainnais... Pa».

dff. je craignis... n. craignîmes...; tut. je

craindrai... n. craindrons...; Cond. pr. je

craindrais... n. craindrions... ; Imper.

crains, craignons, craignez; Subj. pr. que

je craigne... que n. craignions...; Imparf.

que je craignisse... que n. craignissions...;

Parl.pr. craignant; /'arf. paj.craint.crainte.

croire. — Ind. prés, .le crois, tu crois,

il croit, n. cro.vuns, v. croyez, ils croient ;

Imparf. je cro.vais ., n. cro.vions...; Pa».

Aff. je crus... 11. (fil nies...; >'i((.jc croirai...

n. croirons...; Cond. pr. je croirais... n.

croirions...; Impfr. crois, croyons, cro.vez;

Subj. pr. que je croie... que n. croyions...;

Imparf. que je crusse... que n. crussions...

Part. pr. croyant; Part, panai, cru, crue.

cueillir. — Ind. pr. Je .:ucilic... n.

cueillons...; Imparf. je cueillais...; Po».

dif. je cueillis... n. cueillîmes...; Fut. je

cueillerai... n. cueillerons...; Cnnd. pr. je

cueillerais... n. cueillerions.. ; Imp'r.

cueille, cueillons, cueillez; Subj. pr. que je

cueille... que n. cueillions...; /«por/. qutj»

cueillisse. . q-je n. cueillissions...; Part. pr.

cueillant; Pirt. pa». cueilli, cueillie.

«Irrolr, — Ind. pr. Je dois... n. de-

vons, V. devez, ils doivent; Imparf. je d«-

vais... n. devions...: Po». dff. je du»...

0. dûmes...; Fut. je devrai... n. devrons...;

Cond. pr. je devrais... n. devrions...; Im-

pir. dois .devons, devez; Subj. pr. que \t

doive... que n. devions ..; Imparf. que J»

dusse... que n. dussions...; Part. pr. de-

vant; Part. pa$. dû, due.
.

dire, — Ind. pr. Je dis. tu dis, il dit

n, disons, v. dites, ils disent; Imparf jt

disais...; Pa». d//. je dis.n. dîmes...; Fui.disais...; rai. «r/. jr ui....ii. >.—--..•.• -.—

je dirai .. n. dirons...: Cond. pr.. je dirais...

n. dirions...; /mp*r.dis, disons, dit--- "•""

je dise. ..que o. disjons...

es: Suhj
Imparf.
Part. pr.

pr. que je _ , --

3ue je disse... que n. dissions.,

isant; Pari, pai dit, dite,

dormir. - Ind pr. Je dors tu dors,

il dort, n. dormons, v. dormez, ils dorment

Imparf. je dormais... n. dormions...; le*

autres temps, comme finir. .....
^,.f|,,. _ Ind. pr. J'écris, tu écris, il

écrit, n. écrivons, v. écrive», il» écrivent ;

Imparf. j'écrivais..; Pai.dif. j écrivis....

n.écrivlme» ..; fii(.j'écrirai...n.écrirons...;

Cond. pr. j'écrirais... n. écririons...; Impfr-

écris, écrivons, écrivez ; Su^j. prti. que

j'écrive...que n. écrivions...; Imparf. que

j'écrivisse.. .q,ue n. écrivissions...; Part. pr.

écrivant ; Part. pa». écrit, écrite.

rnvoter. — Ind. pr. J'envoie, tu en-

voies, il envoie, n. envoyons, v. envoyei,

ils envoient; /mn«r/. j'envoyais... n. en-

voyions...; Po». dff. j'envoyai... n.envoyl-

me"s...; Fut j'enverrai... n. enverrons...;

Cond. pr j'enverrais... n. enverrions...;

Impir. envoie, envoyons, envoyei; Subj.

pr. que j'envoie... que n. envoyions.que v,

envoyiez...; /mpar/.que j'envoyasse... que

n. envoyassions...; Part. pr. envoyant ;

Part.pai. envoyé, envoyée. .....
faire. — Ind. pr. Je fais, tu fais, il fait,

n. faisons, v. faites, ils font; Imparf. }t

faisais...; Po». dif. je fis... n. fîmes...; Fut.

je ferai... n. ferons...; Cond. pr. je ferais...

n. ferions...; Impir. fais, faisons, faites ;

Subj. pr. que ie tasse... que n. fa--i»ns...;

Imparf. que je fisse .. que n. h- us... ;

Por<. pr. faisant; Purf. pan. fait, faite.

lir^._/nd. pr. Je lis. tu Us, il lit, n.

lisons, v. lisez, ils lisent; /mp. je lisai»...;

Pu», dff. je lu»...n.lûmes,..: F>i/.i<- lirai...

n lirous...; Cond. pr. je lirais. ..n. linons.. ;

Impér lis, lisons, lisez; Subj. pr. que je

Use que n. Usions...; Imparf. nue je

lussc.que n. lussions...; Part. pr. lisant;

Part. pas. lu, lue.

mentir.— /nd. pr. Je mens, tu mens,

il ment,n. mentons v. mentez, ilsmentent;

Imparf. je mentais...; Pai.def.^e mcntu...

n. mentîmes...; Pu(. je mentirai., n. menti-

rons...; Cond. pr. je mentirais... n. menti-

rions...; Impfr. mens, mentons, mente* ;

Snh'-.pt. que je mente... q-ie n. mentions...

Impart, que je mentisse. . que n. men-

tissions...; Part, pr mctant; Part.pa$.

menti. . . ., »
mettre.

—

Ind.pr mcts.tu mels,ilinet

n. mettons, v. mette ...s mettent; Imparf.}*
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m«ttaia; fat. dtf. j« mit., n. mtmet...;

f«<. j« in«ttr»l... n. meltron»...; Cond.pr.

je mctiriii... n. mFttriont...: Impir. mcU,
mtttoo*, mctlcf ; Hubj. pr. que je m«tle...

que n. œettiont...; /mpor/.que je mi«e...

que n-miiiioni...; tart.pr.metttnt; rart.

pa«, mU, mi«e.
moutirp. — Ind. pr. Je moud*, tu

moud», il niuud. n. mnuliin», v. moulei, il»

moulent; Imparf. jr niouUi*.... Paê.dfJ. je

moulu<...n.moulûnipi...; fui.je moudrsi...

B. moudron»...; fond, prie nioudraia... n.

oudrioi»...; / m p^r.moun*, moulons, mou-
lez; iSukj. pr. que je moule... que n. mou-
lions...; Imparf. que je moulusse... que n.

moulussions...; l'art.pr. moulant: l'art,

pat. moulu, moulue.
mourir.— /nd. pr. Je meurt, tu meurs,

il meurt, n. mourons, v. mourei, ils meu-
rent; Imparf. je mourais...; l'ai. Jif. je
mourus...n.mourftnies...; A'ul.je mourrai...

n. mourrons...: t'ond. pr. je mourrais... n.

mourrions...; / m p<r. meurs, mourons, mou»
rei; Subj. pr. que je meure... que n. mou-
rions...; Imparf. que je mourrusse... que n

mourussions...; Part. pr. mourant; l'art.

pas, mort, morte.
nailri'.— /nrf. pr.

naît. n. naissons, v.

Imparf. je naissais...

n. naquîmes...; Fut

Je nais, tu nais, il

naissez, ils naissent;

; l'an iléf. je naquis...

je naîtrai... n. naî-

trons...; Cond. pr. je naîtrais... n. naî-

trions...; Impér. nais, naissons, naissez;

Subj, pr. que je naisse... que n. naissions...

Imparf. que je naquisse... que n. naquis-

sions...; /•ar/.pr.naissant; Part.par.né.nét
ouirlr.

—

Ind. pr. J'ouvre, tu ouvres,

il ouvre, n. ouvrons, v. ouvrez, ils ouvrent;
/mpar/. j'ouvrais...: /'a». rf//.j'ouvri.s... n.

ouvrîmes...; f"u/.j'ouvrirai. ..n.ouvrirons;

Cond. pr. j'ouvrirais...n.ouvririons...; Im-

fér. ouvre, ouvrons, ouvrez; Subj. pr. que
^'ouvre... que nous ouvrions...; /mpar/.que
j'ouvrisse... que n. ouvrissions...; l'art, pr.

ouvrant; i'or*. pos. ouvert, ouverte.
plaire.

—

Ind. pr. Je plais, tu plais, il

Çlalt, n. plaisons, v. plaisez, ils plaisent:

mparf. je plaisais...; /"as. rfV- j». plus...

n. plOmes...; Put.}t plairai., n. plairons...;

Cond. j.'. je plairais... n. plairions.. : /m-
pir. plais, plaisons, plaisez; Subj. pr. que
je plaise... que n. plaisions...; Imparf. que
je plusse... que n. plussions...; Part. pr.

plaisant; Part. pai. plu
pouvoir, — Ind. pr.. Je peux ou je puis,

tu peux, il peut, n. pouvons, v. pouvez, ils

peuvent; hnparf.je pouvais...; Pas. déf. je

pus...n.pftme.s...; Fut. je pourrai. ..n.pour-
rons...; Cond. pr. je pourrais... n. pour-
rions...; Impér. (n'est pas usité); Subj.pr

que je puisse... que n. puissions.. : Imparf
que je pusse... que n. pussions...; Part. pr.

pouvant: Part. pas. pu.
prendre. — Ind. pr. Je prends, tu

prends, il prend, n. prenons, v. prenez, ils

prennent; Imparf. je prenais. .; P'i'. dff.

je pris... n. primes...; Fut. je prendrai...

n. prendrons..., Con't. pr. je prendrais. ..n.

prendrions...; / m p^r. prends,prenons,pre-
nez; Subi. pr. que je prenne. ..que n. pre-

iiions...;/inpar/.que je prisse... que n. pris-

sions...; Part. pr. prenant: Part. pa.i. pris,

prise.

rire. -/«i/. pr J« rit, lu rit, il rit, a.

r<uos, V. riei, ilt rient ; Imfar/. j« riait...

n. riiont...; Pa; dff. J* rit,... n. rlmci...;

Fut. je rirai... n. rirons...; Cond. prii, jt

rirais... n ririons...; Impr. rit, rions, riei;

Subj. pr. que je rie... que a. riions...; Im-
parf. que je risse... que n. rissions...; Part,

pr. riant; Part. pai. ri.
.

««olr. — Ind. pr. Je tait, tu tait, il

sait, D. savons v.tavei,ili tavent; Imparf.

je savait...; Paê. dlf. je tus., n. t&mei.,.;

Fut. je saurai... n. saurons...; Cond. pr. je

saurais... n. saurions...; Impfr. sarhe, sa-

chons, sachez; Subj. pr. que je tache... qu«
n. tachions...; Imparf. que je tusse... qua
n. sussions..; Pari. pr. sachant; Part. pat.

su. sue.
•ortir.— /«(<. pr. Je sors, tu sors, H

sort, n. sortops, v. sortez, ils sortent be
ciirij. ensuite comme mtni'r.

snUrr.— Ind pr. Je suis, tu suit, il

suit. n. suivons, v. luivez, ils suivent; Im-
pur/, je suivais . ; Pai. dif. je suivis... n.

suivîmes...; Fut. je suivrai., n. suivrons ...;

Ciind. pr. je suivrais ..n. suivrions...: Im-
pfr. SUIS, suivons, suivez; .Sut;, pr. que je

suive... que nous suivions...; Imparf. que

je suivisse...que n. suivissions. ..;/'ar/.pr#».

suivant: Part ;«i». suivi, suivit'.

saillir.— /m/, pr. Je vaux, tu vaux, il

vaut, lÉ.valoni, v. valez, ils valent: Imparf
je valais...: Pat. dlf. je valus... n. valû-

mes ..; Fut. je vaudrai. . n. vaudront...,

Cond. pr. je vaudrais,. .n. vaudrions...; /m-
pfr. vaux, valons, valez: .Si<6j. pr. que je

vaille... que n. valions...; Imparf. que je

valusse... que n. valussions...; i'arl. pf.

valant: Par', patu. valu, value.

»enlr. — Ind. pr. Je viens, lu viens, il

vient, n. venons, v. venez, ils viennent;

Imparf. je venais,,, n. venions...; i'o'.d»/.

je vins... n. vînmes...; Fui je viendrai...

n. viendrons...; Cnnd. pt. je viendrais... D.

viendrions...; Impir. viens, venons, venea

.Sufcj.pr.que je vienne, ..que nous venions...,
' /mpiir/'.quije vinsse... que n. vinssions...;

Pari. pr. venant; Part. p'it. venu, venue,

vhre. — /nrf. pr. Je vis.,, n. vivoni...;

Imparf. je vivais... n. vivions...; / o«. dff.

I

je vécus... n. vécftnies...; Fut. je vivrai...

n. vivrons...; Coud. pr. je vivrais... n. vi-

vrions...; Impir. vis, vivon», vivez.; itubj.

, pr. que je vive... que n. vivions...; Imparf.

! que je vécusse... que n. vécussions...; Part.

pr. vivant; Part. pas», vécu.
' *«lr.— /«(/. pr. Je vois., n. voyons, V.

I voyez, ils voient; Imparf, je voyais... n.

voyions...; Pai. déf. je vis... n. vîmes...;

Fut. je verrai... n. verrons...; Cond. pr. je

verrais...n. verrions...; / m p^r.. vois,voyons,

voyez; Subj. pr. que je voie... que n.

vovions... /mpar/.que je visse. ..que n. vis-

sions...; Part.pr. voyant Pari. pats, vu, vue.

vouloir.— /nJ. pr. Je veux, tu veux,

il veut, n. voulons, v. voulez, ils veulent;

Imparf. je voulais...; Pat. déf. je voulut...

n. voulûmes...; Fui. je voudrai., n. vou-

drons...; Cond. pr. je voudraii.. n. vou-

drions...; Impér. veux, voulons, vuulez,ou

veuille, veuillons, veuillez; Subj.pr. que je

veuille. ..que nou» voulions. .; impar^que
voulusse. ..que n. voulussions. : Part.pr.

voulant: Part past voulu, voulue.

A]
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